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SECRETARÍA 

Visita misión comercial europea a productores mexicanos de café. -
Compradores internacionales procedentes de España, Reino Unido, Países Bajos, 
Lituania y Alemania visitaron a productores de café de diferentes estados de la 
República, donde se tuvo la oportunidad de establecer contacto directo entre los 
cafeticultores y los importadores del continente europeo. Esta misión comercial fue 
organizada por la SAGARPA, a través de la coordinación general de Asuntos 
Internacionales de la dependencia y la Agencia de Servicios a la Comercialización 
y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA). En la Misión Comercial de 
Compradores de Café 2018, participaron 38 productores mexicanos, provenientes 
de la Ciudad de México, Chiapas, Puebla, Oaxaca y Guerrero; los cuales reportaron 
ventas estimadas por un millón 751 mil 352 dólares. Por instrucciones del 
coordinador general de Asuntos Internacionales, Raúl Urteaga Trani, las actividades 
fueron encabezadas por el consejero de la SAGARPA en Europa, Miguel Narváez 
Flores, quien acompañó a los visitantes durante todo el recorrido. –Hoja de ruta digital, 

Red financiera, Econsulta, Notimex, 20 minutos, Notiradar, Regional puebla, Infórmate, 
Masnoticias, Al minuto, Clase turista, Mexicampo, Imagen agropecuaria, Metrópoli hoy 

 

Ofrecen Brasil y Argentina granos a México. -Agricultores de Brasil y Argentina 
están muy interesados en abastecer de maíz, soya, arroz y otros granos a México. 
Esto, al grado que ofrecen poner sus cosechas en los puertos mexicanos a los 
mismos precios, calidad y condiciones que dan sus homólogos estadounidenses, 
reveló Raúl Urteaga Trani, El coordinador general de asuntos internacionales de la 
SAGARPA calificó de asombrosa la propuesta de venta de los agricultores 
sudamericanos y refirió que ésta sería una de las opciones de abasto de granos que 
tendrían los productores cárnicos en México, en caso de que no hubiera una buena 
renegociación del TLC para el País. En la Asamblea de la Confederación Nacional 
de Organizaciones Ganaderas, realizada hace unos días en la Ciudad, Urteaga 
Triani, de la SAGARPA, refirió que los productores sudamericanos le plantearon 
textualmente su oferta durante los viajes que ha hecho a esos países para evaluar 
su capacidad de abasto. –Reforma 4 

 

Anuncian proyecto para cerveceros artesanales. -La cámara empresarial 
Cerveceros de México anuncia hoy una inversión de 30 millones de pesos para la 
primera maltera independiente en México, la cual permitirá que las microcervecerías 
o cervecerías artesanales puedan reducir sus costos por importaciones y logren un 
mayor crecimiento. En entrevista con EL UNIVERSAL, Maribel Quiroga, directora 
general del organismo, explicó que uno de los objetivos será que 40% de la malta 
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base comprada por los pequeños cerveceros provenga de esta maltera en los 
próximos dos años. Según la cámara, en el país hay cerca de 600 microcervecerías 
artesanales, desde aquellas que producen en casa hasta otras con procesos más 
sistematizados. Algunas de las empresas beneficiadas serán Cervecería Patito, La 
Chingonería, Tulum, Cervecería Fortuna, entre otras. La maltera fue producto de 
inversiones de Grupo Modelo, Heineken y la SAGARPA. –El Universal 2 B 

 

Se reúne Del Mazo con productores lácteos. -El Gobernador Alfredo Del Mazo 
Maza, mantuvo un encuentro en este municipio con productores de lácteos del norte 
de la entidad, para reiterar el trabajo a favor del sector y poder ver de primera mano 
las necesidades que se tienen en cada una de las regiones y con los productos que 
hacen en las distintas zonas de la geografía mexiquense. Acompañado por el titular 
de la Sedagro y el Delegado de la SAGARPA, el Gobernador mexiquense escuchó 
algunas de las necesidades de productores de Jilotepec, Aculco, Polotitlán y 
Soyaniquilpan, destacando que este esfuerzo al final de cuentas le sirve a todos 
para tener más ganado, alimento, resguardo y cuidado de su ganado, así como 
mejorar el equipamiento en las plantas donde se producen los lácteos. En este 
sentido, afirmó que el Estado de México tiene todo para poder seguir creciendo y 
ser un mayor productor de lácteos a nivel nacional, precisamente, por el apoyo en 
cuestiones de capacitación, tecnología y asistencia. –El Día 9 

 

Prevén sembrar 5 mil 950 hectáreas de maíz bajo el sistema de alta 
productividad en Edoméx.- Para este año se tiene programado sembrar 5 mil 950 
hectáreas de maíz bajo el sistema de alta productividad con el que se pueden llegar 
a cosechar hasta 10 toneladas de maíz por hectárea, señaló, Edgar Castillo 
Martínez, dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en el Estado 
de México. También comentó que en el caso de los fertilizantes, se entregan 
alrededor de 80 kilos por hectárea, fertilizantes que están autorizados por la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario (SEDAGRO) en la entidad y la SAGARPA, 
porto que prevén que en esta semana tengan listos los proveedores y marcas que 
impulsarán la producción de la cosecha de maíz en la entidad. Heraldo, 1 

 

Pide UACh la creación del “Instituto de Maguey”.- El subdirector de Vinculación 
y Servicio de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), Pedro Ponce Javana, 
informó que es necesario constituir el instituto nacional del maguey, además de que 
es necesaria reformar la ley de protección de este producto para que el pulque 
recupere la demanda que perdió en el mercado, por el ingreso de la cerveza. Milenio, 

11 
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Aumenta gusto por el pulque.- Con paletas, miel y bebidas enlatadas, productores 
de pulque en la entidad buscan atraer a nuevos consumidores de esta tradicional 
bebida, retomando las raíces prehispánicas y dándoles un toque de modernidad, ya 
que aseguran el gusto por la "baba de oso" ha resurgido. De acuerdo con datos de 
la Asociación de Productores de Pulque de la región oriente de la entidad, a través 
de diversos proyectos que encabeza la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), 
tlachiqueros de esta zona han creado una gama de al menos 11 productos, entre 
ellos, pan, miel de maguey, dulces, bebidas energéticas, así como "nulcaletas", que 
satisfactoriamente han dado una nueva vida a dicha bebida que parecía olvidada. 
De acuerdo con datos del SIAP de la SAGARPA, la intención de cosecha de 
maguey pulquero en la entidad oscila en los 17 millones 910 mil litros, ubicándose 
como la tercera posición a nivel nacional, solo por debajo de Hidalgo, que estima 
una producción de 119 millones 728 mil litros; Tlaxcala con 35 millones 955 mil litros 
y seguido de Puebla que contabiliza 11 millones 222 mil litros. Milenio, Pp 

 

Agenda previa (Agenda Confidencial por Luis Soto). -La difícil situación 
económica de los municipios del país ha llevado a los alcaldes a buscar alternativas 
para otorgar los servicios básicos a la ciudadanía. En Mexicali, se optó por arrendar 
unidades para recolección de basura, lo que permitió renovar más de 70 por ciento 
de su flotilla, además de tener importantes ahorros en gastos de operación. El 
alcalde Gustavo Sánchez hizo el arrendamiento mediante una licitación abierta y 
transparente, a partir de datos duros como es que en 2017 se gastaron, reparando 
camiones viejos, 33 millones de pesos, mientras que la renta de 40 camiones 
representa una inversión de 30 millones, con lo que se hubieran comprado sólo 14 
unidades. Pues NO, el nuevo subsecretario de la SAGARPA no es Femando 
Galindo, como dijimos ayer en esta columna, sino Raúl, su hermano. Mil disculpas. 
–El Heraldo de México 14 

 

Se Comenta.- Que en las últimas mediciones internas del Partido Revolucionario 
Institucional, una de las campañas que han logrado mayor aceptación -y catalogada 
como "caso de éxito "es la realizada por Ricardo Aguilar Castillo, ex dirigente estatal 
y ex subsecretario de la SAGARPA. Milenio, 6 

 

Incursionan productores se NL en la acuacultura con éxito.- Pequeños 
productores del municipio de Santiago, Nuevo León, lograron incursionar de manera 
exitosa en la acuacultura de escama fina, en donde ya han tenido resultados que 
les permiten comerciar sus productos en tiendas de autoservicio de la entidad. El 
delegado de la SAGARPA, Virgilio Bucio Reta, destacó que en la Sierra Madre de 
Nuevo León, a la altura de Laguna de Sánchez, hace varios años, los productores 
comenzaron a explorar la incursión en la pesca comercial. Sin embargo, fue hasta 
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2015 cuando instalaron la Granja Acuícola El Calabozo, en donde son precursores 
en el noreste del país en producir pescado fresco: la trucha arcoíris natural y el filete 
salmonado. El Día, 8 

 

Desplegado.- El Festival Internacional de Gastronomía y Vino de México 2018, se 
llevará a cabo del 18 al 20 de mayo en la Casa de Cultura de Morelia, Michoacán. 
El Universal, 3 Menú 

 

Garantía para empresas eje: desarrollo de proveedores (Agronegocios 
primera parte).- Las empresas mexicanas pueden clasificarse por sus necesidades 
de financiamiento, común reflejo de su nivel de ingresos y el tamaño de sus 
operaciones. Es una medida práctica que facilita la segmentación del mercado y 
permite a las entidades financieras diseñar productos específicos para cada grupo 
FIRA busca elevar la productividad y el nivel de vida de los productores del sector 
agropecuario. Con el fin de diferenciar sus estrategias de atención, FIRA segmento 
su población objetivo en cinco estratos por el monto requerido de crédito y para ello 
tomó como base el Diagnóstico del Sector Rural y Pesquero FAO-Sagarpa 2012, 
en el cual se caracterizaron las Unidades Económicas Rurales en función a sus 
ingresos. El Economista, 13 TE 

MONITOREO 

 

 Difundido el Jueves 16 de mayo 2018 

SAGARPA 

 

Se registraron 16 impactos del Boletín 136.-  “Visita misión comercial europea a 

productores mexicanos de café”. 

Portales de Internet: 16  

Boletín 136.-  “Visita misión comercial europea a productores mexicanos de 

café”.  Compradores internacionales procedentes de España, Reino Unido, Países Bajos, 

Lituania y Alemania visitaron a productores de café de diferentes estados de la República, 

donde se tuvo la oportunidad de establecer contacto directo entre los cafeticultores y los 

importadores del continente europeo. 

Esta misión comercial fue organizada por la Secretaria de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), a través de la coordinación general de 

Asuntos Internacionales de la dependencia y la Agencia de Servicios a la Comercialización 

y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA). 
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En la Misión Comercial de Compradores de Café 2018, participaron 38 productores 

mexicanos, provenientes de la Ciudad de México, Chiapas, Puebla, Oaxaca y Guerrero; los 

cuales reportaron ventas estimadas por un millón 751 mil 352 dólares. 

La misión realizó recorridos por las distintas zonas a fin de que los compradores conocieran 

los procesos de cultivo, corte, secado y comercialización del grano en fincas cafetaleras, 

así como las medidas de sanidad y certificados de calidad con los que cuentan las 

organizaciones y productores del sector. 

Por instrucciones del coordinador general de Asuntos Internacionales, Raúl Urteaga Trani, 

las actividades fueron encabezadas por el consejero de la SAGARPA en Europa, Miguel 

Narváez Flores, quien acompañó a los visitantes durante todo el recorrido. 

En la visita, los productores ofrecieron degustaciones que permitieron establecer relaciones 

comerciales, y enseñar a los comercializadores el proceso de elaboración del café en sus 

diferentes variedades. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535736/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-

europa 

http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/8008-visita-misi%C3%B3n-comercial-europea-a-

productores-mexicanos-de-caf%C3%A9.html 

https://hojaderutadigital.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-

cafe/ 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39154-visita-mision-comercial-

europea-a-productores-mexicanos-de-cafe 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-16/economia/visita-mision-comercial-europea-

productores-mexicanos-de-cafe 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7172395/t,Caficultores+fortalecen+lazos+comerciales+

con+Europa/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/369997/0/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-

con-europa/ 

http://www.economiahoy.mx/empresas-eAm-mexico/noticias/9141739/05/18/Productores-de-

cafe-fortalecen-lazos-comerciales-con-Europa-reportan-ventas-de-casi-dos-mdd.html 

http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13047-
visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe.html 
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371843-

caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa.html 

http://www.masnoticias.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-

cafe/ 

http://www.alminuto.mx/2018/05/visita-mision-comercial-europea.html 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16354-

visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe 

https://www.mexicampo.com.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-de-cafe/ 

http://imagenagropecuaria.com/2018/fomentan-relacion-comercial-entre-pequenos-y-

medianos-cafeticultores-con-importadores-europeos/ 

http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=25201 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535736/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535736/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/8008-visita-misi%C3%B3n-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-caf%C3%A9.html
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/8008-visita-misi%C3%B3n-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-caf%C3%A9.html
https://hojaderutadigital.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe/
https://hojaderutadigital.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe/
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39154-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/39154-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-16/economia/visita-mision-comercial-europea-productores-mexicanos-de-cafe
http://www.e-consulta.com/nota/2018-05-16/economia/visita-mision-comercial-europea-productores-mexicanos-de-cafe
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7172395/t,Caficultores+fortalecen+lazos+comerciales+con+Europa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7172395/t,Caficultores+fortalecen+lazos+comerciales+con+Europa/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/369997/0/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/369997/0/caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa/
http://www.economiahoy.mx/empresas-eAm-mexico/noticias/9141739/05/18/Productores-de-cafe-fortalecen-lazos-comerciales-con-Europa-reportan-ventas-de-casi-dos-mdd.html
http://www.economiahoy.mx/empresas-eAm-mexico/noticias/9141739/05/18/Productores-de-cafe-fortalecen-lazos-comerciales-con-Europa-reportan-ventas-de-casi-dos-mdd.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13047-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/13047-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371843-caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/371843-caficultores-fortalecen-lazos-comerciales-con-europa.html
http://www.masnoticias.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe/
http://www.masnoticias.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe/
http://www.alminuto.mx/2018/05/visita-mision-comercial-europea.html
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16354-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/16354-visita-mision-comercial-europea-a-productores-mexicanos-de-cafe
https://www.mexicampo.com.mx/visita-mision-comercial-europea-a-productores-de-cafe/
http://imagenagropecuaria.com/2018/fomentan-relacion-comercial-entre-pequenos-y-medianos-cafeticultores-con-importadores-europeos/
http://imagenagropecuaria.com/2018/fomentan-relacion-comercial-entre-pequenos-y-medianos-cafeticultores-con-importadores-europeos/
http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=25201
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Se plantan militantes del FAC en delegación estatal de SAGARPA; apoyan 
lucha de UNTA 
  
Militantes de las organizaciones campesinas afiliadas al Frente Auténtico del 
Campo (FAC) realizaron un plantón en las oficinas de la delegación estatal de 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación ( SAGARPA) para exigir el cumplimiento de los acuerdos con el 
anterior titular de esa dependencia federal y que el recién nominado pretende 
darle carpetazo. 
El plantón forma parte de las jornadas de lucha que la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), la Coalición de Organizaciones Democráticas 
Urbanas y Campesinas (CODUC), la Central Independiente de Obreros Agrícolas y 
Campesinos (CIOAC) y el Movimiento por la tierra, llevan a cabo a nivel nacional, 
en donde los agremiados realizan de manera simultánea en todas las entidades del 
país y en las oficinas centrales en la Ciudad de México. 
“Hoy sólo venimos una pequeña comisión para hacer acto de presencia y demandar 
que se cumplan los acuerdos sostenidos en marzo pasado. Si no hay una respuesta 
favorable a las demandas de nuestros compañeros regresaremos mañana con un 
mayor contingente”, añadió. 
Advirtió también que si no se tienen respuestas a las demandas, se iniciará un 
plantón por tiempo indefinido en la delegación federal de SAGARPA,como está 
ocurriendo en las de la SEDESOL, en donde llevan ya 10 días plantados, sin 
resultados positivos. 
“Hasta el momento, las autoridades de la SEDESOL no se han dignado a resolver 
los planteamientos de los afiliados a las organizaciones agrarias que conforman el 
FAC, por lo que seguimos en la toma de las oficinas de la citada Secretaría Federal”, 
concluyó. 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/se-plantan-militantes-del-fac-en-delegacion-
estatal-de-sagarpa-apoyan-lucha-de-unta-262771.html#.Wvy20YgvzIU 

  
Prevén quemas de residuos de cosecha de trigo en frontera de Sonora 
  
Agricultores del noroeste de Sonora informaron que quemarán los residuos de 
cosecha o paja en siete mil hectáreas de cultivos de trigo, pero vigilarán los vientos 
para evitar que el humo invada zonas urbanas. 
El presidente del Sistema Producto Trigo en la región, Ricardo Martínez Parra, 
mencionó que la alternativa ecológica de realizar un paso de maquinaria para 
incorporar los restos vegetales al suelo, cuesta más de mil 250 pesos por hectárea. 
Mencionó que el precio al que les compraron su cosecha de grano de trigo hace 
imposible poder tomar la opción ambiental, debido a su costo elevado, por lo que 
optarán por la quema de la gavilla. 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/se-plantan-militantes-del-fac-en-delegacion-estatal-de-sagarpa-apoyan-lucha-de-unta-262771.html#.Wvy20YgvzIU
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/se-plantan-militantes-del-fac-en-delegacion-estatal-de-sagarpa-apoyan-lucha-de-unta-262771.html#.Wvy20YgvzIU
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El bajo precio internacional del trigo orilla a productores a utilizar el mecanismo más 
sencillo y no es exclusivo de los agricultores mexicanos, en Estados Unidos también 
se utiliza la técnica del cerillo, argumentó. 
Afirmó que los procedimientos de quema de residuos de cosecha se realizan de 
manera escalonada y son supervisados por la Junta de Sanidad Vegetal y 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
( Sagarpa). 
De acuerdo con información de Sagarpa en redes sociales, el estado de Sonora 
genera la mayor aportación a la producción de trigo en el país, con más de dos 
millones de toneladas anuales. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535846/prev%C3%A9n-quemas-de-residuos-de-cosecha-
de-trigo-en-frontera-de-sonora 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/370101/0/preven-quemas-de-residuos-de-cosecha-
de-trigo-en-frontera-de-sonora/ 
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7173219/t,Prev%C3%A9n+quemas+de+residuos+de+c
osecha+de+trigo+en+frontera+de+Sonora/ 
 

SECTOR  

Duplicaría aguacate presencia en China.- Para el cierre del actual ciclo las 
exportaciones de aguacate mexicano a China casi se duplicarán, con lo cual 
estarían más cerca de alcanzar los volúmenes del principal proveedor del país 
asiático, que es Chile. Durante el ciclo 2016/2017 se exportaron 8 mil 500 toneladas 
a China, pero en lo que se lleva del actual (2017/2018) se han enviado 14 mil 
toneladas y para su cierre, que es el próximo junio, se espera finalizar con 16 mil 
tonelada^ informó Adrián Iturbide, presidente de la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM). Con esa cantidad 
México, que actualmente es el segundo lugar en las exportaciones a China, se 
acerca a Chile, el cual es el vendedor número uno, pues envía alrededor de 25 mil 
toneladas por ciclo, refirió Iturbide. Chile le lleva ventaja a México en ese mercado, 
pues ingresó dos años antes que el País, es decir, hace ya seis años.- Reforma, 1 y 

6  

 

El TLCAN entra en stand by; EU presiona arreglo.- La renegociación del Tratado 
de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) vive horas cruciales y sólo 
depende de la voluntad política de Estados Unidos para que se llegue a un arreglo 
exitoso que aún podría ser durante este mes, consideró el presidente del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid. Entrevistado en el foro 
Diálogos Manifiesto México de la Coparmex, dijo que "Estados Unidos quiere un 
tratado ventajoso, y México dice no vamos si no ayuda a los tres países". El 
secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, declaró que no descarta algún 
acuerdo, pero para el cierre de mayo.- El Sol de México, 21  

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535846/prev%C3%A9n-quemas-de-residuos-de-cosecha-de-trigo-en-frontera-de-sonora
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/535846/prev%C3%A9n-quemas-de-residuos-de-cosecha-de-trigo-en-frontera-de-sonora
https://www.20minutos.com.mx/noticia/370101/0/preven-quemas-de-residuos-de-cosecha-de-trigo-en-frontera-de-sonora/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/370101/0/preven-quemas-de-residuos-de-cosecha-de-trigo-en-frontera-de-sonora/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7173219/t,Prev%C3%A9n+quemas+de+residuos+de+cosecha+de+trigo+en+frontera+de+Sonora/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7173219/t,Prev%C3%A9n+quemas+de+residuos+de+cosecha+de+trigo+en+frontera+de+Sonora/


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

8 

 

Inauguran pabellón de México en China.- Los productos que el estado expone en 
esta feria internacional, considerada como la más importante del mundo en el rubro 
alimenticio, genera condiciones de promoción y posicionamiento en el orbe para 
atraer inversiones a Sinaloa, por la vocación productiva y liderazgos en sectores 
como la pesca, el campo y ganadería.  La SIAL, Salón Internacional de Alimentos, 
es el gran aparador de bebidas y vinos, así como de los diversos productos 
alimenticios. En /I esta muestra participan más de 100 personas de 67 países, entre 
compradores profesionales y del rubro alimenticio como supermercados, agencias 
comerciales, vendedores minoristas, distribuidores y manufacturistas.- El Universal, 

16  

Culiacán vive crisis ganadera.- Urge que las autoridades municipales y estatales 
apoyen a los miles de pequeños productores de ganado, sobre todo ¡te la zona de 
los altos, en donde la situación ya se ha tomado muy aldea tanto por la falta de 
alimento como de agua, exclamó el presidente de la Asociación Ganadera Local de 
Culiacán, Sinaloa, Alfredo Salaz Aispuro. Ante la falta de pastora en la rana de los 
altos, expuso que los ganaderos tienen la necesidad de que les lleven pastura a sus 
comunidades y lamentablemente la asociación no tiene recursos para subsidiarle 
este alimento. El Sol de México, 37 

 

Quirino busca inversiones.- En Shanghái, y como representante del gobierno 
mexicano, el gobernador Quirino Ordaz Coppel inauguró, en la Expo SIAL China 
2018, el pabellón de nuestro país, donde Sinaloa expone productos de las empresas 
Salsa Culichi, Industrias Guacamaya, Marba Foods y Terra Wealth. Esos productos 
son una muestra de lo que el estado ofrece al mundo. Quirino Ordaz Coppel destacó 
que los productos que Sinaloa expone en esta feria, la más importante en el mundo 
en el rubro alimenticio, posiciona en el mundo a esta entidad para atraer inversiones, 
por su vocación productiva y el liderazgo en la pesca, el campo y ganadería, 
redacción.- El Heraldo de México, 22  

 

Al margen / TLC, el principio para recuperar la dignidad por Juan María 
Naveja.- Independientemente de lo que suceda en las próximas horas, días, 
semanas o meses, la lección para México con la revisión del TLC es que jamás se 
debe negociar de rodillas y menos frente a un abusivo de la catadura de Donald 
Trump. El gobierno del presidente Peña Nieto cometió el error de apanicarse desde 
el primer momento en lugar de asumirse como un Estado capaz de negociar en 
condiciones de igualdad con la superpotencia. Para fortuna del país, el presidente 
eligió la ruta encabezada por el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, sobre 
la sumisión del canciller Luis Videgaray. Suponer que se puede creer en la palabra 
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de Trump le ha costado caro a muchos de sus adversarios, a lo largo han entendido 
que no cumple, es ventajoso, miente y es alguien que se ensaña cuando huele el 
miedo. El TLC ha sido benéfico para los tres países, cuál más, cuál menos es 
irrelevante, el hecho es que ha sido un instrumento generoso, que por supuesto se 
puede mejorar, no perdamos de vista que ya pasaron 25 años y que el mundo ha 
registrado cambios vertiginosos; es otro mundo. - El Economista, 59 Foro 

 

Pejenomics a la vista (Debate Económico por Bruno Donatello).- La propuesta 
es muy atractiva para los oídos desinformados, pero carente de todo fundamento 
lógico y viabilidad técnica. Intentar "la autosuficiencia alimentaria de México " sería 
una regresión, un anacronismo. Sería equivalente a prometer el regreso al 
transporte tirado por caballos para evitar la contaminación de los motores de 
combustión interna. La propuesta es ignorante del fundamento de que la tierra 
cultivable de un país es un factor escaso (en México, tan sólo 1.8 % del territorio) y 
además de que esa tierra no tiene la misma vocación para producir cualquier cultivo. 
Así, en la medida en que el sector agropecuario del país enfrenta ventajas y 
desventajas productivas, la tierra debe aplicarse a usufructuar las primeras y evitar 
las segundas. Esta realidad se impone en todo país y por esa razón en ninguno 
debe ni siquiera sugerirse el despropósito de la autosuficiencia alimentaria.- El 

Economista, 58 

 

Proponen en Atoyac cultivar mariguana.- Guerrero, considerado como uno de 
los principales productores y exportadores de amapola, ahora, en base al proyecto 
nacional del cultivo de cannabis para usos medicinales, se pretende con su 
comercialización aliviar la crisis del campo mexicano. Representantes de la 
Empresa Internacional Productora de Cannabis Industrial dio a conocer a 
productores atoyaquenses el proyecto nacional del cultivo de la mariguana para 
usos medicinales, aunque no se discutió el tema de los grupos delincuenciales que 
se disputan las rutas del trasiego en la sierra de este estado suriano. La reunión se 
realizó en ese municipio cafetalero con autoridades municipales, campesinos, 
comisarios y comisariados ejidales, a quienes expusieron como alternativa la 
siembra de la mariguana para darle una solución a la crisis que afecta el campo 
mexicano. Además, está iniciativa se tiene que debatir en la cámara del Congreso 
de la Unión para la siembra del cultivo de la mariguana.- El Sol de México, 31 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Zavala: No hay posibilidad de ganar la elección.- Margarita Zavala retiró su 
candidatura presidencial por la vía independiente al argumentar una inequidad 
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frente a los partidos políticos. "Quiero dejar claro que no declinó a favor de ningún 
candidato", indicó. En un video difundido en redes sociales, dijo que enfrentó 
diversos obstáculos para obtener su candidatura y reiteró una inequidad, por 
ejemplo, en los spots publicitarios frente a sus contrincantes. "He tomado la difícil 
decisión de retirarme de la contienda para dejar en libertad a quienes 
generosamente me han brindado su apoyo, para que puedan decidir libremente 
dentro de las opciones probables. Reconozco que no hay posibilidad de ganar la 
elección", mencionó. Dijo que los votos son de los ciudadanos, no de los líderes ni 
mucho menos de los partidos políticos; además, señaló que no ha negociado nada 
con ningún personaje político y que no estuvo en la contienda por cargos o por 
posiciones de poder, sino para hacer lo mejor para México. De acuerdo con el 
equipo de campaña de Zavala, su representante ante el INE, Fernanda Caso, 
oficializó hoy la renuncia. - El Economista, 38 P y S 

 

"El PRI está muy repudiado".- Emilio Gamboa Patrón, actual líder de los 
senadores del PRI, anuncia que se alejará de la actividad pública al terminar agosto, 
aunque no se retirará de la política ni del PRI. Declarado priista por convicción, en 
entrevista con Excélsior el legislador reconoce que su partido está "muy repudiado 
por la gente". Los culpables, asegura sin entrar en detalles, son algunos militantes 
que fueron "ejemplos muy malos en el sexenio del presidente Enrique Peña Nieto". 
Gamboa Patrón es uno de los hombres más cercanos al Presidente, a quien le 
reconoce el respeto que siempre le mostró al jamás haberle impuesto una decisión. 
Reconocido por propios y extraños por sacar este sexenio las reformas en el 
Senado, a pesar de que su partido no tenía la mayoría requerida, comparte la clave 
de su éxito: tensarse, pero no enojarse, y entender que en la democracia se gana y 
se pierde. Rechaza que el PRI haya sido un partido político mezquino en los 12 
años de gobierno federal encabezado por el PAN. "Nunca regateamos nada, 
siempre apostamos porque al país le fuera bien", asegura.- Excélsior, pp-5 

 

"Ciberataque a bancos no ha terminado".- El Gobernador del Banco de México, 
Alejandro Díaz de León, reconoce que no se puede concluir aún que ya terminó el 
ciberataque del que fueron objeto cinco instituciones financieras desde el 17 de 
abril. En conferencia de prensa, indicó que la experiencia internacional muestra que 
tienen que pasar hasta seis meses para determinar si el aplicativo vulnerado no 
tiene un programa latente que pueda proceder de nuevo, en una segunda fase del 
ataque. Precisó que la cifra preliminar involucrada en los envíos irregulares y sujetos 
a revisión, tras el ataque, es de 300 millones de pesos. Aseguró que "esta cantidad 
no es menor", porque sí ha terminado afectando a los usuarios finales, al limitar la 
agilidad del sistema financiero. Por eso mismo, sostuvo que se están tomando con 
toda responsabilidad las medidas que permitan remediarlo a la brevedad. Además, 
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dejó claro que habrá sanciones a los bancos que incumplieron con las normas de 
seguridad, si es que se demuestra que no contaban con un servidor dedicado para 
la operación del aplicativo o programa de conexión con el Sistema de Pagos 
Electrónicos Interbancarios (SPEI). Un servidor dedicado es un equipo informático 
físico que destina todos sus recursos a proporcionar información o atender las 
peticiones de otros clientes. Cuando el gobernador se refiere a un participante, se 
refiere a una institución del sistema financiero.- El Economista, pp-4-5 
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Alfonso Zárate
“Ninguno de quienes aspiran a go-
bernar al país ofrece un análisis pre-
ciso sobre la magnitud del problema
de inseguridad y, menos aún, una
estrategia que parezca eficaz”. A 19
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Héctor Moreno se une a la
lista de lesionados previo a
Rusia 2018; operan con éxito
a Andrés Guardado. D3
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UN SUSTO DE
5.2 GRADOS
El temblor de ayer, con
epicentro en Guerrero, puso
en alerta a la población; no
se reportaron daños. C2
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GANAN RO U N D
A LA HOMOFOBIA
Rodolfo y Francisco forman
el primer matrimonio gay en
Zacatecas; recurrieron a un
amparo para casarse. A 17

Margarita se baja;
disputan su apoyo
b No negocié con nadie retirarme
de la contienda, afirma Z avala
b PAN y PRI la invitan a sumarse
a la campaña de sus candidatos

HORACIO JIMÉNEZ, ARIADNA
GARCÍA Y SUZZETE ALCÁNTARA
—politica@ eluniversal.com.mx

Margarita Zavala renunció ayer a la
candidatura presidencial por la vía in-
dependiente, al reconocer que no tie-
ne posibilidad de ganar la elección.

En un video subido a sus redes so-
ciales, aclaró que no declina a favor
de ningún otro candidato y rechazó
haber negociado su salida de la con-
tienda para favorecer a alguien.

“No he negociado nada con nadie,
yo no estuve en esta contienda por
cargos o por posiciones de poder, es-
tuve con valor y con valores porque
quiero lo mejor para nuestro Méxi-
c o”, aseguró.

La ex panista y esposa del ex pre-
sidente Felipe Calderón mandó un
mensaje a quienes pensaban votar
por ella el 1 de julio: “Voten en liber-
tad, en conciencia, por quien ustedes
quieran; los votos son de ustedes, de
los ciudadanos, no de los políticos ni
de los líderes, ni muchos menos de
los partidos”.

Una vez conocida la decisión, el
presidente del PAN, Damián Zepeda,

adelantó que buscarán a Zavala con
la intención de sumarla a la campaña
de Ricardo Anaya.

“Sin ningún titubeo, claro que es-
taremos buscando un acercamiento
con los ciudadanos, con su equipo,
sus seguidores y con ella, para sumar
esfuerzos. Aquí cabemos todos, es
momento de sumar”, expuso.

El presidente del PRI, René Juárez
Cisneros, dejó abierta la invitación a
Zavala para que apoye a José Antonio
Meade, postura en la que coincidió el
líder del PVEM, Carlos Puente.

“Ojalá pudiera respaldar el proyec-
to de Pepe Meade, que es un proyecto
que genera confianza... no sé lo que
haga ella, pero la invitación está
abier ta”, dijo Juárez.

Andrés Manuel López Obrador hi-
zo alusión a la canción “para abril o
para mayo” al señalar que en estos
meses se unirían todos los candida-
tos presidenciales en su contra.

El INE vio inviable reimprimir las
boletas, por lo que Zavala aparecerá
en los 93.1 millones de papeletas, que
costaron 33.1 millones de pesos. C on
información de Carina García
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Margarita Zavala tuvo ayer su última participación como candidata
independiente a la Presidencia en un evento organizado por la Coparmex.

NACIÓN A6 y A8

Lorenza Martínez
Directora general de Sistemas de Pagos
y Servicios Corporativos del Banxico

“Habrá sanciones para
bancos por ciberataque”

LEONOR FLORES
—cartera@ eluniversal.com.mx

L as instituciones financieras
que incumplieron con la regu-
lación y las medidas de segu-

ridad establecidas el año pasado serán
acreedoras de sanciones económicas
considerables, dice Lorenza Martínez,
directora general de Sistemas de Pa-
gos del Banco de México (Banxico).

La funcionaria, que hasta mañana

ocupará el cargo en el banco central
luego de que fuera aceptada su re-
nuncia, asegura que el problema con
el sistema de pagos no fue interno, si-
no de algunos participantes del sector
que debieron acatar las nuevas reglas
de seguridad.

“Es una llamada de atención de to-
dos los participantes para el cumpli-
miento de la regulación”, advierte.

Desde el pasado 27 de abril se re-
gistraron fallas en las transferencias
del Sistema de Pagos Electrónicos In-
terbancarios (SPEI), lo cual originó
demoras en las transacciones de
clientes. El Banxico informó el lunes
que se trató de un ciberataque.

En entrevista con EL UNIVERSAL,
la responsable del sistema de pagos
del banco central considera que los
representantes financieros deben ro-
bustecer los mecanismos de comuni-
cación, porque son incidentes de los
bancos los que pusieron en riesgo el
dinero de los clientes.
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Carlos Loret de Mola Lo que mueve
Margarita. Héctor de Mauleón “La mujer

de Calderón”. Salvador García Soto La codiciada Margarita. Lu i s
Cárdenas Zavala, un ejercicio de honestidad. A5, A8, A10 y A12

Tunden a Sheinbaum
por caso Ré bs a m e n
El desplome del colegio Ré bs a m e n
persiguió a la abanderada de la coa-
lición Juntos Haremos Historia,
Claudia Sheinbaum, durante el se-
gundo debate entre los candidatos a
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México, en el que sus contrincan-
tes la responsabilizaron de la muerte
de 26 personas tras el sismo del 19 de
septiembre de 2017, a lo que la mo-
renista respondió que los ataques
son porque lleva 20 puntos de ven-
taja en las preferencias electorales.

El formato de este encuentro per-
mitió la discusión de propuestas y

señalamientos. Alejandra Barrales,
de la coalición Por la Ciudad al Fren-
te, retó al aspirante del PRI, Mikel
Arriola, a comprobar que un edificio
en Polanco es propiedad de ella o de
lo contrario que renuncie a la can-
didatura. Arriola no respondió.

El priísta acusó a Sheinbaum de
autorizar la construcción del Puente
de los Poetas, por el que, dijo, se pagó
25 mil millones de pesos, cuando en
realidad su costo es de 2 mil 400 mi-
llones. Sheinbaum reviró diciéndole
que es un mentiroso. Re d a c c i ó n
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Mariana Boy, Claudia Sheinbaum, Lorena Osornio, Marco Rascón, Mikel Arriola,
Alejandra Barrales y Purificación Carpinteyro, al terminar el segundo debate .

LA VIDA
MUPPIE
OPCIONES AD HOC PA R A
QUIENES DISFRUTAN
DE LO NATURAL CON
CONCIENCIA. E1

Trump: llegan
a EU animales,
no personas

VÍCTOR SANCHO C orre sp onsal
—elmundo @eluniversal.com.mx

Wa s h i n g t o n . — El presidente Do-
nald Trump calificó ayer de “anima -
le s” a los migrantes que llegan a Es-
tados Unidos.

“Tenemos a gente que llega al país
que ustedes no creerían lo malos
que son. Estas no son personas, son

animale s”, dijo Trump, al destacar
que las patrullas fronterizas y la po-
licía migratoria están “e chando” a
esas personas del país “a un nivel
que nunca antes había sucedido”.

Las declaraciones se dieron en la
Casa Blanca durante una mesa re-
donda con miembros de su gabine-
te, legisladores y funcionarios en
contra de las ciudades santuario.

En el encuentro, la alguacil del
condado de Fresno, Margaret Mims,
se quejó de que la legislación que
convierte a California en un estado
“s antuario” implica que “puede ha-
ber un miembro de la pandilla
M S -1 3 (Mara Salvatrucha)” en su
ciudad y, según dijo, no puede avi-
sar a las autoridades migratorias.

Trump acusó a México de “hablar
de cooperación, pero no hace nada
por nosotros, especialmente en la
f ro n te r a”, y aseguró que iniciaron la
construcción del muro “y vamos
por la financiación completa”.

ESCRIBEN DEL TEMA:

MUNDO A2 0

b El presidente estadounidense
acusa a México de hablar de
cooperación fronteriza entre los
dos países, pero “no hace nada”

ELECCIONES 2018

300
MILLONES DE PESOS Mo nto
robado por hackeo al sistema
de transferencias, que afectó a
cinco instituciones financieras,
de acuerdo con Banxico. B1









■ Afirma que ‘‘México habla, pero no hace nada por nosotros’’               

Califica Trump 
de “animales” a 
algunos migrantes                       
■ Demócratas lo censuran; manipula el tema: gobernador de California          
■ Sí hubo mano rusa en el proceso electoral de 2017, concluye el Senado       
■ Haspel, auspiciadora de la tortura, salva obstáculos para dirigir la CIA  
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■ 33ALEJANDRO CRUZ Y GABRIELA ROMERO

Amieva: ajuste 
de cuentas, el 
ataque a pareja 
en la Del Valle           
■ ‘‘Pugna entre bandas de 
narcomenudistas; uno de 
los agresores fue detenido’’  

■ 15 y 24AGENCIAS Y DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

‘‘Reconozco que no tengo posibilidad 
de ganar, además de que la elección 
está polarizada’’, expuso la aspirante 
independiente ■ Foto Notimex

Zavala renuncia 
a la contienda; 
‘‘con nadie 
he negociado’’     
■ Recalca que no declina 
por candidato alguno; 
PAN y PRI buscan atraerla    

■ 3 a 5 

■ 10DE LA REDACCIÓN

Tiene López 
Obrador real 
posibilidad de 
triunfo: Fitch          
■ ‘‘Ha sabido aprovechar el 
descontento social’’ expone 

Según reportes, un grupo de sujetos, a bordo de dos vehículos, secuestró a dos colombianos en un restaurante de la colonia Algarín, delegación Miguel Hidalgo, 
uno de los cuales fue rescatado con vida y el otro murió a manos de sus captores. Su cadáver fue abandonado en el interior de una camioneta Lincoln Navigator, 
la cual fue dejada en carriles centrales del Viaducto con dirección al poniente, a la altura de la Roma Sur. Antes del hallazgo hubo persecución policiaca de los de-
lincuentes. En la colonia Obrera se interceptó un auto Tiida, en el que se recuperó a una de las víctimas y se capturó a uno de los plagiarios ■ Foto Víctor Camacho 

Comenzó el 
17 de abril el 
ciberataque a la 
banca: BdeM            
■ Cifra en $300 millones 
el monto que sustrajeron 
hackers a 5 instituciones  

■ 20ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Abandonan cadáver en una camioneta en el Viaducto  



Le cerraron la llave y la 
obligaron a renunciar. 
Viene la subasta de sus 
potenciales votos. Serán 
para el mejor postor.      

JUEVES 17 DE MAYO DE 2018

Decenas de estudiantes y activistas encararon al presidente de Nicaragua y a su esposa y vicepresidenta, Rosario Murillo, a su llegada al diálogo nacional que, 
con mediación de la Iglesia católica y participación de empresarios, busca una solución a la crisis iniciada hace casi un mes. Las acciones policiacas ocasionaron 
al menos 66 muertos y más de 500 heridos, según cifras de ONG. Antes de que el mandatario expresara su postura, uno de los dirigentes universitarios, Lesther 
Alemán (imagen), le exigió: ‘‘ordene el cese inmediato de la represión; esta no es una mesa de diálogo, sino para negociar su salida’’ ■ Foto Ap

■ 25

■ Sheinbaum, otra vez blanco de ataques por el Rébsamen  

Pesan más diatribas 
que propuestas en 
el segundo debate                  
■ Vileza, usar fondos de la reconstrucción para comprar votos: la morenista      
■ Arriola amenaza con meter a la cárcel a la ex delegada, por ‘‘corrupta’’         
■ Barrales al priísta: dimite si no pruebas que tengo propiedad en Polanco              

‘‘¡Asesinos!’’, gritan a Daniel Ortega y a su esposa  

Mano de Corral 
en el proceso 
judicial contra el 
priísta Gutiérrez   
■ Coacusados denuncian 
que el gobernador manipula 
a un testigo protegido   

Hospital de 
Gaza, repleto de 
heridos por la 
represión israelí  
■ Reportan que más de 
90% de los 500 ingresados 
tiene heridas de bala

■ 14JESÚS ESTRADA Y RUBÉN VILLALPANDO

Ultimadas, 
381 personas 
LGBTI en cinco 
años: Letra S             
■ Se registró en 2017 
la cifra más alta con 95 
víctimas; Veracruz tiene el 
mayor índice de crímenes  

■ 12

■ 30 y 31GABRIELA ROMERO, ROCÍO GONZÁLEZ, ÁNGEL BOLAÑOS Y ALEJANDRO CRUZ

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

CIUDAD PERDIDA • MIGUEL A. VELÁZQUEZ

6

8

22

32

■ 26

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

421 días368 días

NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA     16
JORGE EDUARDO NAVARRETE     18
SERGIO RAMÍREZ     18
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO     19
SOLEDAD LOAEZA     19
ORLANDO DELGADO SELLEY     23
ÁNGEL GUERRA CABRERA     26



RUSIA SÍ LE AYUDÓ 
A GANAR: SENADO
“México nada hace 
por EU en la frontera”, 
dice Trump  P. 19 Y 36
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Segundo round: echan montón a Sheinbaum por el Rébsamen y un depa confronta a Barrales con Mikel.

OCTAVIO HOYOS

Zavala descarta declinar por alguien; PRI y PAN la invitan a unirse

Anaya y Meade 
quieren el 3% 
de Margarita
POR LA SILLA 
DE GÓBER 
Escandón ofrece salario 
a campesinos P. 6 A 15

LUEGO DE 
LA DIMISIÓN, 
CRITICA 
LOS “ACTOS 
DESESPERADOS 
DE CANDIDATOS”

LLAMA A LA 
AUTORIDAD
A BLINDAR
Y DAR 
CERTEZA A 
LA ELECCIÓN

PROMETE 
DUPLICAR 
EL MONTO 
DE APOYO 
A ADULTOS 
MAYORES

“YO NO ME VOY 
A BAJAR DEL
CABALLO;
LES DIJE QUE 
ELLA NO ERA
INDEPENDIENTE”

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

LAS BARBAS
DEL INE A REMOJAR
En la guerra de las falacias que se 
viene librando en México y el mundo, 
el Sistema de Pagos Electrónicos 
Interbancarios fue ciberatacado, 
robados alrededor de 300 millones
de pesos, y el gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León, 
hace ver que se trata de “un hecho 
sin precedente”.

A propósito de este golpe, el 
consejero Marco Antonio Baños 
aseguró que no hay posibilidad 
alguna de que el Instituto Nacional 
Electoral sea hackeado, porque 
cuenta con un triple blindaje para 
controlar el fl ujo de información.

Meses antes, refi riéndose a ciber-
ataques, el presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, dijo que “nos estamos 
preparando ante la eventualidad. 
No sé si haya interés de Putin de 
infl uir (en las elecciones) en México 
o no, pero más vale prepararse”. 

A principios de 2017, el secretario 
técnico del Consejo de Seguridad 
Nacional, Tomás Zerón, alertó sobre 
los graves peligros que corre México 
en el ciberespacio y que son una 
amenaza a la seguridad nacional.

Crucemos los dedos para que en la 
cuenta de los votos no le toque al INE 
resentir “un hecho sin precedente...”.

Negociación del TLC

Acuerdo 
hoy, casi 
imposible: 
Guajardo
Lo ve “factible” para fi nes 
de mayo o principios de 
junio; el peso se recupera

LA PGR, YA CON PISTAS

De 300 mdp, el daño por 
hackeo: Banxico; fue menor, 
afi rma la ABM  P. 26 Y 33

Cae un plagiario

Ejecutan a 
víctima de 
secuestro 
en Viaducto
Ataque en la Del Valle, un 
lío entre narcos juveniles: 
jefe de Gobierno    P. 20

LaAfi ción
Atlético de Madrid se 
lleva la Europa League; 
Santos-Toluca, 20 horas
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reporteindigo.com

Cuando se trata de ganar una elección 
nada es más importante que la imagen que 

se proyecta ante el electorado, o al menos 
así lo han demostrado los candidatos 

presidenciales, cuyos gastos de 
campaña se han enfocado 

principalmente en contratar 
a empresas que les ayuden 

a posicionarlos como 
personajes capaces 

de cambiar el rumbo 
del país

12

Zavala se retira...
¿Quién sigue?

nacional

18

La renuncia de Margarita Zavala 
a su candidatura presidencial 
tendrá un efecto en el equilibrio 
de las intenciones del voto para 
el 1 de julio, su repentina salida 
aumenta la posibilidad de que 
otros aspirantes se retiren 
de la contienda

Lo que Cuesta Construir
un presidenCiabLe

PiEnsa

La segunda película 
del polémico antihéroe 
interpretado por Ryan 
Reynolds se estrena este 
fin de semana en México 30

Deadpool: 
la segunda 
venida























■ Afirma que ‘‘México habla, pero no hace nada por nosotros’’               

Califica Trump 
de “animales” a 
algunos migrantes                       
■ Demócratas lo censuran; manipula el tema: gobernador de California          
■ Sí hubo mano rusa en el proceso electoral de 2017, concluye el Senado       
■ Haspel, auspiciadora de la tortura, salva obstáculos para dirigir la CIA  
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■ 33ALEJANDRO CRUZ Y GABRIELA ROMERO

Amieva: ajuste 
de cuentas, el 
ataque a pareja 
en la Del Valle           
■ ‘‘Pugna entre bandas de 
narcomenudistas; uno de 
los agresores fue detenido’’  

■ 15 y 24AGENCIAS Y DAVID BROOKS, CORRESPONSAL

‘‘Reconozco que no tengo posibilidad 
de ganar, además de que la elección 
está polarizada’’, expuso la aspirante 
independiente ■ Foto Notimex

Zavala renuncia 
a la contienda; 
‘‘con nadie 
he negociado’’     
■ Recalca que no declina 
por candidato alguno; 
PAN y PRI buscan atraerla    

■ 3 a 5 

■ 10DE LA REDACCIÓN

Tiene López 
Obrador real 
posibilidad de 
triunfo: Fitch          
■ ‘‘Ha sabido aprovechar el 
descontento social’’ expone 

Según reportes, un grupo de sujetos, a bordo de dos vehículos, secuestró a dos colombianos en un restaurante de la colonia Algarín, delegación Miguel Hidalgo, 
uno de los cuales fue rescatado con vida y el otro murió a manos de sus captores. Su cadáver fue abandonado en el interior de una camioneta Lincoln Navigator, 
la cual fue dejada en carriles centrales del Viaducto con dirección al poniente, a la altura de la Roma Sur. Antes del hallazgo hubo persecución policiaca de los de-
lincuentes. En la colonia Obrera se interceptó un auto Tiida, en el que se recuperó a una de las víctimas y se capturó a uno de los plagiarios ■ Foto Víctor Camacho 

Comenzó el 
17 de abril el 
ciberataque a la 
banca: BdeM            
■ Cifra en $300 millones 
el monto que sustrajeron 
hackers a 5 instituciones  

■ 20ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR

Abandonan cadáver en una camioneta en el Viaducto  



























































































DESBALANCE
Modera discurso sobre López
Obrador
Ayer le informamos aquí sobre el protago
nismo de Andrés Manuel López Obra
dor en la reunión de consejeros de BBVA
Bancomer, a pesar de no haber asistido.
Nos cuentan que, en el mismo tono, en un
foro organizado por la calificadora Fitch
Ratings, este miércoles también el tabas
queño se llevó la atención de los asistentes,
pero sobre todo llamó la atención el cam
bio de discurso de la firma sobre la posibi
lidad de que gane las elecciones del próxi
mo 1 de julio. Nos explican que Fitch Ra
tings está siendo prudente sobre los esce
narios que pueden presentarse ante una

eventual victoria del tabasqueño, y dándole el beneficio de la du
da respecto a un posible alto grado de pragmatismo en su go
bierno, quizá sin la aplicación de medidas radicales, como se ha
manejado en los discursos de campaña. Por el momento, el prin
cipal temor radica en la renegociación del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte (TLCAN), y prácticamente se da co
mo un hecho que no se logrará hasta la siguiente administración.

Trump echa mas lena al fuego
Nos comentan que ya volvieron a hacer
equipo los presidentes de Canadá, Justln
Trudeau, y de Estados Unidos, Donald
Trump, quienes coincidieron que hay que
concluir rápido la renegociación del TL
CAN. Según nos dicen, dejaron fuera de la
conversación a México, y el mandatario es
tadounidense ya reveló el porqué. Como
suele hacerlo, en uno de sus discursos lan
zó una declaración en contra de los mexi
canos. "México no nos ayuda en nada. Mé
xico habla, pero ellos no nos ayudan en
nada", afirmó. Esto se suma a todas las
descalificaciones que ha hecho el manda
tario desde antes de que iniciara la renego

ciacion, cuando todo parecía indicar que Cañada y Estados Uni
dos estaban haciendo mancuerna para sacar adelante el proceso,
dejando de lado a México. Por lo pronto, considerando las rela
ciones que tiene Trump con otros mandatarios, parece que con
Trudeau sigue habiendo amor y paz.

Donalcf

Trump

Andrés Manuel

López Obrador
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Postes de CFE, todavía no...
Por fin Guillermo Gama Alcocer, presi
dente de la Comisión Reguladora de Ener
gía (CRE), cortó una flor de su jardín y ha
bló sobre el acceso a postes y ductos del

Sistema Eléctrico Nacional por parte de las empresas de teleco
municaciones. Sin embargo, la información no es del todo alen
tadora. De acuerdo con el funcionario, se trabaja en conjunto con
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) en atender
las preguntas surgidas de la consulta pública que se realizó sobre
ese proyecto, pues recibieron muchísimos comentarios que se
tienen que revisar. Se trata de cuestionamientos técnicos, como
por ejemplo el peso que puede soportar un poste o la transición
de las instalaciones actuales, así que todavía queda camino por
recorrer, según el presidente del organismo regulador. Tan es así
que, al preguntarle si el asunto quedará resuelto este año, la res
puesta fue: "haremos lo posible". Juzgue usted.

Urbi desenfunda la chequera
Conforme a su plan de negocios para 2018,
en el cual prevé invertir entre 300 y 500
millones de pesos, la desarrolladora de vi
vienda Urbi acaba de gastar 54.4 millones
en tres proyectos de vivienda. Nos cuentan
que el más grande de los desarrollos está
en Mexicali, Baja California, donde la firma
le compró a Homex 76 lotes urbanizados
con servicios y licencias de construcción, lo
que le permitirá a la compañía que enca
beza Francisco Román Álvarez Varea
iniciar pronto los trabajos de edificación de
vivienda media residencial. El segundo
proyecto consiste en 29 lotes urbanizados

en Chihuahua, mientras que el tercero se ubica en Queretaro,
donde se prevé desarrollar 212 viviendas. Urbi anticipa que astas
compras le generen negocios por alrededor de 320 millones de
pesos. La compañía tiene puesto el ojo en ciudades medias del
país, nos comentan, como la zona metropolitana del Valle de
México, Guadalajara, Tijuana y Monterrey.

Francisco Román
Álvarez Varea

Guillermo García
Alcocer
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En el inaudito de la temporada, de acuerdo con la Comision
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios
Financieros (Condusel), durante el año pasado se presentaron 8
millones 698 mil 913 reclamaciones a bancos por parte de los
usuarios, lo que implicó 1.8 millones adicionales a las planteadas
en 2016. Estamos hablando de prácticamente 24 mil diarios

El escenario duplica el panorama que
en 2011 mostraba un monto de 4 mi
llones 230 mil 372, creciendo ligera

mente al año siguiente. El gran salto llegó de
2010 a 2016.

Lo preocupante es que 75% de las recla
maciones apunta a un posible fraude, colo
cando al resto en el marco de movimientos
operativos, es decir errores en los cargos.
Y, si le seguimos en el detalle, durante

el año pasado crecieron 28% las reclama
ciones que apuntan en específico a tar
jetas de crédito y débito, alcanzando un
total de 6.4 millones.

El 58% apunta a las primeras.
De éstas están en vigencia 27 millones. De

débito, es decir con cargo a depósitos de
usuarios, 105.
Hasta 2011 la incidencia era a la inversa, es

decir 68% era de crédito y 32% de débito.
Y aunque el Banco de México y la Se

cretaría de Hacienda han colocado nor
mas de rastreo que permiten alertas tem
pranas por mal uso de los plásticos, no to
das las instancias bancarias ofrecen el ser
vicio, por ejemplo, de enviar mensajes
electrónicos a los usuarios certificando el

movimiento registrado.
Las recientes fallas en el mecanismo para

transacciones electrónicas conocido como

SPEI evidenciaron que las intermediarias no
tienen plan B, es decir alternativa aleatoria
En la ruta, la Asociación Mexicana de Em 

presas de Nómina está instrumentando un
antídoto, con proa no sólo a los bancos, sino
a las 2 mil 928 instituciones financieras exis

tentes en el país.

La receta incluye un padrón que abarca
domicilios, escrituras constitutivas, funcio
narios, escenarios operativos...
El sitio electrónico, conocido como BIF, ha

recibido 1.2 millones de visitas.

Este planteal2 mil productos financieros
con una radiografía al calce de su opera
ción, incluido el índice de reclamaciones, la
transparencia de los contratos, las cláusu
las abusivas...

Naturalmente, el escenario incluye aquié
nes se han aplicado 5 mil 658 multas por in
cumplimiento de los procesos de atención a
usuarios y transferencias.
De 904 evaluaciones, 129 tienen califica

ción reprobatoria.
En el rastreo, por ejemplo, se descubrió

que sólo 181 instancias financieras tienen
un programa de educación sobre el tema.
Bajo el mecanismo no sólo se detallan las
quejas de los usuarios, sino se rastrea que
éstas sean atendidas.

Hasta el año pasado el banco con mayor
número de recl amos, en el caso de tarjetas
de crédito, era Bancomer; con 992 mil 61,
seguido de Citibanamex, con 801 mil 134;
Santander, 679 mil 283; y Banorte IXE,
386 mil 615... en la lógica, naturalmente,
de su propio tamaño.
La mayoría de los fraudes, 3.3 millones, se

da en transiciones electrónicas.
La sofisticación de los defraudadores llega

al punto de que el nombre y el domicilio del
usuario y papelería similar a la de los bancos,
envían supuestos reclamos de adeudos ine
xistentes... con un teléfono para hacer acla

raciones, en cuyo marco se extraen los datos
para realizar el fraude.
En el caso de las cuentas de nómina el es

cenario llega al escándalo, dado que de 34.1
millones, se presentaron 2 millones 50 mil
reclamos, cuyo monto alcanza2 mil 749 mi
llones de pesos.
La gran pregunta es como obtiene la de

lincuencia los números telefónicos, domici
lios y nombre de los usuarios.
Remedio y palito.

Balance general. Lo que suponía un gesto
que le aportaría fuerza a su causa, el renun
ciar al subsidio oficial vía el Instituto Nacio

nal Electoral, resultó un autogol en contra de
Margarita Zavala.
La charola se quedó vacía. Pragmáticos,

los grandes empresarios decidieron no me
ter más dinero a una causa perdida, aunque
algunos plantearon cubrir las deudas de la
aspirante independiente a cambio de que
declinara en favor de Ricardo Anaya, quien
la corteja desde hace días.
Lo cierto es que aún con el dinero que les

da el INE, los aspirantes panistas y priístas
mantienen la tradición del pase de charola.
Así, el expresidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, Jaime González
Aguadé, por ejemplo es el "tesorero" de José
Antonio Meade.

En la ruleta, hasta el candidato priísta a la
Jefatura de Gobierno, Mikel Arrióla, tiene
sus propios enviados.
libro blanca En los proximos días, al in
terior del Consejo Técnico del Instituto Me
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xicano del Seguro Social se discutirán los tér
minos del Informe al Ejecutivo y al Legisla
tivo sobre retos y oportunidades, que se en
trega cada año a los dos poderes y sirve de
marco para la asamblea financiera del orga
nismo. La discusión estará muy lejos de ser
tersa, dada la pretensión de plantear un es
cenario rosa de cara al futuro de la principal
instancia de seguridad pública del país, co
mo ejemplo de lo que sería el libro blanco que
reclama la transición.

Aunque muchas de las cifras negativas se
tratan de maquillar, lo inocultable, por ejem
plo, es el crecimiento en la falta de reservas
del Instituto para atender solicitudes de ju
bilaciones y pensiones de sus trabajadores,
cuya ola araña ya 2 billones de pesos.

Tampoco se puede ocultar el colosal mon
to de las facturas pendientes de pago a los
distribuidores que participaron en la compra
consolidada de medicamentos.

El intento, pues, pretende tapar el sol con
un dedo.

Fuera de lugar. La renuncia, anticipada por
EL UNIVERSAL, de Lorenza Martínez, a la
dirección del Sistema de Pagos y Servicios
Corporativos del Banco de México, represen
ta el signo más vivo de que el hackeo a los
proveedores de los bancos para conectarse al
Sistema de Pagos Electrónicos Interbanca
rios (SPEI) tomó fuera de lugar a las auto
ridades.

Al niño ahogado, acaba de crear el propio

banco central una Dirección de Seguridad,
por más que las explicaciones sobre el asalto
cibernético sean confusas, contradictorias...
y tardías.
Colocada en jaque la confianza hacia las

operaciones electrónicas, el Banco de Méxi
co se olvidó del manual de crisis que obliga
a transparentar el caso de inmediato.
En la rendija, ahora se habla de que el ata

que generó un botín no de 300 sino de 800
millones, que siempre sí el dinero dispersa
do entró a cuentas reales, que siempre sí pu
do haber complicidades al interior de los
bancos.
La ruta del incierto. •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com

Fecha: 17/05/2018

Página: 4

Area cm2: 377

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Barranco, Empresa

Alberto Barranco

Costo: 42,412

Página 4



Hablando
de Pagos...
Hoy BBVA Bancomer, que
capitanea Eduardo Osuna,
presenta un nuevo proyecto
en pagos.

Se trata de una nueva
versión de la aplicación de
banca en línea para móvi
les, la cual fue generada to
talmente en México y que
forma parte de la agresiva
estrategia que ha tenido el
grupo español en tecnología

Hasta hoy, BBVA Ban
comer tiene en el mercado
por lo menos seis aplicacio
nes para servicios y comu
nicación con sus clientes, a
través de las cuales está pro
bando el mercado.

Cuentan con Wallet, pa
ra pagos con celular; Plan,
con mecanismo para aho

rro; Send, para enviar y re
cibir dinero sin número de
atenta Multipagos, un or
ganizador de pagos de ser
vicios; y, Línea Bancomer
para comunicación con
clientes.

Para que siga crecien
do la confianza en los me
dios de pagos digitales, se
rá indispensable que todo
este despliegue vaya acom
pañado de seguridad para
los clientes, algo que segu
ramente tiene en la mira el
banco español.
Afores
en Conmex

Hace unos meses IFM In
vestors, encabezado en Nor
teamérica por Julio García,
reveló que el fondo de pen

siones canadiense CDPQ,
que en México lleva Alon
so García Tamés, había ad
quirido condicionalmente
el 49 por ciento del Circuito
Exterior Mexiquense
(Conmex).

Le podemos confirmar
que esta transacción ya se
concretó, pero la historia no
termina ahí.

Resulta que ahora las
Afores mexicanas están in
teresadas en participar en
esta obra que perteneció a
la polémica OHL.

La semana pasada el
CKD Infraestructura Méxi
co, la plataforma de inver
sión de Afores como XXI
Banorte, Banamex, Sura,
entre otras, emitió un even
to relevante anunciando
una inversión en infraes
tructura por 100 millones
de dólares.

En el comunicado a la
Bolsa no explicaba dónde
invirtieron este dinero; sin
embargo, fuentes aseguran
que varias afores invirtieron
en Conmex.

Con ello, esta lucrativa
concesión ya está en manos
de fondos de pensiones de
Australia, Canadá y México.

Esto representa un es
paldarazo en la forma en
que IFM Investors limpian
do la casa ya que la vigilancia

sobre la misma es enorme.

Gigantes
Genéricos

Los medicamentos genéricos
llegaron para quedarse, con
centran más del 80 por cien
to del volumen de ventas en
México y seguirán creciendo.

Por ello, cada vez son
más los laboratorios nacio
nales que buscan la forma
de entrar al mercado.

Y para buscar estrate
gias sobre cómo seguir cre
ciendo el negocio nos cuen
tan que los gigantes de esta
industria en México se reu
nirán a inicios de junio en
Vector Pharma que organi
za la Asociación Nacional
de Fabricantes de Medica
mentos (Anafam), que capi
tanea Dagoberto Cortés.

La apuesta es que a tra
vés del evento se conecten fa
bricantes y distribuidores no
sólo de México, sino también
de LA como Brasil y Argen
tina además de otros como
Francia Alemania y Suiza

Dicen que ya tienen ins
critas 134 empresas de 33
países para participar en ese
evento del 3 al 6 de junio.

Apunte entre los parti
cipantes a laboratorios co
mo Liomont, de Alfredo
Rimoch; Pisa de Carlos
Alvarez y Neolpharma, de
Efrén Ocampo.

capitanes@reforma.com
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Delicada

Deshilar la madeja sobre cómo sucedió el hackeo al
sistema bancario iniciado el 17 de abril es urgente,

pero la complejidad que involucra es considerable, según
expertos.

Cada vez hay más coincidencia en que falló el aplicati
vo o software que usaron los bancos e instituciones para co
nectarse al SPEI, pero determinar culpables no es sencillo.

LGEC, dirigida por Fernando Gutiérrez, es la fir
ma más grande del sector que vende este tipo de aplica
tivos. Tiene como clientes a bancos grandes como Ba
norte y HSBC, pero también a instituciones como Kuspit,
BanBajio, CI Banco, Base, Actinver, Scotiabank e incluso
Infonavit y Banobras. Algunos de ellos tuvieron proble
mas, otros no.

Este tipo de empresas ofrece aplicativos, previamen
te certificados por el Banco de México, y su negocio es
venderlo a bancos e instituciones. Luego, son las áreas
respectivas de cada institución las encargadas de operar
los, actualizarlos y resguardarlos.

Este hecho no deslinda completamente a la firma de
posibles errores de manufactura en el aplicativo, pero
abre la posibilidad de otros responsables.

Los mecanismos bajo los cuales se opera este aplica
tivo, deben asegurar que las transferencias de dinero sean
completamente automatizadas y no contemplen proceso
manuales, según las propias circulares del Banxico.

Esto complica el punto de detectar si en las institucio
nes con pérdidas de recursos hubo personal interno que
apoyó el hackeo o simplemente descuido el resguardo.

El asunto pone a prueba la capacidad de la policía ci
bernética y el conocimiento tecnológico de investigado
res y jueces. También a las propias facultades del Banxi
co, a cargo de Alejandro Díaz de León, para vigilar.
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¿Apredíeron algo?
Las instituciones financieras, en todo el mundo,

son el principal blanco de ataques para obtener
recursos indebidos. A pesar de que parezca ob
vio, es, porque tienen dinero y esa es la motiva
ción de los delincuentes.

El ciberataque al que estuvo sujeto el sis
tema financiero mexicano durante los últimos

días es visible, primero por su gravedad, y en segundo lugar,
por la pésima manera en que fue mane]ado desde el punto de
vista de la comunicación, tanto por las autoridades financieras
como por los intermediarios.

Para conectarse al SPEI, propiedad de Banco de México,
las instituciones financieras deben tenerun software. Algunos
decidieron desarrollarlo y Otros optaron por comprarlo en el
mundo. Fue en uno de éstos últimos donde se generó la puerta
para el fraude.

El fraude operó por ciberdelincuentes que, como diría
Marcos Martínez, podrian estar en Puebla o en Rusia, usaron
esta vulnerabilidad para generar pagos duplicados a los ban
cos, por lo que. cíe: lamente, se robaron recursos a las institu
ciones financieras, pero no alos clientes.

Para monetizar el fraude se usó a personas que acudían a
los bancos para hacer retiros en efectivo. De acuerdo con Luis
Robles Miaja, los retiros eran por montos pequeños y por eso
se habrían robado poco más de 100 millones de pesos.

AFECTACIONES

Más allá de lo sustraído a las instituciones financieras, que
ya presentaron sendas denuncias ante la PGR y en las que,
necesariamente habrá implicaciones para algunos funciona
rios bancarios, también se debe contar la afectación que tuvo
para millones de clientes, quienes no sólo vieron afectadas sus
operaciones normales, sino la confianza que tienen en el sec
tor financiero.

Hay otro saldo que resulta verdaderamente preocupante
para el sector financiero. Se descubrió que Banco de México
no tenía una dirección de ciberseguridad y que la Comisión
Nacional Bancariay de Valores tampoco contaba con proto
colos adecuados.

Sin embargo, lo peor
fue la paupérrima capa
cidad de respuesta tanto
de las autoridades como
de los intermediarios fi
nancieros implicados.
Lo mismo hubo intentos
de lanzarse la pelota de
unos a otros, que de ba
jarle la intensidad por la
ví;i Hp psronrlprl^ h;m¡ ira

por debajo de la alfombra. La política del avestruz que durante
tantos años dañó la reputación de la banca mexicana.

Las comunicaciones de los bancos hacia sus clientes que
dan en la categoría entre ridiculas e irrespetuosas. El subtexto
en todos los casos podría ser ya se jodieron y más vale que
aguanten. Ninguna institución financierase ha disculpado con
sus clientes y, como si fuera acto de caridad, ofrecen pagar
los daños que son imputables a ellos como guardianes de los
depósitos.
A pesar de que el compromiso de Alejandro Díaz

de León es que el Banco de México sea todavía mucho más
transparente (como lo demuestran con los cambios a las mi
nutas de las juntas de gobierno), parece que alguien sacó el
manual de comunicación de Miguel Mancera Aguayo.

Cuando comencé en el periodismo, en 1988, el entonces di
rector de Comunicación del Banxico me explicó así la política
de comunicación del instituto emisor: cuando llega Excélsior
le ponemos un sello de confidencial y lo archivamos. Si sale
alguna nota que nos menciona, el licenciado Mancera regaña.

Trataron de bajarle los decibles al asunto por la vía de la
sordera selectiva y las respuestas bastante ambiguas sobre lo
que estaba ocurriendo. Como todos deberian saber, los vacíos
de comunicación se llenan con algo, ruido o lo que sea.

Se llegó a decir que el monto sustraído era entre 200 y 800
millones. Hubo quienes, irresponsablemente, dieron por bue
nas cifras sin fuente y sin razón. Hasta ayer. Robles dio una
precisión de cuánto era el monto.
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La posición de Lorenza Martínez, directora de Medios de
Pago de Banxico, se volvió muy complicada. Se dejó correr la
versión de que había renunciado y se hacían especulaciones
sobre su continuidad justo cuando era ella la única que estaba
dando la cara por las autoridades financieras.

Ante los momentos de justa incertidumbre de clientes de
prácticamente todos los bancos, el intento de teleconferencia
del gobernador de Banco de México resultó tan insuficiente
que ayer por la tarde tuvo que convocar a una nueva confe
rencia de prensa para dar las explicaciones que quizá hubie
ran sido oportunas desde el 27 de abril.

¿NO QUE NO?
El 9 de mayo, mientras unos padres lloraban la muerte de
su hijo por una presunta negligencia en el hospital de La
Raza, el director de la unidad de atención médica del IMSS,
Héctor David Martínez Chapa, se subió a la gira del director
del instituto para ir a saludar a los amigos empresarios, que
cultivó cuando era director de la Unidad de Alta Especialidad
de Nuevo León.

Según versión de uno de ellos, les prometió que antes del
primero de julio les tendría listo lo prometido. En anteriores
entregas le he explicado cómo les está prometiendo negocios
a los consentidos. Lo que llama la atención es que Tuffic
Miguel siga dejando actuar a este personaje impunemente,
a pesar de las denuncias de los directores médicos.

Para monetizar
el fraude se usó

a personas que
acudían a los

bancos para hacer
retiros en efectivo.
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SPEI: los puntos claros
Desde 2013, en el Banco de México y en el

país, se han llevado a cabo acciones que
han permitido ir previendo acciones de ci
berseguridad. pero la forma en que escala
la tecnología de redes y los protocolos de
enlace, suites, ruteadores, etc., esas estrate
gias deben revisarsey fortalecerse a la par.

Pero como le comenté desde el primero de mayo, la inte
gridad del sistema de pagos no ha sido afectada. Las 9 insti
tuciones que tienen contratado a LGEC, proveedor de enlaces
al SPEI, están operando con normalidad a través del COA (en
modo de comprobación) para validar los envíos que tardan
entre 60 y 120 minutos en transferencias mayores a 50 mil pe
sos y, una vez que llegan verificadas las solicitudes al SPEI, se
transfieren y depositan en segundos en las cuentas receptoras.

Además, de larevisión de larutadel dinero desde las cuen
tas concentradoras de los bancos o instituciones no barrea
rías identificadas como "vulneradas" por la intrusión externa
(Banorte, Inbursa, Banjército, CPM y casa de bolsa Kuspit), se
ha recuperado una buena cantidad del dinero que no fue re
colectado en las cuentas receptoras después de la dispersión.
El gobernador del Banco de México, Alejandro Díaz

de León, puntualizó que la suma extraída fue menor a 300
millones de pesos, mientras que el vicepresidente de la Aso
ciación de Bancos de México, Luis Robles y presidente de
BBVA Bancomer, dijo ayer que eran como 100 millones por la
recuperación señalada.

Por otra parte, aquéllos que pensaron que después del niño
ahogado Banxico tapaba el pozo con la creación de una Di
rección de Ciberseguridad se equivocaron, pues el goberna
dor Díaz de León, detalló que desde el 2013 el instituto central
constituyó una gerencia de cibercrimen y tiene todo un pro
tocolo en la materia para sus sistemas y para la supervisión de
las instituciones financieras que funcionan en el sistema de
pagos. Toda la información de los tres sistemas, el de pagos
de bajo valor, alto valory dólares, está disponible y es pública.

Pero dicen que a la autoridad financiera siempre le bene
ficia la ocasión y la falla más notable fue la de coordinación

entre instituciones, no sólo de laABM que preside Marcos
Martínez, sino en todos los gremios financieros relevantes
donde hay custodia de recursos captados (ahorro).

Por ello, y reconociendo el avance de la tecnología y la
pronta entrada en vigor de la regulación Fintech, se está re
visando el Protocolo de Coordinación entre autoridades, de
autoridades con las instituciones y, entre instituciones.

La ciberseguridad es un tema sofisticado y complejo, no
sólo por la vistosidad noticiosa de los ataques, sino por el cre
ciente y cambiante universo de aplicativos y modelos Fintech,
por lo que la revisión de estándares de seguridad, confiabili
dad y de respuesta ante contingencias, será permanente, para
que siempre sean los más robustos y claramente reflejados a
los consumidores y usuarios.

Así, este Protocolo de Ciberseguridad, que trabaja el sub
secretario de Hacienda. Miguel Messmachery presidente de
la CNBV, Bernardo González, en coordinación con Banxico,
delinea acciones de comunicación y reacción en contingen
cia. El modelo es preventivo y no es sancionatorio de ningu
na institución ex ante.

Se espera que esté listo y firmado por los representantes
de los gremios para el viernes próximo, y presenta la forma
y ruta que deberán seguir todas las instituciones financieras
para reaccionar cuando haya un evento técnico, un evento
operativo, o la violación interna o externa de sistemas para
intentar sacar dinero por medios tecnológicos.

Para ello cada gremio (comenzando por bancos) integrará
un grupo de análisis al que todos tienen obligación de infor
mar lo sucedido, sin que ello implique que se viola la secrecía
bancaria o empresarial, y ese grupo debrá avisar a las autori
dades de CNBV y Banxico, para que se atienda la contingen
cia sin que se afecte la continuidad operativa del sistema (que
funciona como toda red, como efecto dominó).

Si se identifica que el problema es técnico u operativo se
arregla con aviso al resto de las instituciones del gremio e
intergremial, como ocurrió con el aplicativo de BBVA Ban
comer para banca móvil o el problema del disco duro del ser
vidor de Citibanamex que afectó la operación de sus tarjetas
de débito.
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Si es interno o externo realizado por hackers o personal
por medios tecnológicos, tienen que avisar a autoridades y,
tipificar el uso de la tecnología para la realización del fraude,
la que se dará a conocer al resto de las entidades para que se
protejan de manera que un miembro vulnerado no implique
un sistema vulnerado.

Una vez que se tipifica, el banco tiene que realizar un aná
lisis forense en el que deben participar las autoridades de in
vestigación de delitos financieros y cibernéticos.

Con esto se evita que los bancos no reporten a sus pares y
a las autoridades lo que les está sucediendo, y se quita el os
curantismo del siglo XX.
Por último, habrá grupos de respuesta de autoridades

coordinados con los involucrados para alinear el trabajo, y
se obligará a cada institución a constituir un comité expro
feso para emitir los mensajes al público, el que deberá estar
integrado por una persona operativa, el jurídico y el oficial de
comunicación.

Los protocolos serán obligatorios para los b(J bancos co
merciales, las 44 sofipos, las 157 sociedades cooperativas de
ahorro y préstamo y las 89 uniones de crédito, las 36 casas
de bolsa 26, el Indeval, los switches de pago, las dos bolsas
y todas las asociaciones gremiales y, propongo que hasta las
Fintech se sumen, ¿o no?

DE FONDOSAFONDO

Le comenté de las razones del esperado retiro de la direc
tora general de Sistemas de Pagos y Servicios Corporativos
de Banxico, Lorenza Martínez Trigueros y con ella también
le informe de otros ajuste en la estructura administrativa del
instituto central que gobierna Alejandro Díaz de León. Una
está equivocada. Pascual O'Dogherty, director general de
Madrazo, director general de Estabilidad Financiera, no ha
decidido aún retirarse. Él tiene 31 años de servicio en el ban
co y queda mucho Pascual por delante. ¡Qué bueno!
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Cómo una empresa venerable
se volvió digital
/ / Cambiar para que todo siga igual",
ijÉfe: «| parece la frase detrás déla recon

versión de Loneley Planet, la ve
nerada editorial que ha guiado a
los viaj eros aventureros y con poco
presupuesto de muchas partes
del mundo.

Ayer, en el Foro Vidanta: Turismo motor
del desarrollo, Daniel Houghton, CEO de
dicha empresa, compartió esa transforma
ción provocada por la fuerza imparable de
la era digital.
Apenas en 1974 Tony y Maureen

Wheeler, fundadores de Loneley Planet,
escribieron un librito: Across Asia on the

cheap, algo así como un viaje barato por
Asia, refundidos en un hotelito de Australia.

Imprimieron 500 ejemplares con el pro
pósito de compartirlos detalles de su trave
sía y los vendieron en una semana, lo que
dio origen a una de las compañías más fa
mosas del turismo.

Su valor es la credibilidad de su conteni

do, que va a los detalles aparentemente in
significantes pero que pueden significar la
diferencia entre buenas y malas experien
cias: "No le des la cámara al camellero en

la pirámides, si no haz negociado antes el
precio".

Pero como a muchas empresas editoria
les, el avión del internet estuvo a punto de
dejarla varada en una isla sin alimentos.

Cuando llegó Houghton, joven con mu
cho empuje, pero que fue pésimo estudiante
y no sabía leer estados financieros, cambió a
la tercera parte del personal de esta compa
ñía porque no se quisieron actualizar.
Hoy ya no es una editorial, sino de un

ecosistema que incluye apps gratuitas, un
sitio web, guías digitales y en donde tam
bién siguen existiendo las impresas.
Esta empresa asume que su foco es la

generación de contenidos y todavía más la
curación de contenidos, pues en una "selva"
de información en internet, muchas veces
imprecisa, de mala calidad o tendenciosa;

ellos defienden la precisión.

Sus nuevas fuentes de ingresos son
alianzas con destinos como Canadá, el pa
trocinio de empresas de tecnología o la ob
tención de comisiones por las ventas que se
realizan a través de agencias de viajes por
Internet.

Lonely Planet tiene los alrededor de 300
empleados con los que contaba cuando lle
gó Houghton, pero ahora todos están en la
misma línea de trabajo; así cambiaron, para
mantenerse como una importante fuente de
información en la era digital.

DIVISADERO
Número a la casa. El foro de Vidanta nació

como un evento dirigido a los jóvenes mexi
canos para que conozcan los retos y el po
tencial del turismo

Así es que ayer Daniel Chávez, presi
dente y fundador de Vidanta, sorprendió
a todos cuando anunció que aportaría 30
millones de pesos para mejorar las condi
ciones de vida de los pueblos cercanos a su
complejo en Nuevo Vallarta.
Y todavía más cuando dio a conocer un

plan para que los colaboradores que se cer
tifiquen aumenten 30% su sueldo en dos
años y luego entren a un programa de capa
citación de finanzas personales con acceso
a créditos blandos.
Muchos empresarios están hablan

do sobre la importancia de que los traba
jadores del turismo mejoren sus condicio
nes de vida, pero Chávez le puso "número
a la casa"

Loneley Planet ya no es
una editorial, sino un
ecosistema que incluye apps
gratuitas, un sitio web, guías
digitales, en donde siguen
existiendo las impresas.
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Aeroméxico,
molestia vs. SCT
por Emirates
El mercado en disputa es el español porque sí
hay mucho turismo de placer y de negocios.
Aeroméxico, que dirige Andrés Cortesa,

anunció que canceló sus planes de reabrir
la ruta Ciudad de MéxicoBarcelona a par
tir del próximo noviembre por la decisión
de la SCT de otorgarle a Emirates Airline,
la aerolínea de los Emiratos Árabes Uni
dos, la Quinta libertad en sus vuelos CD

MéxicoBarcelonaDubái.
Emirates Airline está acusada por Estados Unidos y Ca

nadá de prácticas dumping, porque el gobierno subsi
dia el combustible y otorga diversas facilidades, lo que es
una competencia desleal. Canadá le ha negado a Emirates
las Quintas Libertades y Estados Unidos firmó un acuer
do en contra de prácticas anticompetitivas que limita las
Quintas Libertades.

El problema de las Quintas Libertades es que permitirán
a Emirates cambiar de pasaje en la escala en Barcelona, ya
sea hacia México o hacia Dubái, aunque, por el otro lado,
se amplían la opciones de conectividad para los pasajeros
mexicanos. Desde luego es muy poco el turismo mexicano
que viaja a Dubái, pero sí hay cada vez mayor actividad de
negocios entre México y Emiratos Árabes Unidos.

El mercado en disputa es desde luego el español, porque
sí hay mucho turismo de placer y de negocios a España y de
ahí a otras ciudades de España y en opinión de Aeroméxico
la Quinta Libertad a Emirates equivale a darle trato de ae
rolínea mexicana a una empresa que está subsidiada por su
gobierno, y justo en una coyuntura en que la Cofece tiene la
espada de Damocles sobre Aeroméxico y el AICM, y con los
precios del petróleo y de turbosina al alza.

PROMULGA PEÑA NIETO LEY
DE MEJORA REGULATORIA

El presidente Enrique Peña Nieto promulgará hoy la Nueva
Ley de Mejora Regulato
ria que fue aprobada el
mes pasado en el Con
greso, y que fue muy
bien recibida por el sec
tor privado porque fa

vorecerá la inversión, ya
que busca eliminar obs
táculos regulatorios y
por consecuencia tam
bién corrupción.

Entre sus principales
ventajas es que simplifi
cará el marco regulato

rio a nivel federal, estatal y municipal. Se creará un Catálogo
Nacional de Regulaciones, Trámites y Servicios y, desde lue
go, fortalecerá a la Comisión Federal de Mejora Regulatoria
(Cofemer) que encabeza Mario Emilio Gutiérrez Caballero.

La promulgación de la Ley se realizará en el marco de la
40® Conferencia Nacional de Mejora Regulatoria, que inició
ayer con talleres de trabajo y será inaugurada hoy por el se
cretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

Por cierto, la mejora regulatoria no forma  afortunada
mente parte de la agenda política electoral, aunque con la
nueva ley sería obsoleta la propuesta de Ricardo Anaya de
crear un ombudsman de inversiones porque duplicaría en
gran parte la labor que hoy hace la Cofemer.
RENUNCIA TARDIA DE MARGARITA

Al participar en la reunión de Consejeros de BBVA Banco
mer, Margarita Zavala aseguró en forma tajante que no re
nunciaría ni se uniría a otro candidato, pero sí botó la toalla
ayer y lo hizo ayer en una forma suí géneris porque no lo
anunció en una conferencia de prensa, sino en el programa
Tercer Grado. Entre sus razones está la disparidad en la que
compiten los candidatos independientes, los problemas de
financiamiento de la campaña, y un reconocimiento a sus
bajos números en las encuestas. Recibió todo tipo de elogios
tanto por parte de líderes del sector empresarial como de
Ricardo Anaya y José Antonio Meade, quienes buscan su
apoyo público.
Aunque pasará a la historia por ser la primera mujer en

obtener una candidatura independiente a la Presidencia de
la República, hubiera sido mejor que renunciara antes de que
estuvieran impresas las boletas. El problema es que ahora
pudiera generar confusión en un segmento de la población y
se anularán los votos de quienes voten por ella.
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LORENZA MARTINEZ, EN EL PEOR MOMENTO
Dicen sus amigos que Lorenza Martínez ya había anun
ciado su renuncia como directora del Sistema de Pagos del
Banxico y que no la corrieron a raíz de los problemas con el
hackeo al proveedor de interconexión al SPEI que utilizan
varios bancos. Sin embargo, sí hubo mal manejo de infor
mación por parte de Martínez, quien pretendió tapar el sol
con un dedo hasta que intervino el gobernador Alejandro
Díaz de León, quien ayer ofreció una conferencia de pren
sa para terminar con los vacíos de información, lo que se
debió haber hecho desde que se detectó el problema el pa
sado 27 de abril.

La mejora
regulatoria no
forma parte de la
agenda política
electoral. La

nueva Ley será
promulgada este día
por el Presidente.
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El Banxico cambia,
más abierto; SPEI,
intacto; Lorenza,
hace un mes...
El Banco de México decidió tomar por los cuer

nos la crisis de información del ciberataque a
instituciones financieras. Y por segunda vez
en la semanaha sido el mismo gobernador del
Banco de México, Alejandro Díaz de León,
quien ha salido a dar la cara.

Insistió ayer en la conferencia de las 6 de la
tarde en un tema crucial, y para que quede claro: el Sistema de
Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI). no fue vulnerado.

EL MOMENTO DEL FRAUDE...
ANTES DE TOPARSE CON EL SPEI

El banquero central, por primera vez, mostró en qué parte del
flujo operativo de la transferencia electrónica fue el fraude ci
bernético, y de]ó en claro que el SPEI no fue afectado.

Las órdenes de pago de los bancos emisores tuvieron pro
blemas al toparse con el SPEI. dado que en ese punto de co
nexión del banco con el SPEI fue el problema, es decir, donde
el banco emisor prepara las instrucciones de pago para en
viarlas al SPEI y firmarlas digitalmente. Es la manera del Ban
co de México de señalar que el sistema de pagos electrónico
no ha sido atacado, sino al contrario: sus prevenciones y ca
nales alternos, funcionaron bien.

Sin embargo, todavía han quedado muchas dudas, y por
eso mismo están creando en la página del Banco de Méxi
co el micrositio sobre SPEI, donde viene su funcionamiento y
su status: Díaz de León aprovechó para decir abiertamente:
"Nuestro tramo de operación electrónica, está intacto".

LORENZA SE DECIDIÓ UN MES ANTES
También, Díaz de León, aprovechó para tocar el tema de
Lorenza Martínez, directora general de Sistemas de Pagos y
Servicios Corporativos del Banco de México. Lorenza ya ha
bía solicitado su salida del Banco de México desde hace un
mp<;

Ha sido una funcio
naría eficiente, como lo
muestran los resultados

de la Ley Fintech (que el
instituto central elaboró
con Hacienda), y tam
bién todos los esfuer
zos y advertencias para
consolidar el SPEI. In
cluso, la misma Lorenza
Martínez confirmó que
las órdenes de pago de
los bancos con fraude,

no pudieron entrar a través del SPEI. Por eso se les pidió a
esos bancos con problemas electrónicos que utilizaran la co
nexión alterna, mucho más lenta, pero que no afecta al SPEI.
Lorenza regresó al Banco de México cuando llegó

Carstens. Recordemos que durante el sexenio pasado fue
subsecretaría en Economía. Y ahora, ya con la salida de
Carstens (y quizá al no haber sido designada subgobernado
ra). pidió su salida del banco central. No fue por la crisis del
ciberataque ni porque se lleve mal con Díaz de León Se debe
a una decisión personal.
APERTUMt DE BANXICO SOBRE EL TEMA

Díaz de León confirmó lo que se sabía: el monto de fraude
fueron 300 millones de pesos.y sí fueron cinco instituciones
afectadas: tres bancos, una casa de bolsay una caja de ahorro
popular (sabemos, de manera extraoficial que los tres bancos
fueron Banorte, Inbursay Banjército, así como la casa de bol
sa Kuspity una caja de ahorro).

Lo que no se sabía fue que desde el 17 de abril se tuvo un
primer ciberataque. Pero fueron diez días después, el 27 de
abril, cuando un banco grande tuvo un ataque de magnitud, y
es justo cuando Banorte notificó de sus problemas.

De esta manera, el Banco de México hace bien: sale al paso
a toda clase de rumores y dudas que existían. Si bien el institu
to central se tardó en salir a explicar de manera contundente,
pues fueron dos largas semanas que se tenía poca informa
ción, ahora podemos decir que el instituto central ha empe
zado a tener una mucho mayor apertura en su estrategia de
infonnación sobre este primer gran ciberataque.
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MARGARITA, ¿MEADE O ANAYA?
Margarita Zavala decidió dejar la candidatura presidencial
para permitir a sus seguidores tomar otra elección. La pre
gunta es hacia dónde van a decidir los seguidores de Zavala
hacia Meade o hacia Anaya.

Está claro que algunos empresarios cercanos a Margarita,
como Alberto Bailléres han sido mucho más proclives hacia
Meade. De hecho, en la Reunión de Consejeros Regionales de
BBVA Bancomer, Bailléres llegó sólo a escuchar a Meade, a
quien considera con más experienciay propuestas de política
pública para llevar las riendas del país. Ya veremos.

El banquero central,
por primera vez,
mostró en qué parte
del flujo operativo
de la transferencia
electrónica fue el
fraude cibernético
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Usaron a Bancomer,
a Banamex,
a Santander y a HSBC
Uno de los eventos que marcarían este año un

hito en el sector financiero era la puesta en
operación de lanuevaBolsaInstitucional de
Valores (Biva), por el rompimiento del mo
nopolio que pormás de cien años detentó la
Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

El ahora canciller Luis Videgaray en
comendó tanto a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), que ahora preside Bernardo González, como a su
relevo en la Secretaría de Hacienda, José Antonio González
Anaya, cuidar el lanzamiento de Biva, que preside Santiago
Urquiza.

Él confl icto que se dio a inicios de año con las casas de Bolsa
agrupadas en laAsociación Mexicana de Instituciones Bursá
tiles (AMIB), que por octavo año preside José Méndez Fabre,
por la obligación de invertir en infraestructura tecnológica
para garantizar la conexión, fue un foco rojo que se prendió
y preocupó.

La rebelión de algunas casas de Bolsa rápidamente fue mi
tigada por la misma CNBV. Y es que desde altos círculos del
sector gubernamental la instrucción a todos los actores fue "no
hacer olas" en medio de un proceso electoral, porque cualquier
"resbalón" podía ser utilizado para golpear.

El que la salida de Biva al mercado fuera (o aún sea) un acto
fallido, se puede leer como un fracaso para el gobierno del presi
dente Enrique Peñay, por consiguiente, para el candidato priis
ta José Antonio Meade. quien, como exsecretario de Hacienda,
también contribuyó en favor de la nueva Bolsa de valores.

Sin embargo, de poco o nada sirvió la recomendación a la
CNBV de supervisarlametamorfosis que va a sufrir el mercado
de valores, pues nadie vio venir la crisis del sistema electrónico
de pagos que puso en jaque, desde finales del pasado mes de
abril, a los bancos e intermediarios financieros en general.

El Banco de México lleva en el pecado la penitencia. El pe
cado, porque no supo imponer su autoridad a bancos, casas
de Bolsa, mercado de valores y demás intennediarios. Lleva
más de un año pidiendo a los proveedores de servicios finan
cieros que refuercen plataformas tecnológicas contra posibles
ciberataques.

La primera llamada de este año la dio el Banco Nacional de
Comercio Exterior ÍBancomext). El 9 de enero, el banco dirigi
do por Francisco González fue víctima de una afectación en
su plataforma de órdenes de pagos en dólares para operacio
nes internacionales, provocada por un tercero.

Las autoridades confirmaron un intento de hackeo, cuyo
modus opercindi es similar a otras intromisiones en México y
América Latina. El protocolo y la oportuna reacción lograron
contener este hecho. Se aseguró que tanto los intereses de los
clientes como los del propio banco se salvaron.

Hoy, el Bancomext es uno de los cuatro bancos que pre
sentaron una denuncia de hechos ante la PGR. Los otros son
Banorte, de Carlos Hank González: Inbursa, de Carlos Slim
Helú, y Banjército, que capitanea René Trujillo Miranda. Se
infiere que, por este hecho, al parecer el hackeo sí se consumó.

La segunda llamada se la contamos aquí a finales de marzo,
cuando le reportamos de los desencuentros que se daban en
tre el Banco de México y la Bolsa Mexicana de Valores ante la
resistencia de esta última de invertir en el Indeval para cubrirse
contra posibles ciberataques.

El Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) es
una bicoca frente al volumen de dinero que manejael Indeval.
Todos los valores de las empresas públicas, la compraventa
de valores de bancos y casas de Bolsa se liquidan por esavía.
Hablamos de unos ¡300 mil millones de dólares diarios!

El consejo del Indeval fue apenas en marzo y a él llegó
Miguel Díaz, director de Sistemas de Pago del Banxico. Llevó
la representación de Lorenza Martínez, la directora general
de Sistemas de Pago y Servicios Corporativos, que dejará esa
posición fonnalmente en las próximas horas.

Le informamos que el funcionario recriminó a la gente de
Jaime Ruiz Sacristán y José Oriol Bosch el seguir negándose a
invertir en tecnología para evitar servíctimas de hackeos, recur
sos que ya habían comprometido. El Banxico incluso amenazó
con tomar medidas si hacían una repartición de dividendos.

Los dividendos, al final de cuentas, sí sé repartieron entre
los accionistas de la BMV, pero el grupo tuvo que hacer una
reserva para inversión tecnológica en el Indeval. Hasta donde
nos quedamos, Luis Rodríguez, director de Bursatec, filial de
la BMV, presentaría un proyecto de modernización del Indeval.
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ROBO HORMIGA

Sobre el hackeo al SPEI, se estima que en cosa de un par de
semanas, a lo sumo, se empezarán a tener resultados de las
investigaciones, por no decir que sean aprehendidos los pri
meros responsables del robo hormiga a los bancos, principal
mente aBanorte, Inbursa, Banjércitoy Bancomext.

Respecto al último caso, llamamucho la atención que le ha
yan pegado, considerando que en enero intentaron hackearlo
y, lejos de reforzar sus esquemas de seguridad, ignoraron el
primer aviso. Ayer le decía que la PGR, que capitanea Alberto
Elias Beltrán, ya inició las pesquisas a través de la Unidad de
Investigaciones Cibernéticas y Operaciones Tecnológicas,
que dirige Marcos Arturo Rosales, que a su vez depende de
la Agencia de Investigación Criminal, que lleva Ornar García.
Se ha logrado establecer que los cerca de 400 millones de pe

sos que se sustrajeron de las cuentas de los tres bancos co
merciales, el banco de desarrollo y la casa de cambio Kuspit,
de Rodrigo Ocejo, fueron dispersados en decenas de cuen
tas que se aperturaron en BBVABancomer, que preside Luis
Robles Miaja; Citibanamex, que conduce Ernesto Torres;
Santander, que encabeza Marcos Martínez, y HSBC, a cargo
de Nuno Matos.

Hasta sus sucursales llegaron personas a efectuar retiros
diarios en ventanilla de 200 mil pesos promedio. Tales bancos
no han presentado denuncias aún porque no había razones
para pensar que eran transacciones fraudulentas.
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El peso del pasado
Veíamos ayer cómo el país

se divide en dos, más
o menos a la altura del

paralelo 20 (norte de la ciudad
de México, sur de Yucatán). Al
norte de esa línea, el crecimiento
económico por persona, entre
1995 y 2015, fue de 2.2% anual.
AL sur, fue de la mitad, 1.1% cada

año. Curiosamente, esa misma
línea divide la votación entre los
dos punteros: al sur, Morena se
lleva 41% contra 21% del Frente;
al norte, Morena tiene 25% y el
Frente 29%. Sí sumamos a éste la
votación de Movimiento Ciuda

dano en donde va por separado,
alcanza 39%. Casi un espejo.
En términos electorales, creo

que es evidente que hay dos
propuestas. Una es regresar al
modelo que permitía un buen
crecimiento en el sur (economía
cerrada, mucha presencia del go
bierno, etc.), pero que no es acep
table en el norte. La otra es tratar
de convencer al sur de hacer lo

mismo que ha hecho el norte,
pero eso no está teniendo éxito.
La causa, me parece, es que la di
ferencia entre ambas regiones no
es un asunto simple, ni reciente,
ni es preponderantemente un
asunto económico.

El paralelo 20 coincide, a gran

des rasgos, con esa región que
desde 1947 se denomina Meso

améríca, y así la estudiamos en
primaria. Más o menos empe
zando en Michoacán, Estado
de México, Hidalgo y Veracruz,
hacia el sur hasta Chiapas, Ta

basco y Campeche. Se puede o no
incluir a Quintana Roo, pero in
dudablemente Yucatán queda al
norte. Era la región densamente
poblada a la llegada de los espa
ñoles, mientras que al norte del
paralelo se trataba de la frontera
(incluso en Yucatán). La cruza
ban los aventureros, casi siempre
buscando plata y oro, que logra
ron encontrar en algunos lugares,
en donde se fundaron pueblos
mineros. También los religiosos,
que construían misiones. Y un
poco el imperio mismo, que oca
sionalmente establecía presidios
(fuertes).
Al sur, había población dispo

nible, que es lo que buscaban los
recién llegados. No se trataba de
venir a "hacer la América" traba

jando, sino de recibir tierras y ha
bitantes para que las trabajaran.
Durante los siguientes 250 años,
México se construyó en ese espa
cio. Eso es el Virreinato, propia
mente hablando, desde 1521 y
hasta 1763, cuando las Reformas
Borbónicas alteran por completo
el equilibrio vigente. Dos siglos y
medio no son poca cosa, aun
que en nuestros libros de texto
de historia apenas reciban unos
pocos párrafos. Las tradiciones,
costumbres, creencias y reglas se
construyeron en ese tiempo. Esas
tradiciones, costumbres, creen
cias y reglas es lo que trataron de
romper las Reformas Borbónicas
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y los Liberales del siglo XIX. Am
bos fracasaron, el pasado regresó.
Primero con la Independencia, y
luego con la Revolución. En Cien
años de Confusión documenté
cómo el régimen Cardenista no
es otra cosa que un regreso a ese
pasado colonial, siguiendo la in
tuición de Richard M. Morse (a
quien Krauze dedica ahora la pri
mera parte de su reciente libro,El
Pueblo soy Yo).
En otras palabras, el régimen

de la Revolución no es sino la

recuperación de las instituciones
construidas durante el Virreinato.

Y eso significa: al sur del paralelo
20, es decir, Mesoamérica. Hace
ya 20 años que Engerman y Soko
loflf mostraron cómo las condicio

nes a la llegada de los europeos
a América influyeron de forma
determinante en la construcción

de instituciones que al cierre del
siglo XX seguían vigentes: en el
Caribe, en el sur estadounidense,
en buena parte de América La
tina. Sin duda, en México, pero
específicamente allí en donde
fueron construidas por dos siglos
y medio, y fueron recuperadas
durante el siglo pasado.
No debe haber sorpresa en que

al sur del paralelo 20 la mitad
de la población quiera el retorno
del viejo régimen. Tampoco de
bería haberla en su mal desem

peño económico. El origen es el
mismo.
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COORDENADAS

Margarita puede moverlas aguas
Enrique
Quintana
La renuncia de Margarita Zavala a su candida

tura presidencial tiene diversos significados
y lecturas.

De acuerdo con el concentrador de encuestas de

Bloomberg, el promedio ponderado de las intencio
nes de voto hacia Margarita en las encuestas más
recientes era de casi 4 puntos porcentuales.
Sin embargo, de acuerdo con la misma fuente, la

diferencia entre el primero y segundo lugar, AMLO y
Anaya, es casi de 18 puntos.
Aun considerando que todos los votos de Marga

rita se desplazaran hacia Anaya cosa no tan clara
la diferencia se reduciría... a 14 puntos.
Entonces, ¿por qué puede ser relevante la deci

sión de Margarita?
Conste que subrayo que lo puede ser, no que nece

sariamente lo sea.

En los procesos electorales hay ciclos. Y los ciclos
definen tendencias.
De acuerdo con la encuesta nacional domicilia

ria de El Financiero, entre octubre del año pasado
y febrero de este año, la intención de voto hacia
AMLO se mantuvo constante, en 38 por ciento.
Sin embargo, desde esa fecha hasta mayo, el in

cremento fue de 8 puntos porcentuales.
Y parecía no tener techo.
Más allá de la representación cuantitativa de las

intenciones de voto, la decisión de Margarita puede
moverlas tendencias que hemos visto en los últimos
tres meses.

Pero, eso depende de la decisión que tome.
Ayer, lo único que comunicó es su retiro de la con
tienda, dejando en libertad a sus seguidores de incli
narse por quien definan.
La candidata puede borrarse y ya no dar declara

ciones ni expresar preferencias. Dudo que lo haga.
Si Margarita intervino en este proceso electoral

fiie para incidir. Y, ahora tiene la disyuntiva de si
respaldar a José Antonio Meade o a Ricardo Anaya.
En cualquier caso, va a mover las aguas.

Si opta por apoyar a Meade, lo más lógico tras
los duros enfrentamientos con Anaya, va a volver a
cerrar la competencia por el segundo lugar, faltando
todavía 42 días efectivos de campaña, con todo lo
que esto pueda implicar.
Si decidiera respald ar a Anaya, con todo y sus

diferencias, por el hecho de ser candidato del par
tido del que proviene, entonces podría reducir la
ventaja para AMLO, y quizás, sólo quizás, generar
una nueva dinámica en la fase final de la campaña.
En un tuit del expresidente Felipe Calderón ayer

por la tarde, la afirmación fue precisa: "Margarita...
siempre decide pensando qué es lo mejor para
México".

Eso se puede interpretar señalando que Margarita
no se va a quedar quieta.
Y su actividad va a hacer olas, en uno u otro

sentido.

LOS MERCADOS HABLAN

Si fuera cierto lo que dijo Paul Ryan, tras haber lle
gado este jueves sin acuerdo en el TI,CAN, y descar
tarse la posibilidad de que esta legislatura lo procese
y vote, el tipo de cambio se habría ido a las nubes.
No fue así. Tuvo más impacto el retiro de la candi

datura de Margarita Zavala que la llegada de la fe
cha fatal, sin acuerdo, y el peso ganó terreno ayer.
Esto deja ver claramente que fue bluff. Que las

posibilidades de procesar el Tratado siguen
existiendo si hay arreglo en los próximos días o
semanas.

Pero, siEU no fiexibilí za sus posiciones, no habrá
acuerdo.

Los negociadores mexicanos han dejado claro
que, si no hay cambios en los temas críticos, México
no aceptará el Acuerdo, au nque ello implique que
haya que negociar de nuevo con otro Congreso y
otro gobierno.
Un Tratado puede durar décadas, un gobierno,

años.
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LA GRAN DEPRESION
 W %
Enrique Campos ecampos@eleconomista.com.mx

Las cinco propuestas
tóxicas del TLCAN
Se ha popularizado la idea de que lo que detiene el

fm de la renegociación del Tratado de Libre Comer
cio de América del Norte (TLCAN) es la necedad del

presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de sacar
una ventaja alevosa en el sector automotriz.

Este es un corte de caja actualizado de cómo va la re
negociación: hay seis capítulos cerrados, entre ocho y 10
listos para cerrar. Esto es la esencia modernizadora del
nuevo TLCAN.

Hay, efectivamente, una parte técnica compleja en
materia automotriz por las reglas de origen del sector,
pero una negociación de expertos lo puede destrabar de
forma adecuada.

Pero es ese concepto de la filosofía proteccionista de
Donald Trump lo que realmente tiene en ascuas la con
clusión de la renegociación del TLCAN.
La realidad es que si los ministros de México y Canadá

hicieron sus maletas el viernes pasado y regresaron a ca
sa, fue porque hay una profunda necedad estadouniden
se en lo que bien identifican como las cinco propuestas
tóxicas de Donald Trump.
Tienen diferentes niveles de veneno, pero todas las

propuestas testarudas y arbitrarias del gobierno de Do
nald Trump son potencialmente destructoras del trata
do trilateral.

El gobierno de Washington quiere eliminar la esencia
del libre comercio y tener la facultad de aplicar arance
les a su antojo, por temporadas.

Si algo tiene el TLCAN es que elimina esos impuestos
de importación a una larga lista de productos de los tres
países, aunque los pueda aplicar a terceros. Lo que pre
tende Trump es tener las válvulas de apertura y cierre
de los aranceles a su antojo. Imposible de aceptar cuan

do tuvieron que pasar decadas para llegar a los aranceles
cero de los que ahora goza la región.
Otra propuesta de alta toxicidad es la necedad de la

Casa Blanca de debilitar los mecanismos de solución de

controversias entre las partes. Los proyectiles van di
rigidos a los capítulos 11,19 y 20 del actual TLCAN, que
regulan las inversiones, el trato entre gobiernos y par
ticulares, y entre estados para la solución de controver
sias. Trump quiere ser juez y parte, quiere ser el gran
César del circo romano que empuje su pulgar en la di
rección que crea que debe comportarse el comercio con
sus socios.

Tercer dardo envenenado. Quiere el gobierno de los
Estados Unidos controlar las políticas cambiarías de sus
socios. Sí, en la paranoia del presidente Trump, quiere
evitar que México y Canadá manipulen sus monedas pa
ra obtener ventajas cambiarías en el libre comercio.
Quizá no le entiende a que el gran culpable de que el

dólar sea hoy una moneda tan cara y un estorbo para el
comercio de su país es el propio Trump y su sobreca
lentamiento económico. No hay manera de aceptar es
ta injerencia.
Otro veneno en negociación es la idea de Estados

Unidos de que puede dictarle a los congresos de México
y Canadá cómo deben redactar sus propias leyes comer
ciales, regulatorias y laborales para que sean idénticas a
las de aquel país.
Y, por supuesto, ese veneno de efecto inmediato que

es la cláusula sunset, para que el TLCAN pueda morir sú
bitamente si así lo quiere el emperador.
Tal pareciera que Donald Trump no quiere negociar,

sino que quiere invadir a sus dos socios y vecinos, colgar
su bandera en la Ciudad de México y Québec, y entonces
sí anunciar un nuevo TLCAN.
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Adicciones, violencia, salud mental, obesidad
Las secretarías de Salud y de Educa

ción Pública unieron esfuerzos para
implementar la estrategia "Salud en

tu Escuela" con miras a fortalecer la pre
vención, la promoción y el autocuidado de
la salud de las niñas, niños y adolescentes
para evitar conductas de riesgo, adquirir
hábitos saludables y mejorar la capacidad
de aprendizaje.
Pues bien, se necesita fortalecer el

modelo y por eso la Secretaría de Salud
negocia con el Banco Interamericano de
Desarrollo (BID) apoyo financiero inicial por
24 millones de dólares, de un plan hasta de
100 millones de dólares.
El programa tiene que ver con prevención

de la obesidad y el sobrepeso, cambio de
conductas, evitar la venta de comida chata
rra y bebidas azucaradas en escuelas públi
cas, calidad del agua, activación física con
apoyo de la Federación Mexicana de Fútbol
y uso de plataformas educativas digitales.

Para estudiantes de secundaria y media
superior se incluyen actividades para la
prevención y detección de conductas de
riesgo relacionados con salud reproductiva,
violencia, salud mental y adicciones.
Dentro de esta estrategia se utilizará,

para el cambio de comportamiento, la
plataforma digital MiSalud para enviar
mensajes de texto informativos a padres y
personal escolar, entre otros.
Se parte de una realidad que el BID sinte

tiza así: "La infancia y la juventud en México
enfrentan desafíos importantes en salud.
Durante los últimos años la incidencia de
sobrepeso y obesidad, y de conductas de
riesgo vinculadas, entre otras, a las adic
ciones y a la salud sexual reproductiva, ha
alcanzado niveles muy altos".
Los datos revelan que la prevalencia

combinada de sobrepeso y obesidad en
menores de 5 a 11 años alcanzó 33.2 por
ciento y 36.3 en adolescentes de 12 a 19

años. "Estas tasas son alarmantes porque
aumentan la probabilidad de que, en la vida
adulta, se desarrollen complicaciones como
diabetes, hipertensión, enfermedades del
corazón y ciertos tipos de cáncer.
Si no se logra revertir esa tendencia,

México enfrentará una presión muy fuerte
en gastos de salud".

Cuarto de junto
Por problemas legales y un ambiente de
incertidumbre, el Sindicato Nacional de Tra
bajadores de Traslado Federal de Valores,
Custodia, Seguridad, Mensajería y Servicios
anunció que hará todo lo posible por
adquirir ciento por ciento de las acciones
del Servicio Panamericano de Protección,
que enfrenta problemas con su principal
accionista Brinks Incorporated, controlada
a su vez por el fondo de inversión estadu
nidense Starboard Valué. Se viola la Ley de
Inversión Extranjera. M
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IN
VERSIONES
:: Se lanza al ruedo
Ahora que el negocio de
la venta de combustibles

marcha a buen paso y han
llegado marcas foráneas
y surgido nacionales para
participar, Pemex se lanza
al ruedo y promociona su
nuevo esquema de negocios
en Cancún, por lo que instaló
un estañó en la exposición de
la Onexpo para dar a conocer
sus novedosas propuestas de
valor.

:: Trabajo
conectado
De acuerdo con iván

Barona, director de la casa
de bolsa GBM Homebroker,
el área de desarrollo de
sistemas está llevando a cabo

todas las pruebas y desarro
llos tecnológicos necesarios
para estar conectada a la
Bolsa Institucional de Valores

(Biva), que se prevé arranque
operaciones a finales de julio.

:: Llamado
a las pyme
La Secretaría de Desarrollo
Económico de Michoacán, la
Asociación Mexicana de Se
cretarios de Desarrollo Eco

nómico y la Autoridad Federal

para el Desarrollo de las
Zonas Económicas Especiales
abrieron la convocatoria para
las pequeñas y medianas
empresas (pyme) intere
sadas en participar en un
programa para el desarrollo
de proveedores. El llamado
va dirigido a los negocios del
área de influencia de la ZEE,
que abarca los municipios de
Lázaro Cárdenas, Michoacán,
y la Unión de Isidoro Montes
de Oca y Zihuatanejo de
Azueta, Guerrero. Las bases
se encuentran en la página de
la dependencia federal.

:: Préstamos
seguros
El certificado de capital de
desarrollo de bienes raíces
de Credit Suisse (Csmrtck)
adquirió un portafolio de 11
préstamos por un valor de
291 millones de dólares. Los

recursos están asegurados
por 23 propiedades comer
ciales en México, incluidos
oficinas, inmuebles industria
les y un hotel. Los Csmrtck
son certificados bursátiles
fiduciarios inmobiliarios con
características de un CKD in
mobiliario y están listados en
la Bolsa Mexicana de Valores

desde agosto de 2017.
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México SA
Barones presionan al Trife Fuera manos de las elecciones

Ingreso no alcanza para comer
Carlos FernándezVega

Lo que debería ser un mero trámite,
siempre con la ley en la mano, se
ha convertido en un verdadero do

lor de muelas por decirlo suave para
los magistrados electorales, pues reci
ben todo tipo de presiones gubernamen
tales, de las jerarquías partidistas y los
poderes fácticos para que sus resolucio
nes beneficien a uno u otro candidato o

grupo, aunque todo indica que las "más
convincentes" corresponden a los baro
nes. Y en ese contexto, lo primero que
dichos magistrados tendrían que exigir
es que saquen las manos del proceso
electoral.

Parece que nadie escuchó a la presiden
te del Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación, Janine Otálora Ma
lassis, cuando advirtió que "tribunales
electorales sin autonomía ni independen
cia no le sirven al país ni a la sociedad;
nuestro liderazgo no sólo debe proceder
de las facultades que nos confiere la
Constitución y la ley, sino que debe ser
respaldado por la calidad de nuestras de
cisiones, dictadas con base en el derecho
y siempre de manera imparcial".

Más allá de la cuestionada decisión de
avalar la candidatura de Jaime Rodríguez
Calderón, El Bronco, y sus miles de fir
mas falsificadas, ahora los magistrados
se muestran incapaces de tomar una deci
sión en torno a la impugnación que el
PRI hiciera de algunas candidaturas plu
rinominales al Senado de la República,
caso concreto la de Napoleón Gómez
Urrutia, quien va por Morena.

Días atrás Andrés Manuel López Obra
dor denunció que "los magistrados de la
sala superior del Tribunal Electoral han
sido presionados para que le nieguen la
candidatura a Napoleón Gómez Urrutia;
no se dejen presionar, porque tengo in
formación de que los están apretando
para que tomen una decisión en contra.
Deben resolver con imparcialidad. De
ben actuar de conformidad con la ley,
que no permitan la presión de nadie y

que resuelvan con absoluta libertad, ape
gados a la ley".

El propio Instituto Nacional Electoral
(INE) ha reiterado que no hay elementos
legales para cancelar la candidatura de Gó
mez Urrutia, pero la impugnación
priísta presentada a principios de abril
pasado se mantiene y de tiempo atrás el
citado tribunal debió pronunciarse, pero
hasta ahora sólo ha dado largas y más lar
gas al asunto. Ayer se esperaba su resolu
ción, pero a la hora de la hora los magistra
dos reagendaron el asunto (probablemente
para el próximo viernes ya entrada la no
che), ante las crecientes presiones de los
fariseos de la política y de los barones de la
minería.

En los corrillos políticos se comenta que
los barones de la minería habrían desig
nado al totalmente palacio Alberto Bai
lléres para organizar y concentrar el gol
peteo, las presiones y lo que ello cuesta
con el fin de frenar, a toda costa, la can
didatura de Gómez Urrutia. Atrás de él,
en la sombra, como le gusta, Germán La
rrea intenta cerrar la pinza, que para eso
cuenta con el secretario en turno del Tra

bajo, en este caso Roberto Campa, y su
cercanía con quien ocupe la residencia
oficial.

Y se comenta, también, que los citados
magistrados están entre la espada y la pa
red: no saben para dónde, porque si deci
den por el lado de los barones, la reacción
social será de pronóstico reservado, pero
si decide favorablemente por el candida
to, entonces los señorones de la minería
ejercerán todas sus influencias para co
brarles la afrenta.

Con lo fácil que sería aplicar la ley, en
este y los demás casos, y recordar las pa
labras de Janine Otálora Malassis: "tribu
nales electorales sin autonomía ni inde

pendencia no le sirven al país ni a la
sociedad", o lo que es lo mismo, magis
trados presionados, humillados y/o mai
ceados por los poderes fácticos son una
vergüenza para la nación. Habrá que ver

Fecha: 17/05/2018

Página: 22

Area cm2: 444

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Fernández Vega México SA

Carlos Fernández Vega

Costo: 38,823

Página 25



de que están hechos, al tiempo que la au
toridad electoral está obligada a poner un
hasta aquí a los barones para que saquen
las manos del proceso electoral.

Por cierto, en esos mismos corrillos se
comenta que fue el propio Bailléres (uno
de los "aportantes financieros" de mayor
peso a la candidata "independiente")
quien "convenció" a Margarita Zavala
para que se bajara de la candidatura pre
sidencial y la presentara como "renun
cia". Todo indica que la pretensión del
barón minero es "encauzar" los escasísi

mos votos que tendría la esposa del tal
Jelipe a la enclenque candidatura de José
Antonio Meade.

No es gratuito el comentario de Marga
rita Zavala, en el sentido de que se bajó
del coche "para dejar en libertad a los que
generosamente me han apoyado y tomen
su decisión como se debe tomar en esta

difícil contienda para México".

Tras el anuncio formal de la ahora ex
candidata "independiente", los aspirantes
tricolor y blanquiazul, y sus respectivos
partidos políticos, reaccionaron como pe
rros en carnicería: piropos, "reconoci
mientos e invitaciones a Margarita para
que se sume a la campaña de uno y otro.

Ni tardo ni perezoso René Juárez, fla
mante presidente tricolor, hizo "una invi
tación" a Margarita Zavala "para unirse a
la campaña de José Antonio Meade, lue
go de que la aspirante independiente
anunciara su declinación a la candidatura

por la Presidencia. La unión de Margari
ta al proyecto de Meade generaría certi

dumbre al proyecto y al país. Me parece
que es una mujer valiosa, mexicana
ejemplar que ojalá pudiera respaldar el
proyecto de Meade que genera confianza,
un proyecto que lleva hacia adelante a
México y garantiza la certidumbre de
este país" (La Jornada, Érick Muñiz).

Ricardo Anaya no se quedó atrás: "Mu
jer valiente y de principios; sus aportacio
nes al país y, en particular a esta contien
da electoral, han sido muy valiosas; a ella
y a su equipo, todo mi reconocimiento"

Ajá, pero cinismo aparte ¿cuántos votos
aportaría Margarita? De acuerdo con la
más reciente encuesta 2.9 por ciento. Pero
Meade y Anaya están tan urgidos, que esa
proporción les caería de maravilla.

Las rebanadas del pastel

Y para que el "triunfal presidente del
empleo" se entere, el Coneval informó
que el porcentaje de la población con in
greso laboral inferior al costo de la canas
ta alimentaria aumentó de 38.9 a 39.1 por
ciento entre el primer trimestre de 2017 y
el primer trimestre de 2018. En igual pe
riodo, en 18 de las 32 entidades federati
vas se incrementó el porcentaje de pobla
ción que no puede adquirir la canasta
alimentaria con su ingreso laboral. Desta
can los estados de More los, Tabasco y
Guerrero por mostrar los mayores au
mentos... Animo, mexicanos crédulos,
que el tipo de cambio marcha bien: ayer,
al cierre de la jornada financiera, en Ba
namex se pagaron 20.05 pesos por dólar;
en Scotiabank 20.14; en Bancomer 20.17
y en CI Banco 20.25.
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Dinero
Margarita deja un tiradero... Varios millones de pesos sin comprobar

El preso político del gobernador de Baja California
Enrique Galván Ochoá

Entre mis amistades sólo una per
sona decía que iba a votar por Mar
garita Zavala. Es una estimable
señora de Polanco, obviamente.

Ayer la llamé para preguntarle por quién
votaría ahora que su candidata tiró la
toalla. "Por nadie", fue su respuesta.
Está frustrada, decepcionada. Empleó
muchas horas para recoger firmas de
apoyo, hizo gastos que no le fueron
rembolsados, todo por la causa de lle
var a una mujer a la Presidencia. Por
los días que vienen no quiere saber
de política. ¿Cuántas personas pien
san así? No creo que sea la única. Los
consejeros del INE no pueden rehuir su
responsabilidad. Subieron a Margarita
a la campaña a pesar de las numerosas
ilegalidades que cometió. Candidata ca
chirul. El propio INE informó en marzo
que aunque había detectado 327 mil
456 firmas con diversas irregularida
des, alcanzaba el requisito mínimo de
866 mil 593 firmas. Apenas superó por
3 mil 575 el mínimo requerido. Tuvo sus
cinco minutos de gloria: se convirtió,
merced al cachindazo del instituto, en
la primera candidata independiente de la
historia. Habrá que añadir a su biografía

que también es la primera que tira la
toalla a la mitad de la campaña. Deja un
tiradero impresionante. Supuestamente
renunció al financiamiento público. El
13 de abril su representante ante el INE,
Fernanda Caso, anunció que devolvería
2.3 millones de pesos. Sin embargo, hay
cuentas pendientes en el renglón del fi
nanciamiento privado. Margarita declaró
ingresos, al 14 de mayo, por 14 millones
584 mil 791 pesos, de los cuales sólo
había comprobado 7 millones 98 mil
795 pesos.

¿Y LAS BOLETAS?
El presidente de la Comisión de Orga
nización Electoral del INE, Marco Anto

nio Baños, explico en entrevista radiofó
nica que falta la impresión de más de la
mitad de las boletas aproximadamente
llevan 45 por ciento de los 93 millones
que se requieren, por lo cual podrían
analizar si en las que están pendientes
de impresión se borra el nombre de la
ahora ex candidata independiente. Baños

comentó que no se pueden reimprimir
las boletas que ya están listas porque en
los Talleres Gráficos trabajan a marchas
forzadas para cumplir con el plazo para
que estén listas el 10 de junio, fecha en
la que deberán distribuirse en los 300
distritos. ¿Y los votos por Margarita?
Los votos que por ella se emitan serán
declarados nulos, informó el consejero.
También tendrá implicaciones en el for
mato del segundo debate del próximo
domingo en Tijuana, Baja California. El
presidente de la Comisión Temporal de
Debates, Benito Nacif, comentó: "Me
inclinaría por redistribuir los tiempos y
ampliar algunos segmentos del debate,
en caso de que ello llegara a concre
tarse". Están apagando el fuego que
encendieron con el registro irregular de
Margarita. ¿Y qué dice Ciro Murayama,
el impulsor de Margarita?

Preso político

León Fierro Reséndiz es catedrático de
la Universidad Autónoma de Baja Ca
lifornia (UABC). Hoy es preso político
del gobernador panista Francisco Vega de
Lamadrid. Ordenó su aprehensión por
haber participado en una protesta que
derivó en un enfrentamiento entre po
licías y opositores a la instalación, en
Mexicali, de una planta de la multina
cional cervecera Constellation Brands.

No es superfluo decir que el gobernador
sirve a los intereses de la empresa. Acu
saron al activista de intento de homicidio

contra un policía, pero el delito fue re
clasificado por el de lesiones dolosas. La
juez Ruth Esperanza Alvarez vinculó a

proceso a Fierro Resendiz y este perma
necerá en prisión preventiva dos meses

pues lo considera "una persona peligrosa
para la sociedad" debido a su participa
ción en manifestaciones del Movimiento
Mexicali Resiste.

Ombudsman social

Asunto: el agua
El agua embotellada cuesta casi 2 mil
veces más que la de la llave y cuatro
tantos más que la gasolina, según un es
tudio. Las empresas agotan suministros
de comunidades, y yo pregunto: ¿por
qué la Conagua permite que saquen agua
de Texcoco para embotellarla si es la
zona con mayor densidad de población
(valle de México) y con más problemas
para reabastecer los acuíferos? ¿Por qué
la Conagua otorga permisos para cons
truir pozos en zonas habitacionales de
alto impacto, como la de más de 900
casas en Texcoco?

Lucy Rodríguez/ vía Facebook

R: Y eso que todavía no comienza a
operar el aeropuerto. Va a dejar sin
gota de agua a las comunidades de su
alrededor.

r Twiteratti

Qué irónico resulta que justo al salir del
SAT, se acerque un señor a ofrecer
el servicio de paquetes funerarios.

Susana @susanncastillo_

Dolor es poner 500 pesos de gasolina y
sólo suba medio tanque.

Andrea @andreaorozcob

Adiós, adiós, Primer Damo,
se acabó tu campañita,
no hagas ningún reclamo
y échate otra margarita.

Ricardo López@Ricalopezl649
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A partir de la firma del TLC los
salarios de los trabajadores de la
industria automotriz de Estados Unidos

V Canadá han ido a la baja. Aun así,
son notoriamente superiores a los de
México. Los gobiernos de aquellos
países presionan para que cuando
menos suban a 16 dólares la hora,
porque los consideran como un
subsidio para abaratar la producción.
La cuestión es si el gobierno mexicano
y las automotrices preferirán salirse
del tratado antes que aumentar los
salarios.

* Las cifras representan {dólares
2016) el salario promedio por hora.
Fuente: El futuro del trabajo
automotriz en México, El Colegio de
México (Colmex).
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Aeroméxico se queja de competencia desleal
* Servicio Panamericano sera una cooperativa
* Cemex adquiere a la startup PRYSMEX
Aeroméxico, que dirige Andrés

Conesa, sufrió el castigo incle
mente de una resolución fuera

de lógica que le otorga a una lí
nea de Arabia Saudita ofrecer vuelos

entre México y España bajo el amparo
de la quinta libertad. La consecuencia
directa es que el vuelo que estaba en
proyecto entre la Ciudad de Barcelo
na y Barcelona fue cancelado de ma
nera definitiva.

El principal argumento de Aeroméxi
co es que la línea aérea de Emiratos
Arabes cuenta con un serie de subsi

dios y facilidades, lo que genera una
competencia desleal frente al resto de
las empresas que deben ajustarse a las
condiciones de mercado.

Lo interesante es que autoridades de
Estados Unidos y Canadá, socios de
México en el Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte restrin

gieron la quinta libertad. "Canadá
les ha negado quinta libertad y Esta
dos Unidos firmó el viernes pasado un
acuerdo que condena las prácticas an
ticompetitivas, prohibe los subsidios,
exige transparencia financiera y limi
ta el otorgamiento de nuevas quintas
libertades", indica.
Aeroméxico lamentó la decisión de

las autoridades y dejó en claro que pe
gara al empleo "Aeroméxico lamen

ta esta acción y replanteará sus planes
de expansión a otros mercados donde
se privilegie la sana competencia en
tre las líneas aéreas".

VALORES. El Sindicato Nacio

nal de Trabajadores de Traslado Fe
deral de Valores, Custodia, Seguri
dad, Mensajería y Servicios, busca
rá adquirir el 100 por ciento de las ac
ciones del Servicio Panamericano de

Protección, con la intención de sub
sanar todos los problemas de ilega
lidad e incertidumbre que la empre
sa afronta hoy en día. Alfonso Godí
nez Pichardo, Secretario General del
organismo, anunció durante la Asam
blea Nacional del Sindicato celebrada

en Acapulco Guerrero, que la compra
se realizará a través de una Sociedad

Cooperativa que tienen constituida
los trabajadores de la empresa, o bien
utilizando un vehículo legal que así
lo permita.

PREMIO. GINgroup, que dirige
Rául Beyruti Sánchez, a través de su
centro Santa Fe, fue premiada como
una de las mejores empresas para tra
bajar ocupando el lugar 25 en el ran
king de Súper Empresas 2018 de una
revista especializada en negocios. Ca
be destacar que en este índice partici

paron 755 empresas de distintos giros.
El ranking no sólo toma en cuenta el
tener empleados más libres, sino tam
bién a los más preparados para afron
tar los retos proyectados; característi
ca que define también, el trabajo cons
tante de GINgroup en tema de pro
fesionalización a sus colaboradores.

COMPRA. CEMEX Ventures

anunció la inversión en la compañía
mexicana PRYSMEX, startup que
ofrece una solución capaz de detec
tar y ayudar a prevenir accidentes
laborales a través del Internet de las

Cosas y la recopilación de datos en
tiempo real. La oferta de PRYSMEX
consiste en una plataforma web con
una app colaborativa y de gestión
que permite monitorear las variables
del entorno y geoposicionar actos y
condiciones inseguras en mapas 3D,
fomentando así la toma de decisio

nes en tiempo real e incrementan
do la seguridad y productividad de
la industria ¦
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KIA POR 100 MIL AUTOS EN 2018,
LIDERA RITMO DE VENTAS,
PESQUERÍA 2Q ANIVERSARIO
Y EXPORTA A 50 PAÍSES

  NO DE LOS RUBROS quede
U inmediato se ve impactado

por la incertidumbre, es el
de autos, puesto que frente
a las interrogantes, el con
sumidor opta por colocar en

un paréntesis toda compra.
De ahí que en este año continúe el deseen

so de las ventas de la industria automotriz

que hasta abril según la AMD A que preside
Guillermo Prieto Treviño llega al 9. 1%.
Para todo 2018 los expertos no están

optimistas. Pronostican que el mercado se
contraerá entre 4% y 6%, peor a la expec
tativa que había a principio del año cuando
se preveía una baja del 2%.
No hace mucho le comentaba que en

ese descenso hay ganadores y perdedores.

Entre estos últimos esta Nissan que lleva
Mayra González y que no ha logrado detener
su caída, lo mismo que General Motors de
Ernesto Hernández y no se diga Ford aún
comandada por Gabriel M. López.
Por el contrario la coreana KIA que enca

beza Horacio Chávez lidera la dinámica de

las empresas de ese rubro. En 2017 creció
49% y en el primer cuatrimes
tre avanzó 17%.

A la callada la firma que en
el área de ventas comanda TJ.

Parkya tiene 6.4% del merca
do y es la quinta marca con el
mejor volumen.
Lo interesante es que enjil

lió apenas cumplirá 3 años de
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su llegada a México y que para este 2018,
pese a lo errático del entorno, se apresta a
crecer 15%.

Con ello llegaría a 100 mil unidades anua
les, meta a alcanzar para 2020 cuando des
embarcó aquí.
Su optimismo se finca en el Forte reno

vado que traerá en agosto, el impulso de
su vehículo Río que ya contabilizará todo
un año calendario

y la llegada de una
nueva miniván que
es Sedona.

Con eso comple
tarán una gama con
una decena de autos

para distintos seg
me ni os. incluidos

Soul, Optima, Niro
que es un híbrido,
Sportage, Sorento y
el Stinger, uno de sus
vehículos bandera.

Con 85 agencias

de venta, que llegarán a 90 para diciem
bre, y las cuales cubren el 98% del país, se
estima que el éxito de KIA se explica por
varios factores.

Una buena relación preciocalidad y un
trabajo fuerte en un buen sistema de pos
tventa. Además ofrece 7 años de garantía
para sus vehículos. EnEU la firma JD Power
acaba de otorgarles por segundo año con
secutivo la primera posición en el índice
de calidad.

Con presencia en 69 países
y 14 plantas está por abrir otra
en la India, esta armadora
que es la 9 fabricante global,
también puede celebrar sus
logros aquí en producción.
Ayer fue el 2 aniversario del

arranque en Pesquería, NL bajo
la batuta de Nooyoel Park. La
planta que hoy produce 300 mil unidades
tiene una capacidad de 400 mil.
Ahí fabrica el Forte que llega a 9 países

y va por 24 a fin de año, y el Rio que se dis
tribuye a 49 naciones. También producto
de una alianza, manufactura el Accent para
Hyundai que dirige Michel Kaim.
KIA exporta el 50% de sus autos a FU y la

oirá mitad a otras latitudes, lo que constituye
un muy buen esfuerzo para diversificar su
comercio.

Evidentemente desde Corea hay un equi
po que sigue muy de cerca la evolución del
TLCAN y en particular lo relativ o a las reglas
de origen, tema nodal para toda la industria,
pero aquí su principal foco de atención está
en madurar su crecimiento en el país, en
una labor en la que los primeros frutos ya
están a la vista.

LE COMENTÁBADEla reunión que hubo
el martes por la tarde entre el sector priva
do comandado por Juan Pablo Castañón y
ECONOMÍA de Ildefonso Guajardo. El ba
lance, como se sabe, no es el mejor, ya que
Robert Lighthizer, negociador de EU, apretó
fuerte en lo que son las reglas de origen y
luego ya se rehuso a evaluar el resto de los
temas álgidos, incluida la temporalidad para
nuestras exportaciones agropecuarias en
donde no ha quitado el dedo del renglón.
Los miembros del CNA que preside Bosco
de la Vega han insistido que ese asunto no
está a discusión. No es descartable que al
abrirse una pausa en las negociaciones, se
reanude la presión de la IP estadounidense
a Donald Trump. De cara a las elecciones
éste no está tampoco en la mejor posición.
Como quiera el panorama es complicado.
SI BIEN EL presidente Enrique Peña Nieto
ya dio fecha para el 7 de junio a CONCA
MIN, para la toma de protesta de Francisco
Cervantes su actual presidente, en el caso
de CONCANACO aún se está a la espera.
Sería quizá para la segunda semana del mes
que viene antes de que se dé el cierre de las
campañas para evitar que la ceremonia se
empalme. Por lo pronto José Manuel López
flamante mandamás de CONCANACO tra

baja a marchas forzadas para recuperar la
unidad de esa confederación. El yuca teco
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estuvo en Morelia el martes, hoy estará en
Tamaulipas y después en QR para participar
en la toma de posesión de los dirigentes
de esas cámaras. CONCANACO da cabi

da a 255 agrupaciones que implican 650
delegaciones con 90 oficinas en el país. El
organismo con 100 años de historia tiene
725 mil afiliados.

JEAN DOMETTE NICOLESCO es referencia

en el ámbito de la publicidad de nuestro país.
De origen francés, pero muy mexicano, el
experto acaba de publicar el libro "Mi pasión

por la publicidad ".
Se trata de un recorrido por "el baúl" de

sus vivencias, que es a su vez un recuento
muy interesante del proceso de maduración
que ha tenido esa apasionante actividad en
las últimas décadas. El imperdible ejercicio
en200 páginas fue editado por El Publicista
de Antonio Delius.
TIENE 6.4% DEL

MERCADO

Y ES LA QUINTA
MARCA CON EL

MEJOR VOLUMEN

Fecha: 17/05/2018

Página: 35

Area cm2: 680

3 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 39,440

Página 32



»GENTE DETRAS DEL DINERO

El Primer Foro del Transporte Aé
reo abrió el espacio para que los
expertos escudriñaran condicio
nes, ventajas y desventajas de

concesionar infraestructura aeroportua
ria,.. coincidiendo en que, a no ser por una
urgencia enorme del sector público por
liquidez, concesionar representa un bene
ficio de corto plazo que deja de lado gran
des recursos de rectoría en desarrollo eco

nómico no son la panacea, como apuntó
el director para AL de la IATA, Filipe Reis,
para aeropuertos, pasajeros y seguridad.
Y es que al obtener liquidez para resolver un problema co
yuntural, el estado abdica a oportunidades como promo
tor del crecimiento y rector del reordenamiento urbano.
Concesionar es una opción cuando el balance público está
en franca crisis, lo cual no es la situación de México pese a
que el nivel de deuda total (42% del PIB) es relativamente
alto pues no existen vencimientos en puerta que resulten
insolventes. Concesionar el NAIM, que desarrolla el equi
po de Federico Patiño, significaría ignorar que hoy 70%
del fmanciamiento corre a cuenta de particulares... y que
su potencial de generar ingresos es de 2.3 mil millones de
dólares anuales que cubrirían fácilmente su costo finan
ciero, explica Sergio Allard. El presidente de Carnero
calcula que 62 millones de pasajeros al año, con un TUA

promedio de 35 dólares más 30% de ingresos adiciona
les, arrojatalsuma; yconsiderandoelmargenpromedio
de los grupos aeroportuarios mexicanos, la utilidad sería
de l .2 mil millones de dólares anuales... que aplicados con
eficiencia y transparencia cambiarían lafaz del oriente del
Valle de México potenciando el desarrollo regional con
programas educativos, ambientales y sociales. Concesio
nar el NAIM no es negocio para ningún gobierno cuerdo.

Ganó el buen humor. A una semana del estre
no de la película Hombre al Agua, protagonizada
por Eugenio Derbez y Auna Faris, la conclusión

es que fue un éxito que echó por fiérralos intentos de boicot
por parte de activistas cibernéticos enojados por la postura
del actor ante el proceso electoral mexicano. Los datos de
Canacine, que dirige Tábata Vilar, indican que ya fueron a
ver la película 5.6 millones de personas que hicieron taqui
lla por274.6 millones de pesosen México, suma superiora
la que en su primera semana hizo TheAvengers. Así, la pro
ducción Pantelion Films y Metro GoldwynMayer lograron
superar la intolerancia de los grupos radicales proMorena.

Mexicalí piensa rápido. Siendo la necesidad la
madre de toda inventiva, el alcalde de Mexica
li, Gustavo Sánchez, echó mano del mecanismo

de arrendamiento para renovar más del 70% de la flotilla
municipal de camiones recolectores de basura. Con ello
no sólo aligera las finanzas locales, sino también ahorra
en operación, mantenimiento, refacciones, combustible
y tiempos de recorrido, pues además se conectarán con 1a.
ciudadanía a través de una app de geolocalización. Sán
chez invirtió 30 millones de pesos en arrendar 40 unida
des el año pasado se gastaron 33 millones en reparar ca
miones viejos en vez de comprar sólo 14 unidades.
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La difícil decisión de Margarita
La decisión de renunciar a su candidatura
presidencial la tomó el pasado lunes en la
noche, nos dicen. Margarita Zavala in
formó su determinación a su equipo más
cercano, que lo mantuvo en secreto hasta
ayer. Nos cuentan que en esa reunión, la
ex primera dama les dijo a sus cercanos
que estaban en la libertad de irse con
quien quisieran o votar por quién consi
deran el mejor. Comentan que desde que
se hizo viral el tema de la declinación de
Margarita, muchos panistas, cercanos a
Ricardo Anaya, comenzaron a contactar
los para que se unieran a ellos en esta eta

pa. A los colaboradores de la ex primera dama les llamó mucho
la atención que por meses se olvidaron de ellos y que trataron
con desprecio a Zavala cuando buscó competir en la interna pa
nista y que ahora que ven con desesperación que no alcanzan al
puntero se han puesto hasta cariñosos con la candidata. Sin du
da, pura sinceridad

¿Y los votos para quién?
En el PEI ya dan como un hecho que los votos que dejará libres
la ex candidata independiente Margarita Zavala están práctica
mente en la bolsa de su candidato José Antonio Meade. La ba
se de su análisis es que la fricción de Zavala y su esposo, el ex
presidente Felipe Calderón, con el candidato del PANPEI)MC,
Ricardo Anaya. es de tal grado que no permitirá que doña Mar
garita, ni un buen número de panistas, entre ello Ernesto Cor
dero y Roberto Gil, lo apoyen. Lo que sí es un hecho, aseguran,
es que la maniobra de doña Margarita es un dardo envenenado
cuyo destinatario es "ya sabes quién".
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Desmañanan a los diputados
Que poca... consideración tienen en el Poder Legislativo. Nos
cuentan que los diputados llegaron a otra casa a imponer su
desorden. Durante la instalación de la primera comisión de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión, en el Senado
de la República, fue una diputada la que solicitó cambiar el ho
rario de las sesiones a uno un poco más tardecita. Martha Ta
mayo (PRI) se quedó acostumbrada a que las sesiones en San
Lázaro empezaban pasadas las doce del día, y alegó que para
llegar ayer a la cita, 9:30 de la mañana, pues tuvo que estar
desde la noche anterior durmiendo en la Ciudad de México,
cuando a ella la detienen muchos temas (legislativos) en su na
tal Sinaloa. No hay derecho.

Sabotaje a AMLO
Ayer en un evento de Andrés Manuel López Obrador, en Cela
ya, algunos "bromistas" quisieron causar crisis a los asistentes y
encendieron algo parecido a unos explosivos. Por momentos se
originó caos y nerviosismo entre quienes acudieron al mitin. El
hecho fue tomado como un intento de sabotaje y aunque no pa
só a mayores saca una vez más a la luz el tema de la seguridad
en las campañas, un asunto que no debe ser minimizado en los
tiempos violentos que se viven en varias partes del país.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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La candidatura de Margarita Zavala,
con los pocos o muchos votos que
logró concitar, nunca estuvo tan co

tizada como el día en que renunció a ella.
Su mejor discurso en toda la campaña, lo
pronunció la candidata independiente en
el video que difundió ayer por las redes so
ciales titulado "Renuncio a mi candidatu
ra", en el que atinada y coherente —como
muy pocas veces— explicó puntual y pul
cramente las razones de "la decisión que
tomé hoy". Y tras su aclaración de que no
declinó en favor de ningún candidato y el
llamado abierto a que sus seguidores "vo
ten libremente y en conciencia por quien
ustedes quieran" de entre las "opciones
probables", es casi seguro que ese voto, al
que ayer ya le coqueteaban y por el que se
peleaban varios aspirantes, se disperse y no
acabe apoyando a un solo candidato.
Porque si bien la apuesta de quienes pre

sionaron a Margarita para orillarla a su re
nuncia —el grupo de empresarios que
quiere fortalecer a Ricardo Anaya como
opción contra López Obrador y el propio

candidato panista— fue que al sacarla de
la contienda el voto zavalista se les trans

firiera a ellos, primero vía un a declinación
que ella nunca aceptó, y luego por una
cuestión de "simpatías y filiación panis
ta", larealidad es que en el discurso de ayer
la señora Zavala afirma contundente: "no

negocié con nadie" y se asume como víc
tima de lapartidocraciay de sus dirigentes
"que defienden privilegios", entre los que
alude sin duda al que la obligó primero a
irse del PAN y luego fue parte de la presión
para que abandonara una candidatura
ciudadana a la que le cerraron la llave del
financiamiento y la asfixiaron.
Eso hace que si bien en lo inmediato el

primer beneficiario con la salida de Mar
garita puede ser sin duda Anaya, que po
dría jalar parte de sus votos panistas, tam
bién habría otros simpatizantes blanquia

zules que rechacen al candidato del F rente
y le quieran cobrar la afrenta de haber sido,
por segunda ocasión, el verdugo de la única
mujer, panista de cepa además, que logró
—haiga sido como haiga sido— estar en la

boleta presidencial, de la que por cierto
ya no podrá ser eliminada y su nombre
aparecerá el día de los comicios y seguro
registrará todavía votos.
Y aquí se abre la principal interrogante

que deja la primera renuncia de esta ca
rrera presidencial: ¿qué pasará con los
votantes de Margarita Zavala que no
quieran apoyar a Anaya? ¿Se irán con el
candidato del PRI, José Antonio Mea
de, que tiene filias panistas y que ayer
ya mandó al dirigente priístaRené Juá
rez a guiñarle el ojo públicamente a la
primera dama? ¿Podrían algunos apar
tidistas que la hubieran seguido ver
una opción en el alocado Jaime Rodrí
guez El Bronco? o, y aquí viene lo más in
quietante, ¿habría zavalistas dispuestos a
votar por Andrés Manuel López Obrador
como un a de las "opciones probables" que
mencionó ayer Margarita, nomás por el
puro gusto de ir contra Anaya?
Ya estaremos viendo en las próximas en

cuestas cómo se mueve esa franja de vo
tantes que, según los últimos sondeos lle
gaba a los 5 puntos porcentuales. Por lo
pronto, nos quedamos con algunas frases
del mejor discurso de campaña de Marga
rita Zavala: "México requiere recuperar la
dignidad de la política y líderes con prin
cipios... Voten en libertad, en conciencia y
por quien ustedes quieran, los votos son de
ustedes, los ciudadanos, ni de los políticos,
ni de los líderes y mucho menos de los par
tidos". Y finalmente, con lo que es sin du
da, el anuncio del proyecto político fúturo
de Margarita —y tal vez del ex presidente
Felipe Calderón— que parece apostarle a
"reconstruir" lo que quede del PAN si Ana
ya pierde esta elección o, dicho en las pa
labras textuales de la ex primera dama: "re

parar lo que muchos irresponsables han
destruido . Los mismos que destruyeron
su candidatura.

NOTAS INDISCRETAS... Juro que no es
insidia ni cizaña, pero ¿alguien más notó
que en las dedicatorias de su mensaje de
renuncia, Margarita dijo tres "queridos": a
su "querido equipo", "queridos volunta
rios" y, por supuesto, sus "queridos hijos";
y luego vino un seco: "Felipe"? Que conste
que nomás es pregunta... La imagen ayer
del candidato del PRI, José Antonio Meade,
saludando de mano al ex presidente Vicen
te Fox, y agradeciéndole públicamente el
apoyo a su candidatura despierta más du
das que certezas ¿Todavía quedará algo en
laincongruente e inconexa imagen del pre
sidente que, primero realizó la hazaña his
tórica de"sacar al PRI de Los Pinos" a pa
tadas, y luego ayudó a meter a ese partido
de regreso a la Presidencia? Seguro en el
equipo priísta creen que sí... Los dados
mandan Capicúa. Repetimos el tiro. •

sgarciasoto@hotma il. com
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Lo más interesante no es lo que acaba de
terminar para Margarita Zavala, sino lo
que está comenzando.

Se retiró de la contienda pero, al menos por
ahora, no anunció su apoyo a ninguno de los as
pirantes. Habló muy mal de López Obrador, dijo
que con Anaya había tenido una llamada tele
fónicalasemanapasaday quedaron de verse, ha
bló muy bien de Meade, pero muy mal de lo que
representa, y despreció al Bronco.
Zavala dijo que la elección del 1 de julio es par

ticularmente histórica y vaticinó que finalmente
será entre dos. Lo que no dejó claro es quién le
va a disputar a López Obrador "la final". Contestó
que no ve un claro segundo lugar entre Ricardo
Anaya y José Antonio Meade. Construyó sobre la
idea de que no basta que alguien se presente co
mo "yo no soy López Obrador" para que merezca

la Presidencia de México, que como sociedad hay
que pedirle más al candidato, exigirle más. Ese
fue su tercer momento más emotivo. El primero
fue cuando hizo el anuncio de su retiro y quería
quebrársele la voz. El segundo cuando se le hu
medecieron los ojos mientras contó que platicó
con cada uno de sus hijos la decisión.
Antes de entrar, su asistente personal, Joanna

Asiain, le dio los últimos retoques al maquillaje.
Margarita había escogido con cuidado la ropa con
la que quería hacer el anuncio: azul y blanco, co
mo el logotipo del PAN. Jorge Camacho y Miguel
Sosa, sus incondicionales, estaban también ahí.
Los cuatro en una oficina de Televisa Chapulte
pec esperando para ir al estudio de televisión.
Margarita Zavala se sentó donde le asignaron

paragrabar ayer por lamañana la emisión de Ter
cer Grado que se transmitió en la noche. Cuál es

mi camara, agua, microfono, algunas frases de
conversación de cortesía entre entrevistada y en
trevistadores. Lo de siempre, lo que ha sido con
todos los aspirantes. Cuatro, tres, dos, un instante
de silencio y el doctor Leopoldo Gómez arrancó
el programa con la primera pregunta: solía estar
arriba de AMLO en las encuestas, pero ya no...
Margarita Zavala empezó a contestar con una

argumentación que sólo podía tener como des
tino anunciar que renunciaba a su candidatura
presidencial. Sucedió unos segundos después.
Leopoldo Gómez, Denise Maerker, Joaquín

López Dóriga, René Delgado, Raymundo Riva
palacio, Leo Zuckerman y yo nos quedamos he
lados. Habíamos preparado —como con cada as
pirante— una ruta temáticade la entrevista sobre
la cual vamos lanzando nuestras preguntas: la
campaña, las propuestas, la política. Pero en me
nos de un minuto la entrevista había dado un giro
no anticipado. La entrevista es lo de menos: lo
importante es si la contienda da un giro no an
ticipado con el anuncio de Margarita.
Casi hora y media de entrevista. Al terminar,

entró al estudio su equipo. Se habían incorporado
Fernanda Caso, su representante ante el INE, y
Fausto Barajas, su coordinador de campaña. To
dos estaban nostálgicos.
Sabían que el tablero se movió. No soltaron pren

da de lo que viene. Insertarse en unacampañapre
sidencial que pueda dar la sorpresa y ser el punto
de quiebre, o arrebatarle a los posibles derrotados
la bandera de ser la principal dirigente de la opo
sición del próximo sexenio. Ya lo veremos. •
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A Canal Once, por la oportunidad

Me gustan más los debates que los con
cursos de oratoria, más las conversa
ciones que los discursos intermina

bles, el intercambio de las ideas más que la im
posición de las ideas.
Sin embargo, es reciente que en mi país la dis

cusión política sea entre iguales.
Llevamos por lo menos veinte años presumiendo

pluralidad política, pero este tema se nos había que 
dado en el pasado.
Los debates mexicanos son eventos aburridos,

acartonados, falsos y fingidos. Eso se debe al for
mato predominante: uno donde hay exceso de re
glas y limites, protecciones y restricciones.
Hasta hace poco los debates eran organizados

por, para y entre los candidatos. Ellos eran el
cliente principal de ese espectáculo. En contras
te, el público nos quedábamos en gayola. Poco
podíamos decir, hacer, proponer o demandar,
porque ni nos veían, ni nos oían, mucho menos
nos hablaban.
¿Qué ha cambiado en este proceso electoral? El

pasado debate presidencial tuvo una audiencia
enorme: 54% de los votantes potenciales fueron
testigos de ese evento. Nunca un primer debate
presidencial había tenido tanto éxito.
Habrá quien suponga que esto se debió a que

los actores de la contienda son extraordinarios,
pero ciertamente mejor que ellos fue la dinámi
ca que los hizo lucirse. La clave estuvo en que
Sergio Sarmiento, Denise Mearker y Azucena
Uresti tuvieron libertad para interactuar con los

candidatos.

El formato de ese debate privilegió la capa
cidad de improvisación, la reacción rápida, la
flexibilidad de los participantes, y también la
capacidad de realizar propuestas concretas y
luego defenderlas.
No fue un evento diseñado para que los ora

dores se lucieran en lo individual, sino para que
una conversación horizontal tuviera lugar. Hubo
quien no aprovechó la oportunidad y recibió re
clamos, en cambio quien entendió la moderni
dad de la mecánica salió triunfador.
Ese formato para el debate democrático no

puede echarse yapara atrás. No es posible dejar
de nuevo en manos de partidos y candidatos el
control de estos eventos. Aquí y en cualquier
otro país que aprecie la pluralidad, las y los as
pirantes deben ser invitados a la boda, y no los

organizadores de la boda.
Junto con la periodista Irma Pérez Lince, el

día de ayer me tocó la suerte de conducir el se
gundo debate entre aspirantes a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México. Celebro que
el Instituto Electoral de la capital haya decidido
priorizar los intereses de la ciudadanía y tam
bién que haya alentado una conducción perio
dística del evento.

Partidos y candidatos tenían el alma partida: de
un lado deseaban controlar las reglas del debate,
como se hacía en el pasado y, por el otro, querían
un evento similar al federal.
Al final triunfó el segundo formato; con res

tricciones, pero triunfó. Se abrieron espacios
para la réplica, el contrapunto y la exigencia de

precisiones.
El gran elemento innovador fue haber abierto el

#DebateChilango para que, a través de las redes so
ciales se hicieran preguntas y luego para que a tra
vés de una metodología seria se seleccionaran las
preocupaciones más frecuentes.
Ni Irma ni yo llevamos nuestra agenda a ese de

bate: en todo caso fuimos los traductores y trans
misores de los mensajes; de miles de preguntas que,
desde el jueves, comenzamos a recibir con una in
tensidad y un interés sorprendentes.
Estamos en una época de participación inten

sa, la ciudadanía quiere saber, quiere compren
der, quiere contrastar; y los debates que funcio
nan son sólo aquellos que permiten satisfacer es
ta demanda.

Debo destacar que una inquietud sobresalió en
tre las muchas que recibimos: "que los candidatos
se ataquen menos y propongan más".
Me temo que, a este respecto, la evolución es po

ca. La oferta política mexicana todavía abunda en
lo primero y es flaca en lo segundo. Mejor la cu
chillada que distrae, que la medicina que cura.

ZOOM: quien crea que los debates electorales
educan a la ciudadanía está equivocado. Los de
bates educan sobre todo a los candidatos. Los
educan para rendir cuentas, para responder con
puntualidad a los gobernados, para pensarse
dos veces las cosas antes de decir tonterías, sobre
todo, los obligan a dialogar con sus oponentes:
algo que la democracia necesita para apartarse
del autoritarismo. •

www.ricardorapha.el. com
@ricardomraphael
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Candidato piensa que comunidad LGTB es un poblado
Tecutli Gómez Villalobos, candidato de
MC a la alcaldía de Lagos de Moreno, Ja
lisco, nos hacen saber, fue invitado a repe
tir sus clases de Civismo y Geografía, lue
go de que confundiera a la comunidad
LGBT (Lésbico, Gay, Bisexual y Transe
xual) con un poblado rural. Según nos ex
plican, don Tecutli acudió a una estación
de radio local y en medio de una entrevis
ta, al ser cuestionado sobre las propuestas
que tiene en favor la comunidad de la di
versidad sexual, aseguró que de ganar
tendrán nuevos módulos de maquinaria y
se rehabilitarán caminos. Ante esta situa
ción, nos dicen, cuando la conductora del

programa notó la confusión del candidato, se lo hizo ver inme
diatamente y apenado, Gómez Villalobos rectificó diciendo que
no entendió bien la pregunta y que se garantizarán los derechos
de las minorías. Nos mencionan que los jaliscienses analizan so
licitar que quienes se postulen a un cargo de elección popular
primero pasen un examen de conocimientos generales.

Atrae reflectores audiencia de Gutiérrez
En Chihuahua, nos platican, las miradas están
puestas en la audiencia que se le realizará el pró
ximo viernes a Alejandro Gutiérrez Gutiérrez,
ex secretario general del PRI, debido a que su tras

lado a los juzgados federales, nos dicen, mantiene "nervioso" al go
bernador Javier Corral, quien ha señalado que teme que la Policía
Federal "se robe" al detenido y anticipa un megaoperativo para tra
sladarlo. Nos recuerdan que la semana pasada, cuando Gutiérrez
Gutiérrez fue llevado a juzgados, policías federales y estatales estu
vieron a punto de llegar a golpes para disputar su custodia Lo que
ahora todos se preguntan es sí el góber desplegará sus fuerzas poli
ciales o permitirá que funcionen las instituciones de justicia
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El Bronco le echa el ojo a simpatizantes de Margarita
Quien, nos dicen, intentó hacer leña del árbol caído, es Jaime
Rodríguez Calderón, candidato independiente a la Presidencia,
pues luego de que trascendiera que su oponente, Margarita Za
vala, renunció a su candidatura, se apresuró a subir un video a
sus redes sociales para invitar a los simpatizantes de la ex prime
ra dama a sumarse a su proyecto, afirmando que él no se bajará
del caballo. Lo cierto, nos comentan desde Nuevo León, es que a
El Bronco no le caerían nada mal nuevos adeptos, pues los suyos
no le han alcanzado para subir en las encuestas ni llenar sus
eventos proselitistas, por ejemplo, nos detallan, uno que se cele
bró el martes pasado en el municipio de Juárez, al que acudieron
un número importante de candidatos sin partido, pero al que só
lo llegaron mil 500 simpatizantes. ¡Ups!

Líder pide a militantes panistas volver al redil
Sebastián Zamudio, líder estatal del PAN en
Sinaloa, nos comentan, también reaccionó a la
decisión de Margarita Zavala de abandonar
su lucha por la Presidencia. El panista, nos
explican, salió a hacer un llamado a sus mi
litantes "descarriados", a retornar al seno
del instituto político y sumarse a la coali
ción Por México al Frente (PAN, PRD,
MC), cuyo abanderado a la Presidencia, es
Ricardo Anaya. Nos dicen que en el es
tado figuras emblemáticas del blanquia
zul formaron comités de proselitismo a
favor de Zavala, por lo cual se espera que
el adiós de doña Margarita levante los
ánimos y sume votos.

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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AMLO y el país del norte
Un corresponsal preguntó: "Y si

Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) es presidente de México,

¿cuál será su política frente a los Estados
Unidos de Donald Trump?".

La interrogante es pertinente pero
imposible de contestar con exactitud, in
cluso por AMLO, por la complejidad del
tejido de la relación entre los dos países, la
asimetría de poder y la brutalidad y poca
predictibilidad de las políticas de Trump
hacia México y el resto del mundo.

Las características fundamentales de la
conexión de México con Estados Unidos
son, entre otras: una historia borrasco
sa donde la ganancia de uno ha sido la
pérdida del otro, una asimetría de poder
pronunciada y una permanente dependen
cia económica del país del sur con respec
to al del norte. Actualmente, el 80% de
las exportaciones mexicanas se destinan
al mercado norteamericano, pero sólo el
48% de las importaciones provienen de
ese país, lo que ha llevado a algo relativa
mente novedoso y conflictivo: a un déficit
comercial del país vecino con el nuestro de
más de 71 mmd anuales. Ese déficit irrita
sobremanera a Trump, que lo atribuye al
"terrible" Tratado de Libre Comercio (TLC),
y por eso quiere acabarlo (La Jornada,
12/05/18). Tanto o quizá más que el TLC, al
trumpismo le enfurecen los 5.6 millones
de mexicanos indocumentados en su país
(Pew Research Center, 27/04/17). De ahí
su exigencia de recursos para construir un
gran muro que divida físicamente el sur del
norte de la América del Norte y que, al final,

¡México lo pague, quiéralo o no! Aunque
abiertamente no se dice, es obvio que el
presidente norteamericano y sus seguidores
tienen poca simpatía por los 34.5 millones
de mexicanos o de ascendencia mexica
na que actualmente residen legalmente
entre ellos, por eso su empeño en acabar
con el programa DACA de protección tem
poral de los jóvenes que entraron a Estados
Unidos sin documentos cuando eran me
nores de edad, pues el 78% son mexicanos
(Forbes, 4/09/17).

Desde el Porfiriato, el gran marco polí
tico en que se desarrollaron las relaciones
entre los gobiernos de México y Washing
ton descansó en un supuesto: que el interés
nacional norteamericano estaba bien ser
vido con un México estable y predecible.
Si bien sus gobiernos podían no ser com
pletamente del agrado de la Casa Blan
ca, no debían ser antagonizados e incluso
podían ser apoyados en tiempos difíciles
para sostener lo esencial: la estabilidad en
la frontera.

Trump ha modificado mucho esa con
cepción del interés norteamericano en
México. Su prioridad es la reelección y para
ello se presenta como un defensor intran
sigente del "America First" frente a los
supuestos abusos mexicanos. A la base
electoral de Trump le entusiasma que su
Presidente ataque a México, insista en el
muro y culpe al débil vecino del sur por
el déficit comercia], la migración indocu
mentada (incluida la centroamericana), la
pérdida de empleos, el consumo de drogas,
la criminalidad para Trump, los mexicanos
indocumentados son básicamente narcos

y violadores, etcétera.
Hoy, cualquier política importante de

México frente a Washington es defensiva.
En estas condiciones, ¿cómo llevaría AMLO
su política exterior? Obviamente, deberá
hacerlo con mucha prudencia, aunque su
naturaleza general está resumida en una
propuesta ya expresada: la base de una
buena política exterior mexicana no puede
ser otra que una buena política interna, es
decir, una que ponga la casa mexicana en
orden para no dar pie al poderoso y arro
gante vecino a aprovecharse de la debilidad
que genera el deplorable estado en que hoy
se encuentra nuestro marco institucional,
dañado por la violencia y la corrupción.

Otro indicador de la posición de AMLO
frente a Washington se puede encontrar
en algunos de sus libros. En Oye, Trump
(México: Planeta, 2017), AMLO reunió sus
argumentos en defensa de los migrantes
mexicanos e interpreta los ataques de
Trump contra ellos y contra México más
como parte de la política electoral y menos
como un problema estructural. Entre los
trabajos con enfoque histórico del tabas
queño, hay uno poco comentado pero re
velador: Catarino Erasmo Garza Rodríguez:
¿Revolucionario o bandido? (México: Planeta,
2016). En este pequeño libro se puede apre
ciar la visión no coyuntural sino histórica
de la naturaleza conflictiva de la relación
MéxicoEstados Unidos.

No hay duda que como autor, AMLO se
identifica con el espíritu de su biografiado,
Catarino Garza, un personaje de clase me
dia quien a finales del siglo XIX organizó
y se lanzó a una rebelión fallida contra la
dictadura porfirista y murió luchando en
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Panamá por la causa de los insurgentes y
liberales de esa región. Garza nació en la
zona de la frontera MéxicoEstados Uni
dos en 1859 y pasó gran parte de su vida
trabajando en los dos países, pero actuando
políticamente en ambos sólo en fruición de
los intereses de México o Latinoamérica.

Si un autor se identifica con los valores
de su personaje, entonces AMLO pareciera
haber encontrado un modelo no sólo en
Juárez, Madero o Cárdenas, también en
el relativamente olvidado Catarino Garza.
En su libro, AMLO acentúa el esfuerzo e

incluso entusiasmo de Garza por enfrentar
al régimen de Díaz en nombre de la demo
cracia y en su disposición personal, como
mexicano, a no tolerar ningún insulto de
norteamericanos. Ese es un indicador de los
valores que pudieran guiar a AMLO.
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LA BUENA: los

participantes del Debate
Chilango mostraron
coincidencias en
la necesidad de
infraestructura para
salud y transporte.
LA MALA: como
prometer no
empobrece, se dieron
vuelo con la oferta
de hospitales, trenes,
corredores de transporte
y espacios que
difícilmente podrían
concretarse con el

presupuesto capitalino.

ESO sí, ya van quedando
claros los niveles

discursivos entre uno y
otro candidato y como
que hasta se antojarla
que el próximo debate
ya no fuera de 7 sino de
5... coff, coff Lore Puri
coff, coff...

ASÍ como en el mar hay
riesgo de que pique un

aguamala, los políticos
en CDMX siempre
tienen el riesgo de
quemarse cuando llega
Mauricio Toledo, se
les cuelga del hombro
y toma selfies para
presumir a sus "amigos"
en redes.

AHORA que el Frente
unió agua y aceite, el
perredista ya hizo su
víctima fotográfica al
candidato presidencial,
Ricardo Anaya, quien
apareció gulp con
una tensa sonrisa.

PERO no todos están

dispuestos a dejar que
se les suba "El Tomate",
entre ellos Xóchitl

Gálvez, quien cuentan
que ya le echó ojos de
pistola a más de un
impresentable que
quería la foto triunfal.
ANDARÁN en lo
mismo, pero no se
dicen icruales.
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Nuevo paraíso

No hay lugar igual para leer: hay libros
no sólo en estantes, sino también
en las mesas al alcance de las manos,
las mentes y las almas.

Seguramente me voy a ir al Cielo.
Dudarlo sería dudar de la mise
ricordia del Señor, infinitamente

mayor que su justicia y más, mucho
más grande que todos mis pecados.
Además en la morada celestial me es
pera mi abuela Liberata, quien me hizo
aprender el catecismo de Ripalda antes
de que supiera hablar. Al paso de los
años la decepcioné cuando luego de
darle el primer beso a la primera niña
le manifesté que siempre no me iba a
ir de cura. El buen Dios, sin embargo,
no la puede también decepcionar. Mis
padres me aguardan igualmente; don
Mariano frente al tablero de ajedrez;
doña Carmen para preguntarme por
sus nietos y bisnietos. Pues bien: ha
go el anuncio urbi et orbi de que si no
hay libros en el Cielo yo de plano me
regreso al mundo. No puedo imaginar
la vida y menos aún la eterna sin leer.
Digo todo esto porque en mi ciudad,
Saltillo, hay un nuevo paraíso: la Sala
de Lectura del CIZ. Plantel de La Salle,
el CIZ es el invicto y triunfante Cole
gio Ignacio Zaragoza, donde pasé mis
años infantiles. No piensen mis cuatro
lectores que exagero cuando digo que
esa sala es la más bella biblioteca que
en mi vida he visto, y vaya que muchas
he mirado. Es cierto: el corazón tiene

exageraciones que la razón no conoce.
Pero ningún lugar para leer he visto
igual. Más grandes los hay, sí, y con
mayor acervo, pero no más acogedores
y gratos a la vista Imaginen ustedes un
amplio recinto profusamente ilumina
do donde los libros se hallan no sólo en
los estantes, sino también, como man
jares de un banquete, en las mesas, al
alcance de las manos, las mentes y las
almas. Imaginen también los retratos
a todo color de insignes escritores pre
sidiendo el sitio, y un vitral a manera
de cúpula donde aletea el espíritu el
Espíritu que pone luz en las inteli
gencias y en los corazones fuego, para
lo cual se vale de los libros entre otras
herramientas humanas y divinas. En
cómodos sillones puede acomodarse el
lector para leer, y hay un sitio especial
a fin de llevar a los niños, a través de la
magia de los cuentos, a la magia de los
libros. Un paraíso, en fin. Sentí orgullo
al conocer ese nuevo logro del colegio
de mi infancia, y di gracias por él al
Hermano Tarsicio Larios, excelente
director del plantel, a los padres de
familia y a la maestra Imelda Rétiz, a
quien no dudo en llamar apóstol del
libro por la incansable labor que en el
colegio cumple para poner en los ni
ños y los jóvenes el amor a las palabras.

Que viva muchos años la Sala de Lec
tura de mi colegio amado, el CIZ... El
juez de lo familiar amonestó, severo, a
la acusada: "Señora: su marido se que
ja de que usted le dijo imbécil, bruto,
idiota, mentecato, estúpido y pendejo.
También afirma que lo llamó cornu
do". "Cornudo no le dije, señor juez
opuso la mujer, Pero de que lo es lo
es"... Un viajero y su esposa llegaron
a un pequeño hostal y se toparon con
la novedad de que el recepcionista se
expresaba por señas, pues carecía del
habla y del oído. El hombre les mos
tró los dedos índices de las dos manos
apuntando hacia arriba; luego formó
un círculo con el índice y el pulgar de
la mano izquierda y pasó por él una y
otra vez el índice de la derecha. Los
recién llegados no lograron descifrar
las señas, hasta que el botones tradujo:
"Les pregunta si quieren camas indivi
duales o matrimonial"... Un individuo
de sospechosa traza llegó a una casa de
las de foco rojo y requirió las prestacio
nes de una de las señoras que ahí las
daban. Las prestaciones, quiero decir.
Le indicó, sin embargo, que tendría que
hacer el acto como lo hacía su mujer.
Preguntó con recelo la sexoservidora:
"¿Cómo lo hace su mujer?". Respondió,
lacónico, el sujeto: "Gratis"... FIN.
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Margarita deshojada

Margarita decidió que sus votos
pasen a otros candidatos. Nos queda
una campaña de cuatro.

"Retiro la candidatura de la contienda
por un principio de congruencia, por
un principio de honestidad política".

Margarita Zavala

No ba pasado tanto tiempo. En
agosto de 2016 Margarita Za
vala estaba en primer lugar en

las encuestas. La de Reforma le daba
26 por ciento, contra 24 por ciento de
Andrés Manuel López Obrador. La
gran diferencia es que Margarita era
la posible candidata del PAN, el par
tido en el que había militado toda su
vida En la encuesta de Reforma del
pasado 2 de mayo, la candidata inde
pendiente solo obtenía 3 por ciento
de los posibles votos.

Hace mucho tiempo era claro que
la candidatura independiente no lle
varía a Margarita a la Presidencia.
El Bronco sorprendió en Nuevo León
en 2015 y logró un triunfo que hizo
soñar a algunos con la vía indepen
diente a Los Pinas. Pero en las condi
ciones actuales, el triunfo de cualquier
independiente se antoja imposible.

No es nada más la dificultad de
financiar la campaña y de tener pre
sencia en casillas de todo el país el
día de la votación. La falta de spots
de radio y televisión, en un sistema
hecho para privilegiar el mensaje de
30 segundos en estos medios, conde
naba el esfuerzo al fracaso. Nos dicen
que la televisión ya no es importante
en este mundo de redes sociales, pero

no deja de ser significativo que Zavala
dio a conocer su decisión en Tercer
Grado de Televisa.

Un tres por ciento de los votos no
son suficientes para ganar la elección,
pero sí son un manjar que codician
los candidatos que quedan. Estos tres
puntos no van a definir la elección,
pero sí pueden marcar una tendencia
en un momento en que la campaña
entra a su periodo más intenso.

Margarita era la linica mujer en
la contienda. No hay cuotas de géne
ro en las elecciones para la Presiden
cia. Zavala llegó a estar al frente en las
encuestas no por cuota sino por sus
cualidades personales. Perdió terreno
no por ser mujer, sino porque las re
glas daban una ventaja insuperable
a quien controlaba los spots de su par
tido y porque el camino independiente
está sembrado de obstáculos.

No era la candidata más califi
cada. Su experiencia profesional ha
sido escasa. Como muchas mujeres de
nuestro país prefirió dedicar años de
su vicia a educar a sus hijos y a respal
dar a su marido. Sin embargo, hizo un
papel más que digno como primera
dama. La gente la quería entonces y
después. Recuerdo haberla visto en
el concurso de paellas, en el cierre de
las fiestas de la vendimia de Ensenada,
hace algunos años. Los asistentes se le
acercaban con enorme entusiasmo. No
la protegían los guardias del Estado
Mayor Presidencial, sino el cariño de
la gente.

Algunas campañas minoritarias
se hacen no con la idea de ganar sino
de mandar un mensaje al electora
do. Fue el caso de Gabriel Quadri en
2012. El ecologista liberal seguramente
nunca pensó que podía ganar, pero
difundió ideas que no eran habituales
en el medio político de nuestro país.
Margarita, sin embargo, no buscaba
hacer una campaña meramente testi
monial. Esta mujer que había estado
en primer lugar en las encuestas hace
menos de dos años, realmente pensa
ba que podía ganar. Cometió así un
pecado de inocencia imperdonable
en la política

Hoy nos queda una campaña de
cuatro varones. Será una contienda
solo de testosterona. No creo que
sea lo mejor, pero es lo que tenemos.
Margarita entendió que el triunfo era
imposible y que quizá era mejor para
el país que los pocos votos que tenía
pasaran a otros candidatos cercanos
a su ideología. Ese es el sentido de
una decisión que dice haber tomado
por un principio de congruencia

• DEMANDAS
Una de las "demandas laborales" de
la sección 22 de la CNTE es "la cons
trucción de un hotel en Puerto Escon
dido". La sección, sin embargo, ya es
dueña de otros dos hoteles, uno en la
ciudad de Oaxaca y otro en Huamlco,
los cuales están en virtual abandono
(La Razón).
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TAL VEZ nunca antes fue tan exacta la frase:

¡Láaastima, Margarita! Y es que la renuncia
de Margarita Zavala es un revés para la opción
de las candidaturas independientes que tanto trabajo
costó lograr.
PESE A ESO, hay que reconocerle a Zavala la entereza
de carácter para tomar la decisión de no seguir
adelante y alentar a sus probables electores a que
apoyen a otro candidato en esta elección tan crucial.
¿Quién será el ganón?
SE CREÍA que podía declinar por José Antonio
Meade, pues es claro que con él tiene mucha más
afinidad que con Ricardo Anaya, no sólo a nivel
personal, sino en cuestión de políticas públicas.
De hecho, en el entorno del priista confían en que
puedan acercarse al equipo de la ya ex candidata.
POR SUPUESTO Anaya podría ser el beneficiario,
pero para eso necesita reunificar al panismo en torno
a su candidatura. Hoy que esté en Sonora, se verá
qué tanto tiene ganas de recomponer la relación
con los panistas que le voltearon la espalda.
SE SABE que diversos grupos empresariales le habían
pedido a Margarita Zavala declinar y unirse a Anaya,
como la única opción que veían para frenar a Andrés
Manuel López Obrador. Pero dado el maltrato
que recibió el calderonismo de parte de los anayistas,
tal unión resultaba imposible. De ahí, quizás,
la decisión de simplemente aventar la toalla.

POR CIERTO que el más contento en este momento
es Jaime Rodríguez, pues se quedará con los 46 spots
que ya no usará Margarita Zavala. Claro, si es que "El
Bronco" no renuncia también a la candidatura, como

por ahí se anda diciendo cada vez con más insistencia
por mucho que su equipo insista en negarlo.

COMO un déjá vu del debate presidencial fue el debate
capitalino en el que Claudia Sheinbaum se convirtió
en el blanco de los ataques del resto de los candidatos.

Y AL IGUAL que Andrés Manuel López Obrador,
Sheinbaum rehuyó debatir y se montó en su cómoda
ventaja. En paralelo con Ricardo Anaya, la frentista
Alejandra Barrales lució articulada y con propuestas,
al tiempo que capoteaba los embates de Mikel Arrióla.
LO QUE de plano es un desastre es el formato, pues
por más que los moderadores buscaban darle sabor
y ritmo a la discusión, nomás no había manera. Con
todo, se llevaron palmas Irma Pérez Lince y Ricardo
Raphael, que ya hasta fans tiene en redes sociales.

EL QUE hoy rugirá en francés es el puma mayor, el
rector Enrique Graue, pues será nombrado miembro
asociado extranjero de la Academia Nacional
de Medicina de Francia, como reconocimiento
a su trayectoria como médico oftalmólogo.
C'est magnifique!
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Los motivos

de Margarita
"T" o hay lana, no hay spots, no hay posibilidad de ere 

cimiento; un escenario electoral que no funciona
para una campaña testimonial o de causa

Ésas son, entre otras, las verdaderas razones por
i las que Margarita Zavala se retiró de la contienda

presidencial, nos aseguran en el entorno más cercano de la ex
candidata independiente.

Es cierto que renunció a las prerrogativas del INE, pero no
logró recaudar suficientes recursos para continuar hasta el final.
Abandona la campaña con sólo el 4 por ciento de la intención de
voto, según las encuestas, y a sólo 45 días de la cita en las urnas

Sus adversarios en la contienda vieron en el anunciado retiro

una oportunidad para hacerse de cuatro o cinco puntos en las
preferencias electorales, pero ella no declinó por nadie.

"De eso no hay nada Fue una renuncia", puntualizó la fuente.
Margarita tuvo el cuidado —y el tino— de dejar en libertad a

sus seguidores para votar por quien mejor les parezca
"Me retiro de la contienda por un principio de honestidad,

por un principio de congruencia. Pero, también, para dejar en
libertad a los que generosamente me han apoyado", dijo en la
grabación del programa Tercer Grado, que se transmitió anoche
por Televisa.

La primicia, sm embargo, la dio a conocer muchas horas an
tes el teacher López Dóriga. uno de los seis periodistas que la
entrevistaron para ese programa.

Más tarde, k primera candidataindependiente ala Presiden
cia de la República reconoció que esas condiciones de mequidad
y la ausencia de una segunda vuelta en las elecciones hacían im
posible que ganara "La decisión de hoy posibilita que podamos
lanzarnos a construir una fuerza que sólo puede venir de la acti
vidad cívica organizada y permanente", puntualizó.
¦ En el entorno de Ricardo Anaya nos confirmaron que ya in
tentan un acercamiento con la excandidata independiente. "En
esas andamos", dijeron.

El candidato presidencial de la coalición Por México al Frente,
causante directo de la salida de Zavala del PAN, le hizo un inten
cionado guiño en redes sociales. La calificó de mujer valiente y
de principios. "Sus aportaciones al país, en particular a esta con
tienda electoral, han sido muy valiosas", dijo Ricardo.

¿Se le habrá olvidado que Margarita se fue del azul por ha
ber sido excluida como potencial candidata presidencial por el
propio Anaya, apesardeque, en ese momento, eralamejorpo
sicionada en las encuestas?

Hasta el presidente del PRI, René Juárez, se aventó la punta
da de invitarla a apoyar a José Antonio Meade, quien fue secre
tario de Estado en el gabinete de Felipe Calderón.

El Bronco lamentó que Margarita "se haya bajado del ca
ballo". Pronosticó, incluso, que mañana o pasado la excandida
ta presidencial va a decir "me voy con Meade" o "me voy con
Anaya".

"Esas componendas no son agradables. Mucha gente la se
guía porque se decía independiente", subrayó Jaime Rodríguez.
¦ López Obrador por fin habló de su salud. "Estoy bien, entero,
estoy al cien", dijo a los reporteros que lo acompañan en sus gi
ras por el territorio nacional.

Este espacio lo ocupamos el pasado jueves para preguntar
sobre la salud de AMLO, después de leer en redes sociales ver
siones de que es un hombre enfermo, que no se cuida después
de su infarto y, que incluso, consume antisicóticos.

Sugerimos que la mejor forma de neutralizar esas versiones
era que los médicos que lo atienden hicieran público un re
porte sobre el estado de salud del puntero en las preferencias
electorales.

Pero a los fans de El Peje les pareció una herejía política ese
atrevimiento. Llovieron las descalificaciones y acusaciones de
"chayotera", "pluma al servicio del PRI", "seudo periodista" y
otras lindezas por el estilo.

Mi amigo Federico Arreóla hasta una columna me dedicó en
su muy leído SDPNoticias.

La mañana de ayer fue subido a las redes un video —sin fe
cha, sin ubicación ni firma— en el que aparece Andrés Manuel
apunto de desmayarse.

No fue a dar al piso gracias a la señora que estaba junto a él.
Lo abrazó con fuerza. Mañosamente le pusieron: "De última
hora..".

¦ López Obrador, por cierto, está muy mal representado en
las elecciones para la alcaldía de Benito Juárez, en la Ciudad de
México.

El candidato de Morena es el expanista Fadlala Akabani. un
hombre violento, impulsivo, grosero y prepotente.

La balconeada que le puso Ciro Gómez Leyva en el noticiero
nocturno de Imagen Televisión, el pasado martes, ha sido muy
comentada.

Los panistas la celebran como si hubiesen ganado la Copa
Mundial de Fútbol. No es para menos. Akabani está a tres puntos
del panista Santiago Taboada, puntero en la intención de voto.

Akabani enfureció por una columna de El Universal que lo
acusaba de haber autorizado 600 giros negros en Benito Juá
rez en sus tiempos de delegado. Se la envió su excolaborador
y verdugo, Luis Alberto Boisson. con la advertencia de que no
iba a ganar.

Fadlala no pudo controlar su ira. Incuso amenazó a Boisson
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y lo insultó de lea manera: "Faltan dos meses para la elección.
Te voy a partir la madre. Chingas a tu puta madre ¿Me oíste
pendejo".

Le preguntamos al también exdelegado del PAN en Benito
Juárez. Christían Von Roehrich, cómo llegó el visceral Akabani
a Morena. "Lo llevó Ricardo Monreal y lo palomeó López
Obrador, a pesar de que Martí Batres se opuso", aseguró.

Von Roehrich, candidato a diputado local, nos hizo notar
que la elección por la alcaldía de Benito Juárez parece una inter
na de Acción Nacional.

A excepción del priista Carlos Girón, los demás candidatos
son expanistas: Andrés Guzmán, PVEM; Noé Hernández, Pa
nal; Santiago Taboada, Frente; y Víctor Hugo Olmedo, Partido
Humanista.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Suspicacias. La súbita renuncia de Margarita Zavala a la candi
datura independiente a la Presidencia es la respuesta al silencio
que había guardado en días recientes, en donde su agenda de ac

# tividades no lucía fuerte. La exprimera dama argumenta que, por
honestidad política, prefirió no contender, aunque su decisión afectará en
primera instancia al INE, pues ya tenía impresas las boletas. Su vocero de
campaña, Juan Ignacio Zavala adelantó que no se unirá a ningún candi
dato. Sin duda, las fisuras que quedaron en Acción Nacional tras el rom
pimiento de Ricardo Anaya con Ernesto Cordero, Roberto Gil y el hoy
expanista Javier Lozano abonarán para que los votos de Margarita se
vayan con José Antonio Meade. Se abren apuestas.

n Pocas nueces. A pesar de que se les había advertido que le ba
jaran un poco al tono de los ataques, para este segundo debate
rumbo a la elección de Jefatura de Gobierno la CDMX, ningu

#no de los candidatos hizo caso. Se pasaron la mayor parte del
tiempo descalificándose e, incluso, a sus aliados en cada partido. Desde
el departamento en Miami, hasta un antidoping pendiente, pasando por
los niños muertos en el sismo bajo los escombros del colegio Rébsamen y
amenazas de encarcelamiento, los temas fueron expuestos entre destellos
de propuestas. Una vez más les comieron el mandado: "No tengo compro
misos que me impidan tomar decisiones y no vengo a gobernar desde una
silla, vengo a gobernar de mano de los capitalinos", dijo Mariana Boy, can
didata del Verde, con el acelerador a fondo.

m Urgencia. A cuentagotas, pero se sabe que una banda de
hackers vulneró, hace tres años, el sistema computariza
do y afectó al Banxico. Son alrededor de 300 millones de

•pesos, cuyo destino es incierto. Por ello, la Comisión Per
manente del Congreso organiza una reunión con directivos del Banxico,
para que expliquen "el hackeo" del Sistemas de Pagos y Servicios Corpo
rativos del Banco de México (SPEI) y que ha generado preocupación entre
los usuarios de este sistema. Dicen que no hay robo al dinero de los cuen
tahabientes, sin embargo, la PGRya investiga el hackeo a bancos, renunció
Lorenza Martínez, directora general de SPEI, y ya se creó una dirección de
ciberseguridad. ¿Por qué no lo hicieron tres años atrás, cuando se dieron
cuenta de la fragilidad de su red?
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'¦T^BÍ T Tesoro perdido. El INE informó que el primer debate presi
I vi / dencial costó 12.6 millones de los 20 millones que se tenían
¦ / presupuestados, en un principio, para los tres encuentros.

w' #De esta cantidad, 10.9 millones fueron costos de logística,
atención de asistentes y medios de comunicación, 2.2 millones por servi
cios de grabación, distribución y transmisión, 243 mil pesos, de honorarios
para dos de los tres moderadores, y poco más de 81 mil pesos para el seg
mento satelital. Resaltó que "el costo total del debate representa 1.11 pesos
por cada una de las 11.4 millones de personas mayores de 18 años que lo
vieron en su casa, o un peso con 70 centavos por cada uno de los 7.1 millo
nes que lo vieron en internet". Prepárese: el ramalazo por los tres debates
será mayor que los 20 millones programados. Gastalones...

W T Diestroparaelbusiness.CarlosEcheniqueCasanovacreóen
/ 1976 lo que fue un novedoso modelo de movilidad, Casano
/ va Rent. una empresa para rentar vehículos que pronto le dejó

¦r •enormes ganancias. Pero de los particulares, el empresario
"brincó" a gobiernos e instituciones. Y todo se contaminó. Casanova Rent
ha sufrido diversos reclamos públicos, entre ellos uno por otorgar contra
tos a la CFE, acusada de trato preferencial para quedarse con el arrenda
miento de 7 mil 164 vehículos. Hoy espera ganar una licitación amafiada
de mil 700 unidades en el Edomex. Quienes saben, aseguran que tiene un
amigo muy bien colocado en la Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes. ¿Será por eso que ha llegado hasta aquí?
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Razones

I JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandezV—
La polarización retira
a Margarita
Margarita Zavala sabía

que, en un ambiente de
creciente polarización
política, donde muchos
electores, incluyendo los

panistas, un partido al que sigue perte
neciendo de corazón, están en la disyun
tiva de decidir con qué candidato van a
enfrentar el primero de julio próximo a
AMLO, una opción independiente, una
candidatura de causas, alternativa a los
partidos, no tenía mucho margen. Al con
trario, su retiro ayudará a muchos de sus
seguidores, y también a quienes tenían o
tienen dudas, a esclarecer su voto. No po
día tampoco, el 1 de julio, en este ambiente
y en una elección tan polarizada, ser acu
sada de responsable, aunque sea en parte,
de una derrota electoral de los principales
contendientes del candidato de Morena.

La actual legislación electoral, produc
to de la reforma del 201314, es un enorme
sinsentido, una suma de ocurrencias y de
buenas intenciones, que nos dejó una le
gislación electoral que falla en casi todos
los ámbitos, menos en la propia organiza
ción electoral, donde la capacidad de las
instituciones es indudable y se cuenta con
enorme experiencia.

Las candidaturas independientes son
el mejor ejemplo de ello. Queda muy bien
decir que habrá candidaturas indepen
dientes y que existen alternativas ciuda
danas a los partidos, pero es mentira. Todo
el sistema electoral está diseñado por y
para los partidos: ellos tienen los millones
de pesos a su disposición, los anuncios en
radio y televisión, el control electoral. Los
independientes tienen que lograr cerca de
un millón de firmas cuando ni siquiera se
tiene un sistema eficiente para recolectar
las, y la autoridad no tiene claridad tam
poco sobre cómo evaluarlas. Ahí está el

caso de Jaime Rodríguez El Bronco para
demostrarlo.

Para Margarita nada fue fácil en este
proceso. Se fue del PAN porque le cerra
ron las puertas en el marco de un fuerte
enfrentamiento con Anaya. Decidió ir por
la vía independiente (tuvo ofrecimiento
de algunos partidos que declinó, como el
PES); juntó casi un millón de firmas para
poder registrarse. Cuando obtuvo la can
didatura, se encontró con que no tenía ni
dinero ni spots, prácticamente, nada en
comparación con los candidatos partida
rios, para recibir apoyo privado tenía que
seguir un proceso tortuoso y complejo, in
cluso la cuenta bancaria que abrió para ello

La actual legislación
electoral, producto
de la reforma del
201314 es un enorme
sinsentido.

fue autorizada por el INE un mes después
de que Margarita ya estaba en campaña.
En esas condiciones se puede participar,
pero jamás competir.

Pero el punto central es que la candida
tura perdía sentido en el actual ambiente
de polarización. Ésta es una consecuencia
más de los límites de las reformas electo

rales que no aceptaron la segunda vuelta
y obliga a los partidos a buscar el llama
do voto útil en los comicios, generando
las más diversas, y en ocasiones extrañas,
alianzas.

Margarita Zavala y Felipe Calderón
siguen siendo figuras muy populares en
el panismo y en ese partido la participa
ción independiente de Margarita gene
raba dudas, deserciones, parálisis interna

en muchos de sus principales actores, co
menzando por los gobernadores que no
están comprometidos con Anaya Se crea,
por ende, la posibilidad de un espacio para
poder conjuntar esos grupos y esfuerzos.
No será fácil: Margarita ha puesto en claro
que dejará en total libertad a sus simpati
zantes. Ysi es verdad que Anayaha expre
sado que está en las mejores condiciones
de llegar a acuerdos con ella, también lo es
que el propio Meade lo ha hecho y ayer lo
reiteró Vanessa Rubio. Aunque el Frente
parece ganar más que el candidato del PRI
con esta deserción.

Pero para agudizar las confusiones in
ternas en el panismo, ayer mismo Meade
subió una foto con el expresidente Vicente
Fox, en donde éste reitera el apoyo al can
didato priista.

Todo esto gira, es obvio, en torno a la
búsqueda del voto útil. AMLO hoy, sin
duda, está arriba en las encuestas, pero,
quizás, no tanto como sus simpatizantes
creen. En todas las encuestas sigue ha
biendo un alto porcentaje de indecisos,
pero un porcentaje más alto aún de perso
nas que tienen decidido su voto, pero que
podrían cambiar de opinión antes del pri
mero de julio. Una elección polarizada en
tre dos contendientes es un escenario muy
posible. La duda sigue siendo si el que ocu
pará esa posición frente a López Obrador
será Anaya o Meade.
LA PROPUESTA ZUCKERMANN

Lo escribió LeoZuckermanny lo compar
to plenamente. Los que están en contra de
la Reforma Educativa que comiencen por
enviar a sus hijos a escuelas públicas. Nin
gún candidato lo hace, comenzando por
López Obrador, el mayor crítico de la re 
forma. Aquí nadie comulga con el ejemplo,
al contrario, son farol de la calle y oscuridad
de su casa. El tema es central: las escuelas

públicas (lo dice alguien que estudio siem
pre en escuelas y universidades públicas)
deben recuperar su nivel para ser atractivas
para los estudiantes y sus familias.

No apostar por la reforma, no aceptar la
evaluación, demeritar los programas y en
señanzas, lo único que logra es impulsar la
privatización de la educación. Cuanto peor
es la educación pública más familias envían
a sus hijos a escuelas privadas. Es un cos
toso impuesto indirecto para la mayoria de
las familias y es también una estrategia que
vulnera el principio de una educación laica,
pública, libre y de calidad. Mientras tanto,
los candidatos y los dirigentes partidarios
siguen enviando a sus hijos a escuelas pri
vadas, todos, incluyendo a López Obrador.
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La renuncia y el
regreso de Margarita
No había nada que ganar quedándose en la contienda.
En cambio, retirándose, Margarita se ha ganado un lugar
privilegiado en la mesa de aquí a las elecciones del
primero de julio y, más importante aún, a partir del 2
de julio. En el corto plazo, tanto Meade como Anaya se
pelearán por atraerla a ella y a sus votantes (es importanh
mencionar que Zavala no declinó a favor de alguno de los
candidatos).

Ayer, Margarita Zavala,
durante la grabación de Ter
cer grado, renunció como
candidata a la Presidencia.
Se trata de una renuncia

que la regresa a la política. Suena para
dójico y lo es. Pero la exprimera dama
tenía más que perder si se quedaba en
la competencia a si, como hizo ayer, se
retiraba y comenzaba una nueva etapa
promisoria.
Decisión valiente y atinada la de

Zavala. A los miembros del panel de Ter
cer grado nos dejó fríos cuando anunció,
comenzando el programa, que se retira
ba de la contienda.

Procedimos, entonces, a entrevistar
a una Margarita más relajada. Se había
quitado una loza de encima. Estaba de
vuelta la activista con un atractivo dis

curso de valores en la política.
Raymundo Riva Palacio se lo dijo:

retornó la mejor Margarita. Efectiva
mente, en la mesa teníamos a una polí
tica entrona, comprometida y con ganas
de seguir participando en la democracia
mexicana. No es poca cosa.
Cuando nos sentamos a la mesa de

Tercer grado, resultaba evidente que
Zavala no tenía probabilidad alguna
de ganar la elección presidencial. En el

mejor de los casos, podría obtener cinco,
seis puntos qué acabarían beneficiando
a López Obrador al dividir el voto panis
ta. Como dije hace algunas semanas, la
exprimera dama corría el riesgo de pasar
a la historia como la mujer que hizo po
sible el triunfo de Andrés Manuel López

Obrador, ese mismo que, en 2006, se
dedicó a sabotear la Presidencia de su

esposo, Felipe Calderón.
En el peor de los casos, Margarita sa

caría uno, dos puntos, incluso quedando
en el último lugar de la contienda, por
debajo de Jaime Rodríguez El Bronco,
tal como anunciaba la última encuesta

publicada de Consulta Mitofsky. Un ridí
culo total.

No había nada que ganar quedándo
se en la contienda. En cambio, retirán
dose, Margarita se ha ganado un lugar
privilegiado en la mesa de aquí a las
elecciones del primero de julio y, más
importante aún, a partir del 2 de julio.
En el corto plazo, tanto Meade como
Anaya se pelearán por atraerla a ella y
a sus votantes (es importante mencionar
que Zavala no declinó a favor de alguno
de los candidatos).

Como bien dijo Margarita en Tercer
grado, la elección está polarizada. En al
gunos momentos se entendió que entre
dos, en otros entre tres. Todos sabemos,
sin embargo, que la competencia real
está entre Anaya y López Obrador. Si
gana el primero, Zavala podría aspirar a
integrarse al equipo del Frente si es que
logran sanar las profundas heridas que
existen con Anaya.
Lo más interesante es si gana

AMLO la Presidencia. Me parece que
Margarita tratará de convertirse en un
polo opositor al tabasqueño. Dentro o
fuera del PAN, será un factor de poder
con un discurso de valores en la políti
ca. Nadie le podrá reprochar su valentía
para lanzarse a duras faenas. Unas las
habrá perdido, otras las habrá gana
do. Igual que la larga carrera de López
Obrador. Pero siempre dentro del ruedo
de la política sin asustarse del tamaño de
los bureles.

Me parece que hay Margarita para
rato. Ayer vi a una mujer entrona con
ganas de participar en el proceso de
mocrático. Sí, renunció, pero con tem
ple, serenidad y dignidad. En el contexto
actual de la política mexicana, bienve
nida una política que entiende las cir
cunstancias, que no se ciega, sino que
asume la dura realidad y actúa en
consecuencia.

Nunca, para nadie, es fácil renunciar.
Zavala entendió que. de seguir adelante,
haría el ridículo de una manera u otra.
Decidió, entonces, retirarse de una ma
nera decorosa pensando en lo que viene.
Mis respetos. Está de vuelta. Como dijo
ella, citando a Efraín González Luna,
fundador del PAN, "en la vida no su
bordines la anécdota al destino". Ayer,
la anécdota es que renunció. Su destino
será el regreso a la vida política mexica
na en un papel central. Atinada decisión
que merece mi respeto.

Twi t te e 0íeozucke rman n

Lo más interesante

es si gana AMLO la
Presidencia. Me parece
que Margarita tratará de
convertirse en un polo
opositor al tabasqueño.
Dentro o fuera del
PAN, será un factor
de poder.
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Margarita, touché
En menos de cinco minutos,

Margarita Zavala redefi
nió, en "Tercer Grado", su

futuro político. Se bajaba de la
campaña presidencial, anun
ció, y prepararía la construcción
de un movimiento cívico, para
empezar, después del 2 de julio.
Ese día, había dicho, todos nos
levantaremos a trabajar. Pero
esa mañana, la siguiente a la
elección presidencial, el país ya
no será el mismo. Su edificio lo

pintó Zavala durante su conver
sación, transmitida anoche, al
mostrar un país donde la polí
tica está quebrada, sin valores
ni referentes, con un pragma
tismo salvaje, donde no importa
el pasado y la historia, sino la
hiperventilación de la ambición
por la conquista del poder por el
poder.
Margarita Zavala logró la me

jor articulación de su discurso
desde que arrancó su precam
paña presidencial, y recuperó la
esencia del panismo liberal y de
valores, en el pensamiento de
John Stuart Mili del bien común,
y de la filosofía de Karl Popper,
donde el poder de las ideas se
impone a las ideas del poder,
que se contraponen rotunda
mente, como sugirió, a la podre
dumbre política que puebla el
paisaje de la política mexicana.
Se bajó de la contienda, explicó,
como producto de una reflexión
sobre lo real y lo posible. Hace
un año, en las encuestas de pre
ferencia electoral, era la única
que regularmente aparecía por
encima de Andrés Manuel López

Obrador. Hoy, está permanen
temente encajonada entre el
cuarto y el quinto lugar.
Ella no cambió. Lo que se mo

dificó fue el contexto. No pudo
contender por la candidatura
del PAN, que era su plataforma
natural, porque el proceso se
subvirtió y se alteraron los pro
cedimientos democráticos que
habían existido en ese partido
para designar a sus candidatos.
Fue tan grande el agravio para
ella, que renunció al PAN, mos
trando uno de los síntomas de la

fractura estructural en ese par
tido que la afectó a ella, pero que
también impacto negativamente
en las aspiraciones presidencia
les de Ricardo Anaya. La contra
dicción de lo que ha sucedido en
esa institución, la más vieja de
los partidos políticos mexicanos,
es que su esposo, el expresidente
Felipe Calderón, mantiene su
mílítancia en el PAN. Ese an

tagonismo no ha sido resuelto
todavía.

Zavala sabía que no podía
competir en términos objetivos
con sus adversarios. El proceso
era profundamente inequitativo.
Antes de arrancar las campañas,
dijo, era la única que derrotaba
a López Obrador. Eran los tiem
pos, recordó, en que el PAN se
perfilaba como el ganador de la
elección presidencial en 2018,
pero una aplanadora la arrolló.
El conductor de la máquina que
la aplastó era Anaya, que fue
sembrando víctimas y enemigos
dentro de ese partido. Apostó
por una candidatura indepen

"Zavala sabía que
no podía competir
en términos

objetivos con sus
adversarios"
"No cometió el error

de declinar que
habría borrado

el coraje de su
decisión"
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diente, pero entendió que las
candidaturas independientes se
crearon para que no se lograran.
No había manera de estar en

iguales condiciones que Andrés
Manuel López Obrador, José
Antonio Meade y Anaya. Por
cada 23 spots que le dieron como
candidata, mencionó, sus rivales
tenían dos mil 800. El propio
Instituto Nacional Electoral de
moró tres semanas en abrirle la

cuenta para recibir fondos fede
rales y más tiempo aún para las
transferencias electrónicas.
El actual acuerdo institucional

electoral, dijo, no sirve y tiene
que ser reformado. Asimismo,
el sistema de partidos, con
esa amalgama de adhesiones
pragmáticas, también estalló.
Las adversidades instituciona

les se combinaron con lo que
ella llamó "paquetes electora
les", donde los tres principales
partidos fueron sumando a los
pequeños y a todos quienes se
les quisieran sumar. Esto pro
vocó que la contienda se polari
zara, que se topó con un nuevo
obstáculo: al no existir en la ley
electoral la segunda vuelta, al
final la lucha será entre dos, y
aunque no lo planteó de esta
forma, corría el riesgo de que sus
propios simpatizantes votaran
por uno de esos dos candida
tos, vaciándola por completo
de respaldos. Este escenario
habría sido el peor para el fu
turo de su vida política, con una
derrota que la iba a perseguir
permanentemente.
Margarita Zavala recortó sus

pérdidas, tan inteligente como
inesperadamente, al anunciar su
retiro de la campaña cuatro días
antes del segundo debate presi
dencial. El pensamiento con

vencional apuntaba a que esa
posibilidad podría darse después
del debate, no antes, pero des
pués de explicar sus razones, su
reflexión y sus denuncias sobre
lo que existe hoy como sistema
de partidos y arreglo institucio
nal, dejar la competencia la re
valora políticamente y le da una
fuerza moral que difícilmente
podría haber podido reclamar
la próxima semana. Su posicio
namiento en "Tercer Grado" lo
fundamentó en la ética como

política y la responsabilidad
que tenía para con sus seguido
res, que cuando habló de ellos
en el programa y del proceso de
introspección al que se sometió
para llegar a esta decisión "la
de mayor valor en mi vida", es
tuvo a punto de quebrarse erno
cionalmente. Id real y lo posible,
en las condiciones actuales, ha
cía imposible su sueño.
No cometió el error de decli

nar por un candidato, que habría
borrado el coraje de su decisión.
Lo cierto, señaló, es que el 2 de
julio todos nos levantaremos e
iremos a trabajar. Pero ese día
será muy diferente. El combo de
partidos hará estallar probable
mente el sistema de partidos que
ha hecho funcionar al sistema

político durante casi 40 años y la
pérdida de referentes ideológi
cos generará un vacío. El sistema
electoral, donde los contribu
yentes aportaron 12 mil millo
nes de pesos para las campañas,
tampoco puede seguir vigente.
Es un insulto nacional lo que se
ha construido.

Zavala piensa luchar para
cambiar todas esas cosas. La re

nuncia le dará un primer empuje
de salida, pero el camino sigue
siendo muy largo.
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0 CONFIDENCIAL

Frentistas hacen cuentas
En el equipo de campaña de Ricardo Anaya andan más que
entusiasmados tras la renuncia de Margarita Zavala y la posibi
lidad de que, con ello, el candidato de la coalición Por México al
Frente sume más adeptos. El hecho nos comentan se suma al
escenario que mostró el 6 de mayo la encuestadora Massive Ca
11er, que preguntó a los electores por quién vota rían en caso de
que Margarita no tuviera posibilidad de ganar. Según el sondeo,
el 51% respondió que votaría por Anaya, un 19% porEÍ Bronco;
15.5% por José Antonio Meade y 13.7% por López Obrador.

Margarita y la lógica
Si la lógica fuera la que gobernara las decisiones políticas, no
habría duda de que los partidarios de Margarita Zavala res
paldarían a José Antonio Meade. Obviamente no podrían irse
con AMLO, y la razón por la que Margarita decidió lanzarse
como independíente fue por el choque con Anaya. Así que la op
ción es muy clara. Es cuestión de ver si la lógica cuenta.

AMLO augura alianza PRIPANen breve
Aunque López Obrador determinó hablar hasta hoy de la
renuncia de Margarita Zavala a su candidatura presidencial,
nos cuentan que el tabasqueño hará un pronunciamiento sobre
las declaraciones que dio desde enero, en la precampaña, en
el sentido de que "para abril o para mayo" se unirían todos los
candidatos en su contra. El morenista también señalaría que en
las próximas semanas supuestamente se concretará esa alianza
entre PRI y PAN por "presiones de los integrantes de la mafia del
poder".

El Bronco, Colosioy el paisanaje
En su natal Nuevo León, Jaime Rodríguez, El Bronco, afirmó
que desde que el priista sonorense Luis Donaldo Colosio com
pitió por la silla presidencial hace 24 años, no ha habido otro

norteño en la contienda. Por eso, el par de días que estuvo en su
estado los usó para reconvenir a sus críticos y pedirle que mejor
se solidaricen y lo apoyen en su a spiración. Les argumentó: "Por
la amistad y el paisanaje (...) Vamos a hacer que un norteño sea
presidente".

Preocupa salud de candidatos
Desde el Frente, panistas y perredístas promoverán que los
candidatos presidenciales revelen datos sobre su salud, para
transparentar ante los electores el estado que guardan los parti
cipantes en la contienda por la Presidencia. Los diputados fede
rales Jesús Zambrano y Marko Cortés indicaron que se debe
tomar con seriedad y se tiene que aclarar es el estado de salud
física de los aspirantes, y mencionaron ambos, en concreto, a
López Obrador.

Sheinbaumse hizo ojo de hormiga
En enero de 2016 la Contraloría capitalina informó a la enton
ces jefa delegacional de Tlalpan, Claudia Sheinbaum, que su
antecesora, Maricela Contreras, tenía irregularidades durante
su gestión por más de 100 millones de pesos. La ahora candi
data de Morena al Gobierno de la CDMX guardó la queja en
el cajón, al igual que otras anomalías del también exdelegado
Higinió Chávez. Resulta curioso que, tanto Maricela como Hi
gínio, forman parte del grupo de René Bejarano, que apoya a
Sheinbaum.

¿El regreso de Elba Esther?
Parece que Rafael Gchoa, el exlíder del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación, y quien ahora apoya a Andrés
Manuel López Obrador, utilizó el Día del Maestro para poner
en sus redes sociales mensajes a favor de Elba Esther Gordíllo,
donde se leía "cómo nos haces falta". ¿Será que de ganar el aspi
rante de Morena regresará la maestra? Según Esteban Mocte
zuma, nominado a ser secretario de Educación en caso de ganar
AMLO, Elba Esther es "una prisionera política".
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Margarita, un
sacrificio inútil
La renuncia de Marga

rita Zavala a la candi

datura presidencial no
es un triunfo para nadie, pues
ninguno de los tres aspirantes
fuertes se va a quedar con todos
sus votos.

Esos votos, por lo demás, ya
estaban bastante menguados en
el curso de la campaña, pues se
habían ido decantando en favor

de las opciones tradicionales.
Se trata de un sacrificio inútil,

producto de una ruptura suicida
en Acción Nacional.

De haber sido explícita sobre
sus preferencias ahora que deja
la boleta, tal vez se podría vis
lumbrar hacia dónde irían los

que siguen su liderazgo.
Pero no fue así y no hay nad a

para nadie, hasta ahora.
Triunfa, eso sí, la llamada

partidocracia.
Sin dinero y sin estructura

partidista, no hay camino para
las opciones independientes.
Resulta impresionante que

la candídata Margarita Zavala,
que apenas a fin de año era la
única que le disputaba el primer
lugar en las encuestas a López
Obrador, hoy se vea en la nece
sidad de renunciar porque se
quedó sin votos.
Zavala fue aplastada por los

aparatos partidistas que se acei
tan con miles de millones de

pesos del presupuesto.
Si ella hubiera sido la can

didata del PANPRD, en este
momento se encontraría en una

parejera de película con el aban
derado de Morena.

Como no iba por ningún par
tido, entonces sus opciones se
redujeron a menos del cinco por
ciento. Es una lástima.

Muchos pensamos que en esa
candidatura había una opción
de futuro más allá de lo electo

ral. El embrión de un partido
liberal con aliento social.
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Ni Margarita Zavala ni Felipe
Calderón, su marido, son frivo
los o juegan a la política. Por eso
es lamentable que no cuajara
esa candidatura y quedase sólo
en una anécdota electoral.

Tanto nadar para ahogarse en
la orilla.

Si fue para contribuir a frenar
el peligro autoritario que asoma
como opción aventajada en es
tos comicios, Margarita debió
dar su apoyo a alguien como la
mejor opción para salvar a Mé
xico de ese riesgo. O a la menos
mala, sí se quiere.
Ella tiene un liderazgo,

diezmado por las circunstan
cias, pero liderazgo al fin y eso
entraña responsabilidades.
Orientar a quienes la siguen, no
dejarlos colgados de un signo
de interrogación.
Así las cosas, de los tres con

tendientes nadie puede decirse
beneficiado por la renuncia de
Margarita.
Pierde el PAN, porque si hu

biese llegado a un acuerdo con
Zavala antes de lanzar su cues
tionada convocatoria a la candi

datura presidencial, hoy estaría
fortalecido.

No fue así. Y aunque Zavala
dijo en el TEC que si ella no es
tuviera en la boleta votaría por
el candidato del PAN, lo cierto
es que hay rencores profundos
derivados del pleito con Anaya
que harán imposible que el que
retano capitalice todo el capital
electoral de la renunciante.

Hubieran arreglado ese di
ferendo antes, cuando Zavala
tenía músculo y posibilidades
fuertes. Y cuando era del PAN.

Los panistas ni arreglaron su
litigio a tiempo ni consiguieron
que Zavala decline por Anaya.
Y por extraño que parezca,

muchos de los votos de Zavala

fueron a dar a la causa de López
Obrador en el transcurso de la

campaña.
De los que le quedan, algu

nos van a regresar al panismo,
y otros seguramente irán a
Meade, cercano a quienes lleva
ban la campaña de Zavala.
Pero se trata de una renuncia

inútil, porque se realiza en mo
mentos en que Margarita ya no
vale lo que valía en 2017. Ade
más, no apoya a nadie.
Y se hace cuando el puntero

lleva una ventaja sólida en las
encuestas.

En pocas palabras: ni can
didatura ni nuevo partido ni
apoyo a nadie.
Un sacrificio inútil.
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La decisión de Zavala
Afínales del 2016, Margarita Zavala

convocó a sus más cercanos a un ejer
cicio semanal de análisis y prospecti

va que tendría como último propósito poner a
la ex primera dama en la boleta electoral. Las
sesiones tendrían un invitado permanente
su hermano, Juan Ignacio — y participacio
nes intermitentes de Felipe Calderón.
Ese grupo tuvo a los senadores Ernesto

Cordero y Roberto Gil Zuarth entre sus más
conspicuos aportantes. También, aunque con
más reservas, al expresidente nacional del
PAN, Germán Martínez Cázares. La tarea, en
aquella primera y lejana etapa, era romper el
cerco anayista dentro y fuera del PAN. Fraca
saron en esa batalla.

Cuando llegó el momento de definir si de
jaba su militancia partidista, Margarita —se 
gún refieren colaboradores Cercanos— asu
mió que lograr el registro como candidata
independiente era una aduana asequible. Y
que llegaría hasta el final, con la meta de al
canzar al menos 15% de la votación válida
emitida.

Una filtración de su propio equipo preci
pitó su renuncia al PAN. Un deficiente traba
jo de planeación hizo tortuoso el proceso de
recolección de las firmas. La desorganización
de su staffhie una constante, durante los me
ses que se mantuvo como aspirante a la Presi
dencia de la República.
En el camino, su sobrina política Fernan

da Caso dejó a Fausto Barajas la coordina
ción de la campaña. Y Jorge Camacho poco
a poco — desplazando a los cuadros zavalis
tas— asumió el control del discurso y la es
trategia mediática. La maquinaria para re
cabar los "apoyos ciudadanos" comenzó a
funcionar con las aportaciones económi
cas del expresidente y de la familia Baillé
res, pero casi todos los fondos se destina
ron al gasto corriente (renta de oficinas,
nómina, viáticos) y no se cristalizaron en
los tangibles que dieran certeza sobre su
candidatura.

El arranque del 2018 era poco promisorio,

pero Margarita mantenía el entusiasmo sobre
todo por el ánimo que le transmitía su ejérci
to de voluntarios y el apoyo de algunos em
presarios, sobre todo en Guadalajara y Mon
terrey. Poco antes de que el INE le otorgara el
registro como candidata independiente, ocu
rrió la primera gran crisis de su breve peri
plo presidencial, pues las cuentas bancarias
prácticamente se quedaron en ceros y obliga
ron a la suspensión de pagos a proveedores y
colaboradores.

¿Había quebrado la aspirante indepen
diente? Las señales eran contradictorias, pues
si bien vendría un recorte de personal, al war
room zavalista se integraría el consultor po
lítico Aleix Sanmartín, quien anteriormen 
te había asesorado a los perredistas Alejandra
Barrales y Juan Zepeda.
Reconocida oficialmente como abanderada

presidencial, Zavala anunció que renunciaría
al fmanciamiento público, con lo que dejaba
la suerte de su candidatura a las aportaciones

de empresarios y al crowdfunding, previa gira
por todo el país.

Faltaba un mes para que arrancaran las
campañas y los zavalistas presumían de con 
citar 10% de las intenciones del voto. Zavala

estrenaba logotipo, lema, colores y reorien
taba su discurso.

"El escenario era de seis candidatos, pe
ro sin el Jaguar en la boleta y con el Bronco
como figura de alto contraste, podemos po
sicionar a Margarita como la verdadera in
dependiente", explicó entonces el estrate
ga ibérico, "Meade va en decadencia, Anaya
no aguantará otro golpe a su honorabilidad (y
todo parece que no lo dejarán vivo) y al final
de la contienda sólo quedarán dos alternati
vas: AMLO o MZ".

Dos meses después, Zavala deja la con
tienda presidencial. En el camino quedan una
deuda que saldará indefectiblemente (ha em 
peñado su palabra) y las presiones de los po
deres fácticos, los mismos que han descarta
do al exsecretario de Hacienda como un rival

con probabilidades de vencer al puntero de la
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carrera presidencial.
A mediados de marzo, el war room zavalis

ta vio las mediciones de María Fernanda Ver

gara. Las expectativas eran ominosas. Una
nueva medición vino después del primer de
bate presidencial. Entonces llegaron noticias
infaustas, con la cantaleta del "voto útil".
La encuestadora calderonista reportó 2.5%

de las intenciones de voto para la única can
didata presidencial. Otras mediciones la ubi
caron en el último lugar de la carrera. La de
cisión sobre el retiro de su candidatura era

inevitable. La declinación, el peor de los
mundos, la derrota total.

EFECTOS SECUNDARIOS

FOMENTO. La reforma fiscal es un tabú para
los candidatos presidenciales, mientras que
amplios sectores de la academia, las ONG y
los organismos cúpula del sector empresa
rial demandan una política fiscal respon
sable al próximo gobierno. Mientras unos

candidatos hablan de reducir impuestos y
otros de ampliar los programas sociales, na
die hace un análisis detallado de la mane

ra en que impactaría las finanzas públicas y
la recaudación federal. AMLO apenas toca
el tema en su documento Pejenomics y úni
camente afirma una "reingeniería del gasto
público", por otro lado ¿cómo le va a hacer
Meade para darle 1,200 pesos mensuales a
las madres jefas de familia? O ¿cómo le hará
Anaya para bajar el precio de la gasolina? En
el extremo opuesto, se multiplican las voces
a favor de un nuevo marco tributario que
amplíe la base de contribuyentes y genere
mayores ingresos para el Estado a través de
impuestos que ya existen, como el IVA y, a
nivel estatal, el predial. Una generalización
del IVA de acuerdo con esas mismas vo

ces— provocaría un incremento en el monto
de las participaciones y transferencias fede 
rales, recursos adicionales a los estados por
50,000 millones de pesos.
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Al fin Margarita dio nota
La noticia marcó la agenda políti

ca de ayer y, pienso, que la seguirá
marcando hoy: Margarita Zavala

renunció a su candidatura a la Presiden

cia de la República. La noticia la dio la
aspirante independiente durante la gra
bación del programa Tercer Grado que
pasará esta noche, precisamente, cuan
do el texto que en este momento redac
to ya esté en manos de la edición de El
Economista.

Antes de acudir a Televisa Chapulte
pec, donde se grabó el precipitado pro
grama en el que anunció su decisión de
dejar la contienda electoral, Margari
ta se presentó ante empresarios de la
Confederación Patronal de la Repúbli
ca Mexicana (Coparmex). Ahí, la en ese
momento candidata, expuso sus ideas
sobre la creación de políticas en mate
ria de educación, salud y empleo; habló
sobre los indignantes casos de corrup
ción como Odebrecht y el socavón del
Paso Exprés. Según las notas periodís
ticas, la asistencia a dicha reunión fue
más bien escasa. Nadie puso en claro si
la exigua concurrencia fue producto del
bajo poder de convocatoria de la seño
ra Zavala, o fue debido al éxodo, sin re
torno, de los ahí reunidos cuando sonó
la alarma sísmica a las 9 con 20 minutos
de la mañana.

Hasta el momento de escribir lo que
usted está leyendo no se sabe bien a bien

cual es el verdadero motivo por el que la
ex primera dama abandonó la lid electo
ral; ella argumentó, a través de las redes
sociales, que lo hizo "por un principio
de congruencia y honestidad política".
Llegó a correr el rumor de que el dinero
destinado a su campaña se acabó. Otra
versión, recogida por la redacción del
portal de noticias sinembargo.mx, indi
ca que fue presionado por algunos em
presarios, contrarios a Andrés Manuel
López Obrador, que pugnaron por su
dimisión e insistirán en la de José Anto

nio Meade, con la intención de que los
votos de ambos se vayan con Ricardo
Anaya, el candidato del voto útil. (Aquí
el escribano abre una interrogante:
¿quién les garantiza a los señores em
presarios aquí aludidos que al retirarse
de la lucha presidencial, Margarita y el
candidato al que apoyan el PRI, el Verde
y el Panal, los electores les van a dar, de
manera automática, sus votos al joven
queretano? Recuerden que "los chairos"
 en el sentido de las masturbaciones

mentales  están en otro lado).
La verdad es que la señora esposa de

Felipe Calderón siempre tuvo pocas pro
babilidades de ganar. En la medida en
que transcurrió el tiempo, su figura se
fue desdibujando y su porcentaje en las
encuestas de intención de voto bajó. Se
gún Consulta Mitofsky en octubre del
año pasado, cuando renunció al PAN y

Fecha: 17/05/2018

Página: 42

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo

Costo: 40,284

Página 27



lanzo su candidatura independiente,
doña Margarita tenía el 8.9 por ciento de
la intención de voto, en el actual mes de
mayo sólo tuvo un 2.9%.

En el marco de los bajos porcenta
jes demoscópicos alcanzados por la pre
sunta exaspirante expanista, comparto
con los lectores lo que me envió mi ami
go César González a través del Whats
App: "La renuncia de Margarita fue des
pués del sismo de 5.3, no pudo soportar
que tuviera más puntos el sismo que
ella".

Por supuesto que la gran noticia fue
recibida con optimismo por los demás
candidatos, pensando, tal vez, y con to
do respeto, en el mexicano refrán que a
letra dice: Entre menos burros, más olo
tes. El único que, hasta el momento de
pergeñar estas líneas, no ha hecho rito
gún comentario ha sido López Obrador,
tal vez se quedó en pausa contemplan
do, con sorpresa, cómo desde que co
menzó el proceso electoral, él no dio la
nota del día.

El candidato del PRI que no es del
PRI, José Antonio Meade, a través del
Twitter expresó: "Mi mayor respeto y
admiración a Margarita Zavala, mujer
honesta, inteligente y congruente". Por
su parte, Ricardo Anaya, tuiteó: "Mar
garita Zavala, mujer valiente y de prin
cipios. Sus aportaciones al país, y en
particular a esta contienda electoral,

han sido muy valiosas". (Como diría el
clásico  en realidad la clásica—, ¿usted
le cree a Anaya? Yo tampoco).

Por otro lado, Jaime Rodríguez "El
Bronco", al parecer, cree que por ser el
único independiente es un decir— que
queda en la pugna por la grande, es el he
redero natural de los votos que Margari
ta dejó. A través de un video transmitido
por las redes sociales manifestó: "¿Qué pa
só, raza? Me da mucha pena que Marga
rita se hayabajado del caballo (...) Les dije
desde el principio que no era independien
te. Van a ver que el día de mañana va a decir
me voy con Meade o me voy con Anaya (...)
Sé que mucha gente de la que seguía a Mar
garita, pues la seguía porque era indepen
diente, o porque se decía independiente.
Hoy yo creo que toda esa raza, ayúdenme,
¡eh! (Sictaxis)(...) Éste es un ejemplo de las
perversidades que se dan en la política. (Si
lo sabrá él que durante más de 30 años fue
priista) Ya ven que no era yo, era ella la que,
en cierta medida, el sistema preparó pa
ra eso".

Al único que sentí sincero en su co
municado tuitero fue, obviamente, a
don Felipe Calderón que escribió: "Todo
mi respeto, mi admiracióny cariño pa
ra Margarita Zavala. Es una mujer valien 
te, de una enorme honestidad política,
que siempre decide pensando en lo que es
mejor para México". (Sólo le faltó decir:
¡Brindemospor ella!).
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Margarita, ahora
todos la quieren
Al retirar súbitamente su candidatura presidencial in 

dependiente, la señora Margarita Zavala ha inyectado
una inesperada variable a una contienda electoral que

tantos creen cosa juzgada.
En estricto rigor, pese alas encuestas, nadie sabe cuán

tos simpatizantes había sumado la señora Zavala; no deben
ser pocos, pues tanto el equipo de José Antonio Meade co
mo el de Ricardo Anaya la quieren incorporar a sus respecti
vas campañas.

Difícil que se una a los anayistas, después de las groserías re
cibidas. Como sea, sí altera algo el panorama, pues, contra su
costumbre, López Obrador dijo que hasta ahora no opinará so
bre el tema. Quizá porque por primera vez él no fijó la agenda.

Se extralimita el consejo rector del SNA
La presidenta y varios miembros del consejo de participación ciu
dadana del Sistema Nacional Anticorrupción no entienden el rol del
sistema y menos cuál es el suyo.
Ayer se lanzaron a reclamarle a la SHCP por el uso discre

cional de recursos no presupuestados, aunque reconocen que
es legal. No satisfechos, anuncian que apelarán a instancias
internacionales para reclamar la aprobación de la Ley de Co
municación Social.

Alguien debería explicarles que, aunque sean un comité
ciudadano, ya están en una posición de autoridad, lo cual li
mita su quehacer, pues ninguna autoridad puede hacer na
da que no le autorice el reglamento de su cargo. ¿Quién se los
explica?
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Perverso, sembrar desconfianza en el INE

Una perversidad que Porfirio Muñoz Ledo, ahora candidato pluri
norainal a una diputación federal por Morena, empiece a hablar de
fraude electoral en las próximas elecciones, pues muestra que, a su
edad, la memoria le falla.

Es falso, como dicen él y otros, que pueda haber fraude electoral
en las próximas elecciones. La desmemoria de Muñoz Ledo consiste
en que, en 1988, cuando se convirtió en senador por el Distrito Fe
deral, le regalaron el escaño.

Si no, tendría que explicar por qué se negó ferozmente a que se
recontaran los votos de las elecciones de senador por el DF. Sabía
que el triunfador había sido Jesús González Schmal.

NOTAS EN REMOLINO

Ahora que la Procuraduría General de la República se hizo cargo
de la averiguación sobre el hacheo a varias instituciones bancarias,
habremos de conformarnos con información escueta sobre el te

ma, pues se violaría la ley al dar detalles sobre una averiguación en
curso... Son incansables las ONG. Ahora propondrán que se forme
un Consejo Fiscal en el Poder Legislativo para supervisar el empleo
de los impuestos. El problema es que muchos quieren posiciones
de poder, pero sin tener que pasar por el fastidio de una elección...
En las próximas horas la señora Margarita Zavala notificará al Insti 
tuto Nacional Electoral de su renuncia a la candidatura presidencial
independiente, lo cual imposibilita que se le elimine de las bole
tas, pues ya se imprimieron más de 40 millones de ellas, de un to 
tal de poco más de 80 millones... Es admirable la vocación de ser
vicio público de Ildefonso Guajaido, pues aún no sabe si lograrán
cerrar las renegociaciones del TLCAN. Y, sobre todo, sabe que es
muy probable que, de lo que negocie, quienes cosecharán serán los
funcionarios del próximo gobierno... Resulta que la SHCP le dio un
crédito fiscal al gobierno de Oaxaca que encabezaba Gabino Cué.
Se dilapidó, como muchos otros recursos. Sin embargo, al actual
gobierno de Oaxaca se le siguen descontando los pagos de aquel
crédito. Cosas del implacable fisco...
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EN PRIVADO

Margarita: renuncia
pero no declina

JOAQUIN
LÓPEZDÓRIGA
Ya quiero volver a la vejez,

Florestán

Cuando Leopoldo Gómez, director y con
ductor de Tercer grado, nos dijo la semana
pasada que tras la participación en el

programa de Andrés Manuel López Obrador,
José Antonio Meade y Ricardo Anaya, sería el
turno, ayer miércoles, de Margarita Zavala,
y hoy jueves de Jaime Rodríguez, lo entendí
no como un ejercicio democrático, sino como
un ejercicio periodístico de equidad, que ha
sido siempre lo nuestro.
Pero también vi el reto porque la equidad

no es tratar igual a los desiguales, eso es
desigual. También tenía una carga, sin duda,
por tratarse de una mujer candidata, aunque
pueda sonar políticamente incorrecto, aunque
esa fuera realidad.

Durante días estuve, obsesivo que es uno,
recuperando declaraciones de Margarita,
respaldos y críticas, coyunturas, contrastes
y recorriendo la memoria, la conozco desde
hace más de 20 años, y saqué una serie de
preguntas sabiendo que no siempre se pueden
hacer todas por el tiempo o por repetitivas.
Así, ayer, tomábamos café con el doctor

Gómez antes de las 9, hablamos y en eso nos
sonó la alarma sísmica de Televisa y ahí vamos
todos al camellón de Chapultepec de acuerdo
con los ensayados protocolos de seguridad.
Pasada la revisión obligatoria de las ins

talaciones, regresamos cuando ya llegaba
Margarita Zavala y nos fuimos al estudio, donde
Leopoldo hizo la presentación, estableció la
primera pregunta y ella comenzó a responder.
Yo la escuchaba atento cuando de repente

me dije:

No, no puede ser... y ella siguió desarro
llando No, me comenté no viene por ahí.
Ella siguió y me corregí mentalmente.
No, sí viene por ahí, va a renunciara la can

didatura... me quedó claro en ese momento.
Y ¡bolas!, que lo anuncia:
He decidido y aprovecho aquí (en Tercer gra

do) para decirle a los ciudadanos que retiro mi
candidatura de la contienda (presidencial) por
un principio de honestidad política, pero también
para dejar en libertad a los que generosamente
me han apoyado y tomen su decisión como se
debe tomaren esta difícil contienda para México.
¡Lo dijo!exclamé por dentro sin poder repri

mir una expresión de sorpresa ¡Lo dijo...!me
guardé mis preguntas y ya la entrevista fue otra.
A partir de ese momento la entrevista

cambió y ella también, inició un nuevo lide
razgo que tomará su dimensión a partir del
1 de diciembre, sobre todo si Andrés Manuel
López Obrador gana las elecciones.
Y como me dijo hace casi tres años sobre

su candidatura presidencial: lo hará con el
PAN o sin el PAN.

RETALES
1. AZUL. Damián Zepeda, presidente del PAN,
le propuso un reencuentro con su partido y,
claro, con el candidato Ricardo Anaya;
2. ROJO. René Juárez, presiente del PRI,
le ofreció un acercamiento con la vertiente
ciudadana del candidato José Antonio Meade,
cercano a ella y a Felipe Calderón; y
3. PIRATAS. Dice Lorenzo Córdova que al
INE, a diferencia del Banco de México, no lo
hackearán porque está blindado. Se le olvida
a Lorenzo que no hay nadie blindado. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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LAS BARBAS
DEL INE A REMOJAR
En la guerra de las falacias que se
viene librando en México y el mundo,
el Sistema de Pagos Electrónicos
interbancarios fue ciberatacado,
robados alrededor de 300 millones

de pesos, y el gobernador del Banco de
México, Alejandro Díaz de León,
hace ver que se trata de "un hecho
sin precedente".
A propósito de este golpe, el

consejero Marco Antonio Baños
aseguró que no hay posibilidad
alguna de que el instituto Nacional
Electoral sea hackeado, porque
cuenta con un triple blindaje para
controlar el flujo de información.
Meses antes, refiriéndose a ciber

ataques, el presidente del IIME, Lorenzo
Córdova, dijo que "nos estamos
preparando ante la eventualidad.
No sé si haya interés de Putin de
influir (en las elecciones) en México
o no, pero más vale prepararse".
A principios de 2017, el secretario

técnico del Consejo de Seguridad
Nacional, Tomás Zerón, alertó sobre
los graves peligros que corre México
en el ciberespacio y que son una
amenaza a la seguridad nacional.
Crucemos los dedos para que en la

cuenta de los votos no le toque al INE
resentir "un hecho sin precedente...".
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TRASCENDIO
:Que el empresario Juan Pablo
del Valle, presidente del consejo de
Mexichem, es de los que están segu
ros de que hay fuerzas políticas que
no se merecen a sus candidatos.

Via Twitter, expreso su molestia por
que el partido (no aclara si PRI o Ver
de) contamine a "muchas personas
buenas, honestas, capaces y compro
metidas con el país", como José An
tonio Meade y Vanessa Rubio, que
son "tan buenos jinetes que debieran
montar un mejor caballo".

:Que otro que acudió a términos
hípicos fue Jaime Rodríguez, quien
aseguró que a diferencia de Marga
rita Zavala, él no se va a bajar del
caballo, mientras que los candidatos
de PRIVerde, José Antonio Meade,
y del Frente, Ricardo Anaya, así
como los dirigentes priista, René
Juárez Cisneros, y panista, Damián
Zepeda, no tardaron en manifestar
su reconocimiento a la independiente
en aras de contar con su 3 por
ciento que en promedio saca en las
encuestas.

En el equipo de Meade expresaron
confianza en que su coalición capitali
zará los sufragios de la ex candidata,
quien ha dicho a sus seguidores que
decidan con libertad su voto, dada la
cercanía que existe en los proyectos

de cada uno, la afinidad con Felipe
Calderón y la rota relación entre el
ex presidente y el aspirante del PAN.

:Que por cierto, más allá de los
tuits de Ricardo Anaya y Damián
Zepeda, el equipo de campaña des
cartó por el momento un encuentro
con Margarita Zavala, pero solo por
ahora, ya que el candidato se man
tiene en su dicho de que sería ideal
un acercamiento para unir fuerzas
rumbo a la elección del próximo 1 de
julio.

Ah, qué preciado se ha vuelto el men
tado 3 por ciento.

:Que la representación del PAN
ante el Instituto Nacional Electoral,
que preside Lorenzo Córdova, alista
ya todos los argumentos políticos
y legales para pedir la reimpresión
de las boletas electorales, pero sin
el nombre de la ahora ex candidata

independiente Margarita Zavala.

Según el coordinador panista en la
Cámara de Diputados, Marko Cortés,
la inclusión de ella en la papeleta
generará confusión entre los electo
res y, a su juicio, hay todavía tiempo
para rectificar, pues "solamente" se
han impreso 42 millones de casi 94
millones de boletas.

Total, que son 30 millones de pesos
tirados a la basura.
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Margarita, pero no La diosa de la cumbia
Nunca se había hablado tanto de

Margarita Zavala como en las
ultimas horas. Lástima, Marga

rita, que sea por haber dejado la carrera
electoral. Nunca más se hablará sobre
esta mujer que jamás logró demostrar
que no representaba la continuidad del
calderonato.

Es odioso decir "te lo dije", pero
se lo dije. Llevo meses, quizá años,
diciéndole a Margarita Zavala que la
única manera de ser una candidata
competitiva es echando por la borda a
su maridito con todas sus fracasadas
políticas económicas y de seguridad,
que fueron fundamentalmente un de
sastre. Lina vez, en el camerino de MI
LENIO Tv, se lo sugerí y como estaba de
buen humor, pensé ingenuamente que
en algún momento lo haría. No quiso y
se empecinó en defender el sexenio en
que fue primera dama.
Digo, aunque las candidaturas inde

pendientes tienen muchas dificultades
e inequidades, la suya ni fue prepositi
va ni imaginativa ni conectó con nadie;
cada vez perdía más simpatías y a la

hora buena de los debates se mostro
como un costal de nervios. Así no se
puede.
Y menos cuando Margarita llega a la

candidatura por vías dudosas, trepada en
fotocopias con la venia de un INE dividido.
Pero la señora Zavala ya había perdi

do cualquier oportunidad desde que se
apuró en ser empática con las víctimas
de la narcoguerra, pero sobre todo
cuando prefirió defender a su prima
en vez de apoyar a los padres de la
Guardería ABC. Ahí comenzó a cuajarse
su inviabilidad. Las traiciones de Mr. 400
mil varos al mes, Chicken Little Anaya,
fueron solo una parte en la concatenación
de la debacle de un proyecto que nunca
funcionó. Ella esperaba que con su vic
timización, el ataque a López Obrador y
los tuits de Calderón fuera suficiente para
llevarla a Los Pinos.

Ya me imagino el pancho que ha de
haber armado Jelipillo, legendario por
sus arrebatos, al ver que la derrota
de su esposa era contundente e inob
jetable. Seguro se tropezó con varias
cáscaras de Bacardí. Pobrecito, ya se

veía de nuevo en Los Pinos con García
Luna Productions.
Pero no todo está perdido. Sobre

todo porque ahora Margarita ha
pasado a convertirse en la diosa de
la cumbia política y muchos quieren
seducirla, como su acérrimo rival Ricky
Rincón Anaya y el dotor Mit, quienes la
pusieron al nivel de Indira Gandhi, Hi
llary Clinton, Angela Merkel y a un paso
de la Virgencita de Guadalupe.
Si hubiera sido así, seguiría en la con

tienda. El INE, en vez de hacer futurología
barata, mejor hubiera dejado en la boleta
a Marichuy.
Los únicos que se alegraron de la

renuncia fueron el Güero Castañeda y El
Bronco, que no son lo mismo pero son
iguales.
Sin embargo, Margarita, aunque no

sea La diosa de la cumbia, puede vender
caro su amor. Por traidor, no se iría con
Anaya, y no se va subir al PRItánic de
don Pepe. Por afinidades ideológico
decimonónicasconservadoras, seguro se
aliará con Mikel. M
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DIA CON DIA

Margarita: retiro y regreso
HECTOR AGUILAR CAMIN
He recibido con doble alegría la decisión

de Margarita Zavala de retirarse de
la candidatura presidencial en que

se había empeñado valerosamente, contra
todos los pronósticos.
La primera alegría es personal, porque

su decisión la aparta de un camino en el
que solo parecían quedar reveses.
Tengo amistad y admiración por Mar

garita Zavala y la veía encerrada en una
batalla desigual a la que le quedaba el
peor tramo y sin compensación ninguna.
Todo iba al saco de las pérdidas.
La segunda alegría es también personal

respecto de Margarita, pero de orden
político.
Ayer, durante una conferencia que dimos

juntos en Guadalajara, Leo Zuckermann
me dio su conclusión de lo que había visto
en la grabación de Tercer grado, donde
Margarita, ayer, anunció su retiro.
Su retirada es un regreso, dijo Leo, porque

la pone en una buena posición para seguir
haciendo política por fuera de la loza en
que se había vuelto su candidatura. Su
renuncia la revive.

Su renuncia le hace también un servicio

al electorado y a la contienda democrática
como tal. Aclara la contienda, le quita
falsos dilemas, la transparenta y además
libera a sus votantes para que escojan en
conciencia en una elección que, bien vista,
es un plebiscito.
Yo creo, siguiendo a Leo Zuckermann,

que Margarita Zavala no se bajó ayer de la
campaña. Es posible que acabe de subirse
a la política que viene, la de antes y la de
después del 2 de julio.
De modo que, Margarita Zavala: bien

ida y bienvenida.
Se ha ido a tiempo y está a tiempo para

volver. Los siguientes días nos dirán si este
cambio en el elenco de los presidenciables
marcará o no un cambio en las intenciones
de voto. Los siguientes meses nos dirán
de qué tamaño será el papel de Margarita
en el nuevo mundo partidario que viene.
Espero que su discurso político de principios
y valores sea cada vez más necesario, y
cada vez más efectivo, en la política del
pragmatismo que nos gobierna. M
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Astillero
Zavala: impío cálculo conyugal Blofear para negociar

Felipe deshoja la margarita Meade (y Anaya), a la espera
Julio Hernández López
La renuncia de Mar

garita Zavala a su in
sostenible candidatura

presidencial sin par
tido significa el inicio de los
reacomodos, a título de su
basta, que buscarán aglutinar
fuerzas en un polo pleno,
contrario a Andrés Manuel

López Obrador y a Morena.

Nunca tuvo Zavala viabi
lidad electoral verdadera.
La construcción de su can

didatura provino de un im
pío cálculo conyugal que
así pretendió dar empaque y
capacidad de negociación a
un calderonismo que perdió
todo poder real al interior
del Partido Acción Nacional

en diciembre de 2010 (aún
con Felipe Calderón en Los
Pinos), cuando un grupo, con
Gustavo Madero a la cabeza

(y un desconocido Ricardo
Anaya como uno de los co
adyuvantes), le impidió ins
talar a un tercer presidente
partidista al hilo (lo habían
sido el ahora converso al mo

renismo, Germán Martínez,
y el negociante en petróleos,
César Nava Vázquez).

Calderón, con el poder pre
sidencial en las manos, no
pudo imponer a Roberto Gil
Zuarth, ni pudo hacer can
didato a la Presidencia de

la República a su delfín, Er
nesto Cordero. En 2015, ese
grupo tampoco pudo conse
guir para la esposa del jefe
una candidatura a diputada
federal (plurinominal, obvia
mente, como las obtenidas en
dos ocasiones anteriores).

Sin nada en las manos, más
que la ansiedad por seguir en

el reparto de rebanadas del
poder, el calderonismo pre
tendió concitar apoyo popular
para Margarita Zavala posi
cionándola como mujer (ma
nipulación de género, a fin de
cuentas), como imitación de
Hillary Clinton (oportunismo
agringado y fallido) y como
candidata "independiente"
(siendo absolutamente de
pendiente del felipismo). A
todo ello, Zavala contribuyó
con su propia participación
desangelada y verbalmente
desafinada: no logró mostrar
un fervor social en su favor; al
contrario, su candidatura "in
dependiente" fue un himno
a la marrullería, con un alto
porcentaje de irregularidades
y la fotocopia de credenciales
de elector como recurso des

esperado e indicativo.

Sin embargo, el fracaso de
la figura de Margarita Zavala
no significa el fracaso del
proyecto político mercantil
del calderonismo. Así como

los partidos Verde, Nueva
Alianza, del Trabajo, Movi
miento Ciudadano y Encuen
tro Social han sobrevivido

con grandes ganancias, al
prestarse a sumar sus cuentas
exiguas a proyectos mayores
que así buscan "legitimarse",
ahora el calderonismo pone a
remate sus haberes inflados.

Un día antes de la renuncia
de Zavala, el panista Ricardo
Anaya habló de la posibili
dad de una alianza con ella,
con reconocimientos y elo
gios que contrastan con el
duro intercambio verbal que
ambas partes han sostenido.
En realidad, ambos perso
najes habían cruzado ciertos

guiños amables, hablando de
votar cada cual por el otro si
es que ellos mismos no hu
biesen sido candidatos. A pe
sar del enorme encono y de
las profundas heridas que se
infligieron en el curso de su
pelea por la candidatura pa
nista, al igual que en el tramo
formal de aspiraciones presi
denciales que está en curso,
hay voces presuntamente co
nocedoras de las entrañas del

calderonismo que consideran
viable el terminar apoyando
a Anaya, "al panismo", lo
cual significaría una gran
ayuda para el queretano.

No obstante, la opción "ciu
dadana" y "apartidista" de
José Antonio Meade también

sería muy redituable para
el calderonismo. El actual
candidato "externo" del PRI
fue secretario de Estado du

rante el paso de Felipe Cal
derón por Los Pinos, y hay
lazos familiares, amistosos
y grupales entre ellos. Javier
Lozano Alarcón, quien fue
secretario del Trabajo con
Calderón, es ahora uno de los
voceros de Meade, y Ernesto
Cordero, a quien deseaba Fe
lipe como sucesor, preside el
Senado gracias a maniobras
apadrinadas por el PRI, y se
muestra solidario con la can
didatura de Meade.

A fin de cuentas, Felipe des
hoja la margarita, en busca de
la opción más rentable. Todo
lo que caiga será bueno: candi
daturas de última hora, cargos
en la campaña del candidato a
apoyar, promesas de puestos
en el gabinete si se llega al
triunfo, garantía de indemni
dad e influencia en un eventual
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sexemo amigo . Mas inte
resante que el futuro laboral
de este grupo, será conocer
al destinatario de la apuesta
calderonista posterior a Mar
garita: aparentemente natural
sería que apoyaran a Anaya, a
fin de cuentas panista; muy su
gerente será si el beneficiado
es Meade, pues eso le sumaría
puntos en las encuestas de fic
ción, para acercarse a Anaya
y, si se le aplica a este la gui
llotina judicial, con el caso de
la nave industrial queretana,
quedar como segundo lugar y
desde ahí construir los esce
narios forzados de una unidad

antipejista dispuesta a pelear
con todo contra la "amenaza

populista".
Por lo pronto, Zavala (cuyo
nombre habrá de estar en la

boleta electoral, pues días
atrás el presidente del INE
aseguró que no habría mo
dificaciones de los nombres

disponibles a esa fecha) ha
dicho que deja a sus segui
dores en libertad de apoyar
a quienes deseen. El anuncio
de su renuncia, realizado en
el curso de la grabación del
programa Tercer Grado, de
Televisa, impactará de inme
diato a quien peor que ella
ha estado en las encuestas,
Jaime Rodríguez Calderón,
alias El Bronco, quien tiene
más afinidad con Meade que
con Anaya.

Empujada a la renuncia fe
menina por empresarios que
buscan una candidatura única

contra López Obrador, la du
pla FelYMar podría revivir al

mencionado Meade, al am
paro de un discurso "ciuda
dano" y "no priíista". Ayer
mismo, a las 14:11 horas,
Meade, quien fue secretario
de Energía y de Hacienda
en la administración de Fe

lipe Calderón (y quien horas
antes se había reunido con

otro "ideólogo" antipejista,
Vicente Fox Quesada, el cual
le reiteró apoyo) tuiteó: "Mi
mayor respeto y admiración a
@Mzavalagc, mujer honesta,
inteligente y congruente.
Siempre contará con mi amis
tad y reconocimiento. Nuestra
democracia se fortalece con

su participación y valentía".
Y, mientras una empresa de
Carlos Slim blinda cibernéti

camente las próximas eleccio
nes, ¡hasta mañana!
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Ciudad Perdida
Debate: pasarela de diatribas Un reto sin respuesta Petición a candidatos y autoridades

Miguel Ángel Velázquez
Y falta el tercero.

Por más divertidos o
tortuosos que resulten los

debates de los candidatos a la jefatura
de Gobierno de esta ciudad, el show es
totalmente inútil si de modificar sus

tantivamente la elección se trata, y si
lo que se busca es lanzar anclas que fi
jen las promesas como acciones de go
bierno, habrá que decir, en honor a las
experiencias pasadas, que todo lo que
se expresa en esos encuentros se esfu
ma en un santiamén.

Y entonces, ¿qué queda de los deba
tes? Pues el show, ese acto en el que
quienes pueden ganar la elección se
cuidan y se defienden, mientras los que
nada ganan y nada pierden puedan gol
pear sin ninguna responsabilidad. Por
eso, porque ellos no tendrán que en
frentar los problemas del hacer gobier
no y desde la trinchera del derrotado
pueden enviar contra el oponente cual
quier insulto, cualquier mentira o cual
quier propuesta por descabellada que
suene. Total, ya saben que sus palabras
no tendrán ninguna consecuencia.

Es más, según las encuestas, las bue
nas y las patito, la gente de esta ciudad
aborrece a los partidos políticos, y en
tonces uno se pregunta: ¿qué es lo que
los ciudadanos buscan en los debates si

no el espectáculo de ver a los políticos
despedazarse? La respuesta está en el

numero de personas que se pega a los
televisores para mirar el show y a las
que les importa lo que pasa cotidiana
mente con los partidos. La diferencia,
podríamos decir, es la morbosidad.

En el debate de ayer las propuestas pare
cían, en su mayoría, disparates, y los ata
ques bajaron de tono después de que la
acusación obligó a que la respuesta fuera
tan terminante que se lanzó el reto, sin
respuesta, de que aquel que mintiera de
bería dejar la candidatura. El desafío des
nudó casi todas o todas las acusaciones

del momento, porque luego el Rébsamen
volvió a ser la lanza contra Claudia

Sheinbaum, y todos trataron de acusar a
la candidata de Morena de la tragedia en
Tlalpan.
Recursos de campana, sin duda, gol
pes bajos, mejor dicho, pero en cada
uno de los temas se ofrecieron verdades

agigantadas, mentiras revolcadas, pero
a veces, por pedazos, se expusieron re
alidades de la peor cara de la Ciudad de
México. Se habló de reconstrucción y
parecía que lo único que habría de ha
cer después del sismo era destruir a la
candidata de Morena.

La educación fue uno de los temas que
echó a volar la imaginación, por no lla
marle demagogia. Después de oírlos
uno pensaba en el tamaño que debería
tener una cartera para poder llevar
adentro todas las tarjetas que se ofre
cieron, y luego, cuando de salud se tra

to, salto la liebre y se puso nombre y
apellido a las acciones que permitieron
que el mercado se llenara de productos
chatarra, que han golpeado con enfer
medades graves a los citadinos.

No sabemos si esta vez triunfó el mor
bo, habrá que saber cuánta gente estu

vo frente a los televisores, pero lo que
estaba claro es que todos los partici
pantes trataron de ganar el debate, y
por el tamaño de sus promesas, bien se
podría decir que nada de lo que ahí se
dijo es muy serio, pero no se trataba de
cuestiones de gobierno, sino de ganar
el debate.

Y por el bien de estos ejercicios, que al
guien nos vendió como parte fundamen
tal de la democracia, se debería pedir a
los candidatos, y a la autoridades electo
rales, que exigieran a quienes acusan que
prueben sus dichos. Tal vez esto pueda
significar un remedio para esa especie de
circo romano que protagonizan quienes
buscan ser gobierno.

De pasadita

Parece que sí, que la señora Zavala no
pactó con nadie su salida de la contien
da por la Presidencia de la República.
Quienes están a su alrededor aseguran
que su decisión no la negoció con na
die. El que negoció fue Calderón, y pa
rece que no fue precisamente con Ac
ción Nacional. Ya veremos.
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DR. DAVID COLMENARES PARAMO,
AUDITOR SUPERIOR
DE LA FEDERACIÓN:

+Cuando la estafa es enorme,
ya toma un nombre decente

Adelardo López de Ayala
Lo mej or que podrá usted hacer pa

ra terminar con la corrupción, se
rá atacar hechos como éste que
enseguida le transcribo. Si tan

cierto parezco estar, es porque lo sufrí en
carne propia. Ocurrió entre noviembre de
2 012 y concluyó en mayo de 2 015:
"Al inicio del año pasado (2012 ), Carlos
Olmos, entonces director general de Co
municación Social de la Secretaría de Sa
lud, recibió instrucciones de Alejandra
Sota para iniciar la última etapa de divul
gación anterior a la campaña presidencial,
en mayo, de la obra del gobierno que con
cluía y Salud era uno de los rubros princi
pales. Olmos dijo que no tenía presupues
to pero la respuesta fue que la vocera presi
dencial Sota, ya le gestionaba las partidas
correspondientes...
"Concluyó la difusión de los promocionales
en radio, televisión e impresos; terminó la
campaña, pasó la elección y las cosas pro
seguían normales, hasta que en octubre la
oficina de Olmos comenzó a informar que
no había presupuesto para pagar... Nun
ca supe qué hizo —si algo hizo— Alejan
dra Sota, al respecto; solo sé que Olmos
intentó, como en años anteriores había he
cho y además logrado, que la Secretaría de
Hacienda autorizara recursos adicionales a

las partidas autorizadas del ejercicio anual,
pero en el final del sexenio de Calderón
la cosa cambió y la respuesta fue negati
va. Cambió el gobierno y todo quedó como

Sota lo dej ó y ya luego se fueron conocien
do otros rejuegos que la vocera presidencial
hizo, en abierta violación a la normatividad
en cuestiones de comunicación. Hay acu
saciones muy graves en su contra que ob
viamente comparte con muchos de sus co
laboradores en las diversas dependencias
federales y que se concretan en el concepto
de malversación de fondos.
"Ignoro cuántos de los colegas y empresas
de comunicación integrantes de la lista de
perjudicados, incluidas las empresas fan
tasmas. ., que tal vez hayan sido las únicas
que fueron atendidas y favorecidas... por
que el resto de periodistas y empresas de co
municación contratados, enfrentan proble
mas económicos de distinta magnitud que
nada hicieron para merecer; y si ya la lis
ta oficial es del dominio público, ha llegado
la hora de demandar, todos los perjudica
dos que quieran, la justicia que tienen dere
cho a recibir..."
La empresa DELFOS Comunicación, Merca
do y Prospectiva que usted conoce y sabe que
es de mi propiedad mayoritaria, fue una de
las malheridas. Primero traté de arreglar,
por la buena, el problema, temeroso de que
intentaran reventarla (como ya, en reali
dad, lo hacían), pero algunos funcionarios
de Salud y de la propia Presidencia, me di
jeron que había instrucciones de no aten
tar contra ninguna denuncia legal y aun
que el problema tardó en concluir con pér
didas que para mí eran (y son) mortales, el

caso llegó al final. No recuperé la totalidad
del daño porque elseñorgobierno se nie
ga a cargar con los gastos y las costas de los
casos que pierde.
Pero el caso, en realidad, no estaba arre
glado porque bien sabe usted, auditor Col
menares, que si una institución federal
quiere gastar menos, recurre a otra insti
tución federal dedicada —en este caso— al
negocio publicitario; la primera omite así
sus obligaciones fiscales y ya se había es
tablecido la norma de canalizar la contra

tación de los servicios publicitarios hacia
los Estudios Churubusco, empresa cine
matográfica, pero Hacienda había cerra
do los ojos y tan bien les salió éste y otros
programas de comunicación que legaliza
ron la transa, pero solo supuestamente, se
ñor auditor superior, ya que hasta que ya
entrado en la mitad de su período, el actual
y hoy saliente gobierno federal priista deci
dió legalizarla entera y, digamos, limpiar de
culpas a la corrupciónpanista y beneficiaría
de servidores públicos tan ladinos y avora
zados que nomás espulgue, doctor Colme
nares, un poco y encontrará la fortuna de
AIí Babá, repartida, naturalmente, en nu
merosas manos...

Esto que le he contado es uno de las quién
sabe cuántas centenas o millares de nego
cios, como la trampa maestra de la Se
cretaría de Desarrollo Agrario, Territorial
y Urbano a cargo de Rosario Robles, que
mucho deben agradecer a doña Alejan
dra Sota el haber iniciado, en los territo
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rios de la comunicación social, la era de la
corrupción legal y ahora ya intenta valer
se de su buena relación con José Antonio
Meade para que, si él llega a Los Pinos, la
lleve y así logre montar el in menso aparato
necesario para administrar la trampa co
municacional legalizada, al menos, du
rante el siguiente sexenio, pero completo.
EL PASADO DÍA 8 DE MAYO...
... el cable que abastece el servicio de Inter
net en el área Telmex NaucalpanTecaimchal
co se trozó y se conserva, tranquilo y des
cansado, enfrente mismo a un enorme cen
tro técnico de Telmex, sobre la avenida de
las Fuentes del fraccionamiento Tecama
chalco, enjíaucalpan, Estado de México.
Pero ni por estar en ese sitio donde gran
parte de su personal ha visto el cable tirado,

inútil, el servicio de reparaciones Naucal
panTecamachalco cumple lo que ofrece.
Vivo cerca de allí, así que soy de los millares
de damnificados a quienes se ofreció repa
rar un problema que es de la empresa y no
de nosotros, en un plazo de dos a cinco días,
pero ya se acabó la semana y ayer el telefo
nista del cali center Telmex NaucalpanTeca
machalco pidió entre 24 y 48 horas más de
paciencia... Espero que los directivos de la
empresa puedan entender que deben verifi
car la responsabilidad de su personal y por
fin nos cumplan con el servicio que paga
mos por recibir)...

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: (uLmendivillO15

Blog: leopoldomendivil.com
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Cristina García Cepeda
Nos gusta la ¡dea:
ver la oferta cul

tural, una probaclita de lo
que podremos encontrar
en el museo antes de ir
allá con la familia o los
amigos. Y eso es loque
nos está poniendo al al
cance del click la respon
sable de cultura. Una guía
completa y dinámica que
nos enamore, nos haga ir
con más ganas. Proyectos
como éstos son los que
enaltecen la labor de una
servidora pública y hace
bien en anunciarlo con
bombo y platillo. Por eso
también le dedicamos el
arriba de hoy.

abajo

Lorenza Martínez
La titular del sis
tema de envíos

interbancarios no pudo
con una tarea que fue,
ciertamente, titánica. Si
bien el ataque a los siste
mas no puede ser su res
ponsabilidad, el control de
daños ha sido francamen
te malo. Se sabe poco, se
niega y luego se van recti
ficando hechos y datos
una y otra vez. La certeza
en el sistema financiero es
vital, nos han dicho hasta
el cansancio de este sec
tor cuando los neófitos
preguntamos algo que no
les gusta... pues bien, in
tenten esta vez dar certe
za y confianza.
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Margarita hace mutis
La declinación de Margarita Zavala provoca un reaco
modo en el escenario político.
La ex primera dama, candidata independiente a la Pre
sidencia, decidió no postergar más la decisión de dejar
la competencia.
Ayer a mediodía, durante la grabación de un programa
de televisión, la dio a conocer.
En este espacio se publicó la primicia de la inmi
nente declinación, provocada sobre todo por la es
casez de recursos para continuar con sus acciones
de proselitismo.
Las condiciones de competencia fueron, desde el prin
cipio, particularmente complejas para los que busca
ron ser candidatos independientes.
Zavala dijo que no declina a favor de ningún candida
to y que dejará en libertad a sus seguidores de buscar
otra opción.

Invitaciones y augurios
Una vez conocida la decisión de Margarita cayó un
alud de reacciones.

Ricardo Anaya, que la hostigó en el PAN, dijo que le
encantaría tenerla de regreso. José Antonio Meade,
que fue integrante del gabinete de Felipe Calderón, es
poso de Margarita, le abrió las puertas de la alianza
Todos por México.
El Bronco, único candidato independiente que que
da en la boleta, dijo que él no se baja del caballo, o sea
que seguirá en la competencia.
Analistas consideran que los votos a favor de Mar
garita no los captará López Obrador, de modo que
el tabasqueño resentirá el cambio. Hoy, por cierto,
el candidato de Morena fijará su postura.
A pesar de todo, el nombre de Margarita seguirá en las
boletas que ya se imprimieron.

.No hay tiempo ni papel para hacer otras.

Amnistía, ¿qué tan lejos?
La amnistía propuesta por López Obrador como parte
de su estrategia de seguridad se desvanece.
Sus efectos, en el mejor de los casos, serían poco per
ceptibles. ¿Cuáles son sus verdaderos alcances?
Jaime López Aranda, uno de los encargados del pro
yecto, adelanta que la amnistía no se aplicaría para de
lincuentes que hayan cometido delitos violentos.
De modo que los gatilleros de los cárteles, que han dejado
un regadero de cadáveres, quedan excluidos de la oferta.
Pueden entrar, por ejemplo, campesinos que han
sido obligados a sembrar drogas.
Claro que antes de echar a andar el proceso, López
Obrador realizaría una consulta popular, que seria una
de las primeras del gobierno del tabasqueño, en caso
de ganar la elección.

Patrimonio de la discordia
Miguel Barbosa fue la manzana de la discordia.
A causa de la información sobre el patrimonio del can
didato de Morena al gobierno de Puebla, Javier Lo
zano y Luis Humberto Fernández se lanzaron fuego a
discreción.

Lozano aseguró que Barbosa presentó una declaración
3de3 manipulada, por lo que hay, dijo, indicios de en
riquecimiento inexplicable.
No fue lejos por la respuesta.
El senador Fernández apareció en la conferencia y
acusó a Lozano de ser él quien presentó con inconsis
tencias su declaración patrimonial. Llevó una carátula,
pero adentro no había nada, estaba vacío.
En medio de la agria discusión quedó una cosa clara: las
declaraciones 3de3 en lugar de esclarecer, oscurecen.

pepegrillocronica§gmail.com
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EL CRISTA LAZO

La toalla de Zavala; la prisa de Anaya

0 Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com

Convencida por sí misma o por la influencia de la
realidad, la señora Margarita Zavala de Calde
rón se dio cuenta de las cosas (o dejó de disimu
lar) y se bajó de la contienda por la Presidencia
de la República, para gozo de quien deba sen
tirlo y vergüenza de quien en ello deba hallarla.

Ayer, cerca del mediodía comenzó a circular la información:
"Como lo adelantó Crónica, Margarita Zavala renunció a la
candidatura independiente a la Presidencia de la República.
"Ayer (martes), reconoció que ya tenía dificultades para fi
nanciar su aspiración política, lo que incluso la había obliga
do a no cumplir con el pago a sus colaboradores.
"No se trataría de apoyar a otro candidato, sino sólo de ba
jarse de la contienda argumentando que los caminos que hoy
se brindan a una candidatura por fuera de los partidos y sin
recurrir al financiamiento público, están cerrados defacto".
Ayer por la mañana se grabó la emisión de Tercer Grado,
en Televisa. El siguiente programa, después de la entrevis
ta con ella, será con Jaime Rodríguez El Bronco, quien se
mantiene (hasta ahora) decidido en su empeño independen
tista y redentor.
Poco después se dijo esto:
"(El Financiero). Margarita Zavala renunció a la candida
tura independiente a la Presidencia de la República, confir
mó Juan Ignacio Zavala, hermano de la ex primera dama, y
columnista de El Financiero.

"Su renuncia no implicaría el apoyo a algún otro candidato.
"Más temprano, Noticieros Televisa informó de la renuncia
de Zavala, la cual anunció la candidata en la grabación del
programa Tercer Grado.
"Días antes, el equipo de la candidata había explicado que te
nían problemas de financiamiento.
"He decido bajarme de la contienda (...) retiro la candidatura
de la contienda por un principio de congruencia y de identidad
política. Pero también para dejar en libertad a los que genero
samente me han apoyado", dijo en el programa de Televisa".
Este desistimiento significa varias cosas.
La primera, una evidencia de la imposibilidad de competir
cuando no se tienen las bases políticas ni de organización pa
ra hacerlo. Un poco, tomar el asunto con la discutible serie
dad del espontáneo en el ruedo.
La circunstancia misma de las candidaturas independientes

queda ahora en entredicho.
No basta con invocar el derecho constitucional a votar y ser
votado ni alentar en el empeño individual el impulso genera
do por el general repudio a los partidos políticos, los cuales
son a fin de cuentas instituciones de interés público, alenta
das y subsidiadas por el Estado, y la otra competir fuera del
tablero en un juego de ajedrez con torres y caballos en el ai
re de la apariencia.
Cuando de manera artificial la candidatura de Margarita Za
vala fue insuflada, especialmente por el bloque de amigos y
gacetilleros agradecidos por los favores recibidos del expre
sidente Calderón, muchos nos dimos cuenta de lo descabe
llado de este proyecto.
Ni había en su trayectoria méritos para tenerlo, ni tampoco
capacidad personal para llevarlo a cabo. Mucho menos tem
ple para resistir la vorágine de una campaña.
Pero nadie criticaba a la señora porque no es de buen gusto.
No es políticamente correcto tratar a una dama (especialmen
te a quien fue una decorosa Primera Dama), con el mismo ri
gor aplicable al Bronco, a Ricardo Anaya o Andrés Manuel. La
acusación de misoginia inhibe la crítica de los bien portados.
Pero si alguien ha sido misógina, ha sido la realidad.
No puedo más, ha dicho y ha tirado el arpa del escenario.
Lanzó la toalla al centro del cuadro y se volvió a su casa de
Las Águilas a reposar las fatigas de una aventura terrible y
fracasada.

Pero poco antes de este previsible desistimiento, Ricardo
Anaya se pandeaba.
Dos detalles lo hacen evidente: el primero (como si algo ya
supiera), la petición a Margarita de sumarse a sus esfuerzos,
como si nada hubiera ocurrido entre él y la pareja Calde
rónZavala, indivisible binomio en esta trama.
El segundo, la insistencia de llamar al voto útil.
—¿Qué significa ese voto?
Pues una patente del asesor de Anaya, Jorge Castañeda, quien
bautizó así el último recurso para convertir una contienda de
tres, en una lid de dos.
Si "C", no puede ganar y "B" o es de tu agrado, usa tu voto
no en el desperdicio de un derrotado, sino en la utilidad de
un ganador. Vota por mí para anular al otro, no por mí mis
mo. Un tanto esa es la lógica del "voto útil".
Así se "pandeaba" Anaya:
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"Ricardo Anaya llamo a Margarita Zavala a integrarse a su
proyecto:
"Me encantaría que pudiéramos hacer equipo. Yo a Margari
ta le tengo un gran respeto y consideración", aseguró al enfa
tizar que lamentó mucho la salida (del PAN) de la ahora can

didata presidencial independiente...
Y además:

".. .En todos los procesos electorales en la etapa final se da el
voto útil, es decir, la gente identifica quiénes son los que tie
nen posibilidades reales de ganar..."

Fecha: 17/05/2018

Página: 39

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 37,994

Página 44



ASÍ LO DICE
LA MONT

Tabasco y Chiapas

FEDERICO LA MONT

Transición: El 20 noviembre 2012 los gobernadores
saliente y electo Andrés Granier y Arturo Núftez Jiménez
acordaron la entrega recepción del gobierno que Inició
funciones el 1 enero 2013. A lado de Arturo Núñez sobre

salió la exsenadora Rosalinda López, hermana del aspi
rante a la Quinta Grijalva por la coalición luntos Haremos
Historia, Adán Augusto López quien lleva como coordi
nador de campaña a otro lopezobradorista de linaje y ex
gobernador sudcaliforniano Leonel Cota Montano.

Revancha: Para Cota, exedil paceño que en 2006, de
nunció el fraude perpetrado por Granier Meló ante su co
rreligionario César Ojeda frente a la abulia de los magis
trados del TEPIF quien fue retirado de una conferencia
por personal de Manuel Andrade, La posible victoria de
Adán López lo llevaría a un área descentralizada del go
bierno federal. Su error dejar como sucesor en Sudcali
fornia al exconvicto Agúndez Montaño, quien pasó la es
tafeta al PAN.

Distancia: Los hermanos Leonel y Rosa Delia Cota
Montaño rompieron con Narciso por la injerencia de]
consanguíneo Delegado Morena, Justino Cota Montaño,
aunque uno militó en PRD y otro en PT. El aspirante de
MorenaTabasco, Adán Augusto López, fue electo por los
60 miembros del Consejo Político mientras, en Chiapas
cuyo mejor ingreso es Píchucako tierra emotiva de la
futura senadora María Elena Orantes el exmagistrado
presidente Rutilio

Escandón.

Y ¿Rutilio?: Transcurrie
ron 12 años para que alcan
zará la nominación de

Morena apoyado por AMLG
quien mantiene una sólida
ventaja previa al segundo
debate presidencial sobre
Antonio Meade y estrecha,
ante Ricardo Anaya, A par
tir de su designación como
coordinador de campaña el
oriundo de Venustiano Ca

rranza trascendió que Es
candón también fue colega
por la recomendación del
exgobernador bajacaíifor
niano Milton Castellanos,
como precursor del 1EYPC donde transitó en 2000 a dis
putar un escaño a su actual rival de Por Chiapas al Frente,
José Antonio Aguilar. En 2006 fiie víctima de un acuerdo
cupular entre Pablo Salazar y el PRD que entregó la can
didatura al Cónsul de México en Orlando, Juan Sabines,
cuya primera acción de gobierno fue reiterar su lealtad a
Felipe Calderón vía su jefe de Oficina luán Camilo
Mouriño.

OTROS TEMAS»
Ruta Lerdo: El gobierno de Edomex busca ampliar la co
bertura e impacto de la legalidad y rendición de cuentas
para la fiscalización y aplicación de los recursos públicos
en el marco del Sistema Nacional Anticorrupción y Esta
tal Anticorrupción...ESR 2018: Grupo Salinas y sus filiales
recibieron el distintivo. Empresas Socialmente Respon
sables, otorgado por el Centro Mexicano de Filantropía,
Cemefi y Alianza por la Responsabilidad Social Empre
sarial, Aliarse.

Para Cota, exedu
paceño que en 2006
denunció el fraude

perpetrado por Gra
nier Meló ante su

correligionario César
Ojeda Zubieta frente
a la abulia de los

magistrados del TEP
IF quien fue retirado
de una conferencia

por personal de Ma
nuel Andrade
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Lástima Margarita; presión de empresarios;
exhiben a la Sheinbaum... y Barrales a Mikel

¦ Congruencia política?
C Terminó la farsa.

La fantasía.
La mentira.

El juego.
Margarita Zavala Gómez del Campo no tenia posibilidad alguna de ganar la

elección.
Jamás la tuvo.

Jamás fue independiente.
Jamás reunió limpiamente las firmas para serlo.
Su esposo, el obsesivo Felipe de Jesús Calderón Hlnojosa, quien soñaba con

volver a Los Pinos y tener el poder seis años más, la engañó.
El tiene un acuerdo con el ocupante de Parque Lira y le hizo creer que competiría.
Ella argumenta congruencia, falta de recursos económicos y una absoluta

inequidad.
La realidad es que los empresarios, esos que Andrés Manuel López Obrador

acusa de ser la mafia del poder y de pagar la campaña en su contra y que presio
naron a Enrique Peña Nieto para que José Antonio Meade Kuribreña declinara a
favor de Ricardo Anaya Cortés, también la presionaron a ella, que lo reconoce.

Y hubo éxito.

Buscan integrar un grupo, uno solo, contra López Obrador, el puntero, para
que no llegue.

Alberto Bailléres, Germán Larrea, Eduardo Tricio, Alejandro Ramírez y
Claudio X. González han sido señalados por López como la mano que mece la
cuna y como quienes buscaron a Peña sin éxito.

Con Felipe Calderón, a quien apoyaron en 2006 para vencer al tabasqueño
con la campaña López Obrador, Un Peligro para México, sí.

Bailléres es fundador del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM),
formador de los gobernantes de México desde 2000 con Vicente Fox Quesada.

Y fue esa familia y allegados quienes entregaron al menos 5 millones de pe
sos oficialmente a la campaña
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Luis Videgaray Caso, egresado del ITAM, está casado con Virginia Gómez del
Campo, prima hermana de Margarita Zavala Gómez del Campo y de Mariana
Gómez del Campo.

cMás nexos?
José Antonio Meade Kuribreña, amigo, hermano de Videgaray, también es

egresado del ITAM.
Ciertamente, la cartera de clientes de Margarita no es impresionante.
Según los expertos, en las encuestas cada punto porcentual significa 450 mil votos.
Ella tenía, en promedio, en las encuestas, 3 puntos.
O sea, un millón y medio de votos.
No son despreciables en una elección cerrada... o en una elección en la que

el puntero no pierde ventaja y quienes le persiguen suben no más de uno o dos
puntos... o pierden, como es el caso en la actual.

Es como no traer dinero en la bolsa, ir caminando por la calle y hallar, de
pronto, dos pesos.

No alcanzan, pero suman.
(•Entonces, a quién irán esos supuestos 1.5 millones de votos?
Si la lógica existiese en política, deberían ir para Ricardo Anaya Cortés, el

candidato del PAN, PRD y MC en Por México al Frente.
Pero no.

Margarita renunció al PAN porque Anaya la traicionó.
Entonces, aunque ha dicho que renuncia, pero no declina, irían para Meade.
No quiero dejar a mis simpatizantes en una encrucijada, entre votar por mí

o por quien realmente pueda ganar, dijo anoche en un video posteado en redes
y en Tercer Grado, el programa de Televisa.

La neta, la salida de Margarita no modificará sustancialmente la elección.
Y la inflan los medios y los candidatos necesitados, como si se tratara del

fiel de la balanza.

Y ella y su esposo se venden al mejor postor.

Sheinbaum y Mikel, en ridículo
Claudia Sheinbaum jamás imaginó que el caso Rébsamen se convertiría en su
peor pesadilla.

Que le estallaría en el segundo debate.
Y Mikel Arrióla, que haría el ridículo.
El candidato del PRI, que tampoco es del PRI, como su amigo Meade, mostró

la foto de un edificio en Polanco y, muy león, acusó a Alejandra Barrales, candi
data de Al Frente por la CDMX, de poseer ahí un departamento.

Ella lo negó, lo retó y lo acabó:
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Si es verdad que soy dueña de ese departamento renuncio a la candidatu
ra, pero, si no lo soy, entonces renuncias tú.

Mikel no respondió.
Calló.

Y quedó en ridículo.
Y la Sheinbaum evadió el caso Rébsamen, donde murieron 19 niños y 7 adul

tos en el sismo del 19 de septiembre.
Cuatro candidatos la acusaron de corrupta.
También evitó el tema del antidoping, por aquello de que fumó motita así lo

reveló ella en su época de estudiante y Arrióla dice que todavía.
¿Vamos a hablar de vicios?
Pues hablemos de los vicios de corrupción y mañas del PRI, dijo al pelotari.
Barrales propone construir una Ciudad Universitaria en los terrenos del

aeropuerto viejo, becas para los jóvenes, revisar las fotomultas, las arañas por
parquímetro no pagado y apoyo a jefas de familia.

Vámonos:

Se le hizo a Margarita: estará en la boleta.
Ya imprimieron el 43 por ciento)
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Sacapuntas

Margarita hereda votos a...
Pocas esperanzas hay en el equipo de Ricardo Anava
de que Margarita Zavala lo respalde. Y es que la
mayoría da por hecho que el 2% de los votos que tiene
en las encuestas se van a ir directo a la campaña de
José Antonio Meade, abanderado del PRIPVEMPanal.
Esto, debido a la fractura que Anava provocó con ella,
Ernesto Cordero, Roberto Gil, Javier Lozano...

El tiempo que sobra
Las opciones que analiza el INE para ajustar el debate
del domingo, debido a la renuncia de Margarita Zavala
son; repartir el tiempo que correspondía a la candidata
entre los cuatro abanderados que participarán, o
eliminarlo y reducir la duración del debate, estimado
en una hora 58 minutos. Las alternativas las pondrán a
consideración de los representantes de partidos.

Barrates reta a Mikel
Vaya desafío que lanzó ayer la candidata de Pol
la CDMX al Frente, Alejandra Barrales, a su rival
del PRI, Mikel Arrióla, quien la acusó de tener un
departamento no declarado, en Polanco. Le dijo que
si demostraba que el inmueble es de su propiedad
renuncia a su candidatura. De lo contrario, él es quien
debería renunciar. Mikel no respondió si aceptaba.

Adán Augusto, en las nubes
Inalcanzable está el candidato de Morena al gobierno
de Tabasco, Adán Augusto López. A 45 días de la
elección, se mantiene al frente de las preferencias, con
50.21%, de acuerdo a una encuesta de Massivecaller.
Le siguen la abanderada del PRI, Georgina Trujillo, con
19%. y el panista Gerardo Gaudiano, con 12.90%. En el
edén, ese arroz va se coció.

Gremio comprometido
Muy conocidos son los sindicatos negros, pero poco se
habla de otros que sí trabajan por el bien del país. Es el
caso del sindicato de Trabajadores de Traslado Federal
de Valores, Custodia V Seguridad, de Alfonso Godínez,
que ya lanzó una oferta por el Servicio Panamericano
de Protección, empresa con inversión extranjera que
opera en un ambiente de incertidumbre legal.
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¿SORPRESA?

Desde hace seis años, cuando Calderón
dijo que apoyaría a ¿avala, se sabía que
no estaba lista para la lucha presidencial

LUIS
SOTO

os analistas políticos bisoños se quedaron
Lperplej os ayer por el anuncio de Margari

ta Zavala de tirar la toalla en la contienda

por la Presidencia de la República "por un
principio de congruencia, por un principio
de honestidad política", dijo.
¡Ríes si hubiera sido congruente y hones

ta, no se hubiera inscrito en la competencia! Exclaman los
observadores políticos objetivos e imparciales, quienes
desde hace seis años cuando su esposo Felipe Calderón
declaró que la apoyaría en su sueño por la candidatura
presidencial, comentaron que la señora no estaba pre
parada para una competencia de ese nivel.
Desde hace casi seis años (agosto de 2012), comentamos
que la carrera política de Margarita Zavala interrumpida
desde 2006retomaría el camino, con miras, primero,
a una diputación federal en 2015, y después a la candida
tura presidencial para el sexenio 20182024, siempre y
cuando su esposo mantuviera el control del PAN después
de que dejara la Presidencia de la República. Pero como
Calderón resultó medio inepto y no pudo prolongar su
carrera política más allá de 2012, Zavala no consiguió
ninguna de las dos cosas.
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¿Que le hizo pensar a la esposa
del ex presidente Calderón que
podría ser una figura relevante
en el I' AX si sus antecedentes

en el blanquiazul eran bastante
pobres? ¿Quién le hizo creer
que su candidatura presidencial
podría ser fuerte, consistente,
promisoria y atractiva para el

electorado? ¿Por que Calderón le lavo el coco, alimen
tando en ella la ilusión y la esperanza de que podía ser
algo más en la política que la primera dama? Los mismos
calderonistas que ocuparon cargos importantes de 2006
a 2012 comentaban con frecuencia la ineptitud política
de la señora Zavala, agregábamos en aquel comentario.
En octubre pasado, cuando renunció al PAN para lanzarse
como candidata independiente, advertimos que iba a
hacer el ridículo. Y así fue. Ahora no importa si Margarita
se va con algún candidato o a su casa. Lo relevante será
saber con quién se irán sus seguidores y los pañis ras que
la apoyaron, aunque dicen los que saben, que no hay duda
de que se irán con José Antonio Meade

AGENDA PREVIA: La dificii situación económica de los
municipios del país ha llevado a los alcaldes a buscar

altematiuas para otorgar los seruicios básicos a la ciu
dadanía. En Mexicali, se optó por arrendar unidades
para recolección de basura, lo que permitió renovar
más de 70 por ciento de su flotilla, además de tener

importantes ahorros en gastos de operación. El alcalde
Gustavo Sánchez hizo el arrendamiento mediante

uto licitación abierta y transparente, a partir de datos
duros como es que en 2017 se gastaron, reparando

camiones uiejos, 33 millones de pesos, mientras que la
renta de 40 camiones representa una inversión de 30
millones, con lo que se hubieran comprado sólo 14 uni
dades. Pues NO, el nueuo subsecretario de ¡a Sagarpa
no es Femando (¡alindo, como dijimos ayer en esta

columna, sino Raúl, su hermano. Mil disculpas.

¿QUIÉN LE HIZO
PENSAR QUE SU
CANDIDATURA
SERÍA FUERTE?
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LO QUE MARGARITA
LE DIJO A SU EQUIPO

Lo cierto es que los empresarios
le retiraron su apoyo porque su
candidatura no funcionó

MARTHA
A NAYA

  e suponía que habría una cena. Que
^ . ahí en su casa de campaña, reunida

con todo su equipo a las siete de la
,,^¦1 noche antes de la transmisión de
k.. " Tercer Grado Margarita Zavala

—U les anunciaría la noticia que venía
considerando desde hace tiempo.

Pero las cosas se salieron de control La noticia de su
abandono de la contienda presidencial reventó antes
de lo que pensaba y no le quedó más que convocar a
su gente y confirmarles lo que El Heraldo adelantaba
ya en su primera plana: "Se va Margarita".
Fue un triste y disperso soliloquio. Frases que

pasaban por encima, que sonaban a tecnicismos y
que eludían ingresar al fondo de la decisión:

"Razones que dan cuenta de la debilidad numérica
de esta alternativa...", "Sabíamos que había una fallí
estructural en términos de sistema...", "Estoy obligadc
como líder a ver la realidad y a interpretarla comple
ta...", "Tengo que mirar al futuro, tengo que mirar k
probabilidad...'*.
Un silencio profundo recibía aquel discurso de

agradecimiento y despedida. Las emociones cruzabar
de la tristeza al enojo y nuevamente a la tristeza y l£
decepción (muchos de ellos ya trabajaban pro bono
sin cobrar).
Entre una parrafada y otra, la can

didata independiente daría algunas
luces de los motivos profundos que
la llevaron a abandonar la contienda a

mitad de la campaña, a sólo 45 días de
cruzar las boletas ante las urnas:
Era importante reconocer lo que

yo tenía de instrumentos materiales
porque yo sabia que no podíamos seguir adelante...
Las circunstancias no nos fueron favorables...

¿A qué se refería Margarita Zavala? No lo dijo ahí.
Ni tampoco públicamente. Pero los propios empresa
rios se encargaron de circular la versión: decidieron
no apoyar más su candidatura porque simplemente
no funcionó, no levantó.

Incluso intentaron convencerla de apoyar la candi
datura de Ricardo Anaya y de que volviera a las filas
de Acción Nacional (por ello los ofrecimientos abiertos
del queretano en los últimos días. En los corrillos se
cuenta ¡que hasta la Secretaría de Gobernación le
ofrecieron!).
La expanista no aceptó. De hecho, su preferencia

está del lado de José Antonio Meade (al igual que
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Ernesto Cordero, Javier Lozano y buena parte de
los ealderonistas). Incluso, lo dejó entrever así con su
equipo en una de las partes finales de su despedida:

"No podemos ser tan egoístas o tan individualistas.
Por eso decidí retirar la candidatura, para dejar libres
a los ciudadanos, incluyéndolos a ustedes, a optar
ahora sí por el menos malo, el menos corrupto, el
menos autoritario".

En fin, se despidió de ellos y de la candidatura
independiente.

Felipe Calderón, su esposo, escribiría poco después
un tuit con estas palabras: "Todo mi
respeto, mi admiración y cariño para
(fflMzavalagc. Es una mujer valiente, de
una enorme honestidad política, que
siempre decide pensando en lo que es
mejor para México. Hay mucho que
hacer hacia delante".

Para entonces, José Antonio Meade
había también llevado a las redes una fotografía suya
con Vicente Fox y esta leyenda: "Hoy me reuní con el
expresidente (aVicenteFoxQue en #CDMX. Siempre
es grato y útil escuchar sil punto de vista y consejo
y, desde luego, me halaga y alegra saber que cuento
con su apoyo para ser el próximo Presidente de la
República /YoMero".

GEMAS: Obsequio de Ildefonso Guajardo sobre
la negociación del Tratado de Libre Comercio con
Estados Unidos: "El genio se salió de la botella y

no hay manera de voluerlo a meter"

INTENTARON
CONVENCERLA DE

APOYARA
RICARDO ANAYA
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PRIMER
CUADRO

«OPINIÓN

LA MIGRACION DICE
MÁS QUE EL DEBATE

ESPERANZA
BARAJAS

Morena, a través deAMLO, es el
partido que mejor ha capitalizado
el enojo de la población

= os debates políücosson un ejercicio
interesante porque revelan las for

Ltalezas y debilidades de los políticos
cuando hay confrontación de ideas.
En el caso de la Ciudad de México,

= el ojo está puesto en dos mujeres:
Claudia Sheinbaum y Alejandra Bá

rrales, pero difícilmente este encuentro cambiará el
panorama electoral.
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A la mitad de la campaña, ambas, Sheinbaum y
Bárrales, han hecho recorridos por calles y colonias,
han tenido concentraciones importantes que permiten
mostrar la fuerza territorial de los partidos políticos
que las impulsan, sin embargo, sólo una ha podido
capitalizar el enojo de la población.
Andrés Manuel López Obrador logró conectarse

muy bien con la población de la ciudad desde 2006
y en esta elección es quien capitaliza la inconformi
dad social. El programa de apoyo a los
adultos mayores que impulsó como jefe
de gobierno del Distrito Federal fue la
mejor apuesta para resarcir la deuda
social con ese sector; él es principal
activo de Claudia Sheinbaum en esta

campaña.
En contraparte. Alejandra Bárrales tiene que cargar

con todos los negativos de las autoridades capitalinas
porque fueron gobiernos emanados por el PRD los
que han gobernado desde 1997 y reprodujeron los
vicios que habían criticado; muchos de los respon
sables ya tienen puesta la camiseta de morenista y
prefieren no mirar hacia atrás.
Desde que se dio la ruptura de López Obrador

con el PRD, la migración no se ha detenido, el mejor
ejemplo son estas últimas dos semanas con bajas de
distinto peso. Se fue Un. diputado federal que aspiraba
a ser candidato en Cuauhtémoc, su nombre es En
rique Rubio, no es muy conocido, pero ya se sumó
al equipo de Néstor Núñez y Claudia Sheinbaum, en
espera de que algo le toque, pero unos días antes se

encargó de organizar la fiesta de despedida del grupo
parlamentario; luego, el coordinador de la bancada
perredista en la Cámara de Diputados, Francisco
Martínez Neri siguió los pasos de su senséi Carol
Altamirano, incluso envió de avanzada a Morena a
todo su equipo.

Tanto Rubio como Martínez se fueron una vez que
el último periodo ordinario de sesiones de la legisla
tura concluyó, se esperaron a cobrar hasta el último

centavo que venga del erario público.
Pero la más reciente y significativa

es Amalia García por lo que representa
para la historia del PRD, ella junto con
Jesús Ortegay Jesús Zambrano eran los
únicos "históricos" así se les llamaba
antes que quedaban en el PRD. El

resto ya no está, algunos ven la política a la distancia
y otros desde Morena.

Amalia García con el PRD pasó por todos los car
gos de representación popular. Fue asambleísta,
diputada federal, senadora, gobernadora; era cabeza
de la corriente Foro Nuevo Sol, presidenta nacional
de partido, y después de la elección de 2015, el en
tonces jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, la
llamó para integrarla a la Secretaría del Trabajo. Su
renuncia fue un duro golpe para la administración y
no les cayó nada en gracia.

La migración dice mucho.

BARAJASURIASg'GMAIL.COM

tSES BARAJAS

BARRALES CARGA
CON EL PESO DE

LOS NEGATIVOS
DEL SOL AZTECA
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Rozones
Los cariños a Margarita
Al cumplirse la primera mitad de la campaña, ayer que

daron de lado los múltiples ataques y, durante toda la
jornada, una treintena de actores políticos, de todos los

partidos y trincheras, se volcaron en elogios hacia Margarita Za
vala al considerarla una mujer honesta, con valores y congruente.
Luego de darse a conocer que se retira de la contienda presidencial,
la expanista fue reconocida por su sensatez al aceptar que no tenía
condiciones de ganar la Presidencia.

La afinidad de Zavala

Por cierto, ya con Margarita Zavala fuera de la contienda,
quien posiblemente vea crecer sus bonos es José Anto
nio Meade. Y es que más allá del origen partidista que

comparten Zavala y Ricardo Anaya, lo cierto es que en lo que a
política pública se refiere, siempre tuvo posiciones más cercanas
a las de Meade que a las del queretano. Además, los perfiles calde
ronistas rompieron hace mucho con Anaya y los suyos, y siempre
se han manifestado contra el Frente.

Tribunal fortalece a independientes
En el Tribunal Electoral fueron determinantes al declarar

inconstitucional el exigir a los candidatos independien
tes a diputaciones locales y alcaldías, la dispersión te

rritorial en las firmas de apoyo. La propuesta fue de la magistrada
presidenta, Janine Otálora, y significa una decisión trascendente
que abona al fortalecimiento de postulaciones que no cuentan con
el respaldo de un partido político y, lo mejor, quita obstáculos para
fortalecer el derecho a ser votado.
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El profesionalismo de Alfredo Castillo
Quien demostró que el deporte no tiene color, es el direc

tor de la Conade, Alfredo Castillo, al preponderar a los
atletas mexicanos por encima de cualquier conflicto

político. Y es que anoche inauguró en Chihuahua la Olimpiada
Nacional, máxima justa deportiva donde compiten 22 mil depor
tistas y para la que la Comisión invirtió 90 millones de pesos. En
la ceremonia de apertura Castillo recibió halagos de Javier Corral
por haber confiado e impulsado esa sede.

Ensayan presidenciables
A partir de hoy, los candidatos presidenciales comienzan

a tener sus encerronas de cara al segundo debate del
domingo en Tijuana, en donde estarán concentrados

desde el sábado por la mañana tres de los cuatro contendientes,
pues AMLO ya anunció que tampoco en esta ocasión acudirá a los
ensayos que organiza el INE. Incluso, el morenista estará de gira en
Ciudad Guzmán, Jalisco, y hasta en la noche viajará a la frontera.

Amalia deja el barco
Amalia García, exgobernadora de Zacatecas y presiden

ta nacional del PRD, dejará las filas de ese partido en
las próximas horas. De manera sorpresiva y sin dar un

motivo, la también lideresa de la tribu perredista Foro Nuevo Sol
renunció a la Secretaría del Trabajo del Gobierno de la CDMX y
después presumió una reunión con Claudia Sheinbaum. En el
Frente lo tomaron con asombro, pues su hija, la diputada Claudia
Corichi, hace campaña con MC de Dante Delgado.

Fecha: 17/05/2018

Página: 2

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones

Rozones

Costo: 34,555

Página 57



Uno de los candidatos que
más creció en esta campa
ña es Ricardo Ana ya. De
inteligencia emocional rau

da, Anaya mejoró al fragor del comba
te, que es donde crecen los ungidos:
un día antes de que Margarita Zavala
se retirase de la contienda, la invitó a
sumarse a su campaña.
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Y Zavala respondió: "Me voy para que voten
por el menos malo, el menos corrupto, el menos
autoritario".

Antes, al calor de su lucha por conseguir una
contienda interna en el PAN para elegir al can
didato presidencial, Zavala se había referido a
Anaya como un adversario político "de un perso
nalismo atroz". Después, Anaya, sin embargo, ha
logrado encaminar una candidatura competitiva.

Con la respuesta de anoche, Zavala no se sumó,
evidentemente, a la campaña de Anaya, lo cual
hubiese sido normal (y casi en automático) por
ser hasta hace poco su excompañero de partido.
Si no lo hizo enseguida, es porque no ve a Anaya
como el candidato de las ideas que ella defiende.

Imposible olvidar que la renuncia de Zavala (6
de octubre de 2017) abrió un cisma en el PAN, por
que Anaya preservó su condición de dirigente y
aspirante presidencial, árbitro y jugador a la vez:
una crisis que dividió al albiazul entre quienes se
quedaron con Anaya y quienes se fueron, como
Zavala.
Esto acerca a Zavala de manera natural a

Meade, con quien coincide más en la forma de
dirigir el país: como militante del PAN (primero) y
primera dama (después) observó las capacidades
profesionales de Meade como funcionario panis
ta de Fox y secretario de Estado de Calderón.

Para una panista doctrinaria como Zavala, la
alianza PANPRD es insalvable, porque se exclu
ye a sí misma descafeinando al PAN de su ideal
en favor del individuo frente al colectivismo del

PRD, la defensa de la propiedad privada frente a
la propiedad pública que propugna el PRD.
Así que, al no orientar el voto de sus seguido

res hacia ningún otro candidato (durante su re
nuncia a la candidatura anoche en Tercer Grado),
Zavala está dejando claro, en todo caso, que no
será para Anaya, con quien tiene agravios perso
nales y diferencias políticas irresueltas.
El senador Jorge Luis Lavalle, panista del

grupo político encabezado por Zavala, avisó ayer
que "los panistas que votarían por Margarita se
inclinarán por Meade, hay más afinidad, lo ven
más como opción".

Como sea, resulta lamentable que la carrera
por la Presidencia de México en 2018 deje de con
tar con una mujer en la boleta, porque su presen
cia en la contienda enaltecía la pujanza que cada
vez más adquiere la mujer en la política nacional.

Pero se agradece, en Margarita, la manera en
que tomó tanto la decisión de entrar como la de
salir:

De manera quijotesca.
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»QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

La "exclusiva" de Margarita
uponemos que Margarita Zavala llevaba
varios días pensando qué hacer. Ella me
jor que nadie, con base en la experiencia
política en su propio entorno, sabía que su

campaña iba a la baja, lo que incluía que El Bronco
ya la había rebasado.
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El asunto ha de tener vericuetos y jugadas políticas que todavía no
conocemos. Quizá pronto aparezcan pistas sobre el futuro inmediato
de Margarita.

En medio de la vendimia política no sería nada sorpresivo verlo
en algunas semanas, o antes, de la mano de Anaya o Meade, quienes
desde ayer ya se ofrecieron para ello. El pragmatismo, o insistimos
algo que en algunos días conoceremos, hizo acto de presencia.

Una decisión como la de ayer de seguro no es de ocurrencia. Mar
garita optó, como hacen muchos políticos, en ir a Televisa, a la que a
menudo tanto critican, y confesarse y darle la "exclusiva".

No queda claro por qué lo hizo. Fue al lugar en donde quiso creer
que lo que diga podría tener una gran cobertura, a lo que se suma la
decisión de dar a conocer su renuncia antes que a ningún otro medio.

No puede argumentar que no sabía en dónde estaba dando su
"exclusiva". Le dio a la empresa y a sus conductores la información,
dicho de otra manera, fue primero por los rumbos de avenida Chapul
tepec y en la tarde fue al ME, para ahora sí hacerlo oficial.

Le otorgó a Televisa de nuevo una exclusiva, sin importar lo que
otros medios habían hecho a lo largo de su campaña, los cuales la
siguieron con detalle y fidelidad periodística. Lo obvio y respetuoso
debió haber sido que antes que a nadie a quien se le debía informar y
explicar era a sus muchas y muchos seguidores que creyeron en ella.

Al final todos los que estaban con Margarita la habían seguido, y
sobre todo creían en ella. La mayoría se enteró de su decisión a través
de un programa grabado en el Canal de las Estrellas, vía las redes de
sus conductores.

La renuncia de Margarita a la candidatura independiente a la Pre
sidencia estaba cantada, es una historia que bien se podría decir que
tiene una alta dosis de previsible. No hubo un solo momento en su
campaña ni en el propio debate que pudiera lograr despuntar o algo
parecido.

Si bien tiene elementos claros a su favor, nunca logró dar la vuelta
a la esquina. Resintió en muy poco tiempo la ausencia de la maqui
naria de partido, la cual ella y su marido en su tiempo manejaron a
su antojo.

Recordemos uno de los pasajes de esos días cuando Germán Mar
tínez, compadre y hoy singularmente morenista, fue designado, bajo
la abierta influencia de Felipe Calderón como presidente del PAN. El
primer acto de quien súbitamente es ya un morenista consumado fue
ir a Los Pinos. Ahí le "entregó" el partido a quien era el inquilino de la
casa presidencial.

Para Margarita fue una decisión difícil, pero se debe reconocer,
previsible. Debía saber que su futuro era incierto y precario, no basta
ba con su buena imagen de "primera dama".

Se requería de mucho más que eso. El desenlace refleja lo que fue
su intento y su campaña.

RESQUICIOS.
Así nos lo dijo ayer Irene Levy, del Comité de Participa

ción Ciudadana SNA, Observatel: Me preocupa el futuro in
mediato del Sistema Nacional Anticorrupción, (SNA). No ha alcan
zado a aterrizar, empezando por los nombramientos.

Es preocupante que existan tentaciones de desaparecer el SNA,
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es absurdo simplemente pensarlo. Se ha planteado entre algunos
candidatos la idea de cancelarlo o congelarlo. El argumento de
que es poco útil o muy caro pierde de vista que es un sistema en
formación.

Un problema que se viene es que el primer fiscal será nombrado
por el Senado y durará en el cargo hasta diciembre de 2018. A estas
alturas no tiene sentido nombrarlo por el poco tiempo que estará
en el cargo.

Si el nuevo Presidente, con mayoría en el Congreso, no quiere el
SNA, el sistema ya valió. Sin el SNA nos perdemos de un gran tra
bajo de la sociedad, profundo y lleno de convicción, en contra de la
corrupción, no es sólo una ocurrencia.

E OTORGO a Te

levisa de nuevo una

exclusiva, sin im

portar lo que otros
medios habían he

cho a lo largo de su
campaña, los cuales

la siguieron con
detalle y fidelidad

periodística
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SÓLO PARA INICIADOS JUAN BUSTILLOS
Ahora sí, Margarita, la dignidad por delante

Apenas ayer escribía aquí sobre la posibi
lidad de que Margarita Zavala abandona
ra la contienda presidencial y especulaba
si, en todo caso, lo haría para favorecer a
su ex compañero de partido Ricardo Ana
ya, que en los días anteriores le lanzó pia
les con insistencia.

Sostenía que por razones de dignidad
era imposible que esto ocurriera; no ima
ginaba que la esposa de Felipe Calderón
olvidara las razones por las que abando
nó al PAN, todas atribuibles, según sus
dichos y los de su marido, al candidato
presidencial panista.

No es noticia que Margarita ya no
es candidata independiente a la Presi
dencia; lo anunció, por la mañana, en
la grabación del programa Tercer Gra
do de Televisa, a transmitirse por la no
che, pero, cosas del periodismo, no le
dieron oportunidad de que ella corrie
ra la cortesía a sus seguidores y a los
miembros de su equipo; se enteraron
vía Twitter.

El por qué es bastante obvio, si bien
no se entiende, pues su familia es de
guerreros.

Sólo recordar que Calderón no se
rindió ni cuando Vicente Fox hizo el be

rrinche de su vida porque, sin permiso
presidencial, el entonces gobernador de
Jalisco, Francisco Ramírez Acuña, lo des
tapó en Guadalajara. Felipe se vio obliga
do a renunciar a la Secretaría de Energía;
el presidente ordenó al gabinete aplicarle
la ley del hielo (que sólo rompió Josefina

Vázquez Mota); vivió de las dietas de su
esposa, que era diputada federal, y, con
todo en contra, apabulló en la elección in
terna del PAN a Santiago Creel, que era el
candidato de la familia presidencial.

Después, a pesar de que las encues
tas lo declaraban anticipadamente derro
tado ante Andrés Manuel López Obrador,
Felipe porfió y terminó ganando la elec
ción "haiga sido como haiga sido".

Es cierto, las circunstancias son dife
rentes; Margarita nunca tuvo posibilida
des de repetir la historia de su marido,
pero, conforme a la tradición familiar,
pudo seguir hasta el final sin importar
que el primer día de julio la esperara la
derrota.

Sólo ella sabe qué subyace en su deci
sión, pero expertos en panismo me dicen
que entregará su capital político al candi
dato Anaya y los expertos en priísmo ale
gan que a José Antonio Meade.

Sería irresponsable Intentar adivinar;
sólo se me ocurre que una contienda co
mo esta no se parece a las competencias
para reina de la feria de mi pueblo, en
las que una candidata perdedora decli
na a favor de otra y le entrega los votos
conseguidos.

¿Cómo podría asegurar Margarita a
Anaya que sus seguidores optarán por
él? ¿Cómo podría hacer lo mismo con
Meade?

Lo único sobre lo que puedo especu
lar se basa en lo que Margarita dijo cuan
do abandonó el PAN para luchar por la

candidatura independiente y las constan
tes irrupciones de Calderón sobre el mis
mo tema.

Todo eso está grabado en papel, en
videos, en cintas de audio y en Internet, y
no imagino al ex presidente y a la ex pri
mera dama tragándose sus palabras.

Ayer hablaba de la dignidad de Mar
garita y me atrevo a repetirlo; "Ya los
mexicanos hemos tenidos sobradas

muestras de indignidad panista en fechas
recientes (Germán Martínez y Gabriela
Cuevas, ahora en Morena, son apenas
botones de muestra) como para tragar
nos el penoso espectáculo que ofrecería
la esposa del ex presidente Felipe Cal
derón si decide olvidar las canalladas de

que fue objeto".
Es decir, entiendo que se retire de

la contienda, pero no la imagino ofre
ciéndonos la oportunidad de faltarle al
respeto con su apoyo, de último momen
to, al proyecto que la obligó a concluir
su militancra en el PAN y, ahora, a dar
se por derrotada con siete semanas de
anticipación.

Tengo razón; ella misma se encargó
ayer de dejar en libertad a sus seguido
res de votar en conciencia por quienes
quieran, dado que, como ha repetido una
y otra vez, los votos son de los ciudada
nos, no de los líderes ni de los partidos
políticos.

#SóloParalniciados
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/f"¡\ La sacudida de tablero de Rflar^ritaiwala de inmedia
( ¦) to activó el control de daños en los cuartos de guerra de

los candidatos. Ninguno quiere pagar los platos rotos de la
independiente, sin embargo, es evidente que una buena parte del
voto azul antipriístaqueatrajolaesposade Felipe Calderón, regre
sará al candidato del Frente, Ricardo Anaya Cortés.

Los amagos de Zavala Gómez del Campo por dejar las filas del
PAN activaron un fuerte golpeteo calderonista contra Anaya Cor
tés. Las encuestas reportaron niveles máximos del 6% y 7%, pero
llegó el declive, y el primer debate dio el tiro de gracia a las aspira
ciones de la independiente.

Ayer comentamos en este espacio los magros resultados de Mar
garita al caer al sótano en la encuesta de Mitofsky de Roy Campos
con un penoso 2.7% en la intención de votos, una situación que ace
leró la decisión de renunciar a la contienda electoral.

La noticia desanimó a la alianza PRIPVEMPanal, y el equipo de
José Meade Kuribreña se dio a la tarea de cambiar la percepción
en medios de comunicación con llamados a Margarita, para des
inflar el optimismo en el equipo de Ricardo Anaya, a cuatro días
del segundo debate, fecha clave para decidir finalistas y la inclina
ción del voto útil.

©Apenas unas horasantesConsueloSáizarexhibíael orgu
llo por el avance de género, materializado en la candida
tura de Margarita Zavala. Llegó la renuncia y echó por

tierra la presencia simbólica de la única candidata presidencial en
la escena política.

NO es una tragedia, pero sí un retroceso. Margarita sobrevivió a la

candidatura de Ricardo Anaya y logro la posicion mas honorable
en la recolección de firmas de los candidatos independientes, sobre
Jaime Rodríguez y Armando Ríos Piter.

Las mujeres ya NO tienen representación de género en ¡a elección
presidencial, pero el esfuerzo de Margarita quedará patente, no
hay duda.

0¿A quién van a poner los cuates de Héctor Astudillo Flo
res en la Fiscalía de Guerrero..? ¡Pos a otro cuate..!, sim
plemente porque la aduana del Congreso guerrerense NO

decide con autonomía, los diputados locales tienen jefe entonces
son empleados, no cuates, pero bueno, y son parte del problemón
del estado más violento, señalado por el obispo de Chilapa, Salva
dor Rangel, como 'narcoestado'.

Así que el índice del gobernador, extendido a los legisladores locales,
hizo la usual pirotecnia 'democrática' y nombró como Fiscal Gene
ral a Jorge Zuriel de los Santos, ex operador de la campaña de
Astudillo en Acapulco y supercuate de su hijo Ricardo Astudillo.

Y por más indicadores que se agolpen los guerrerenses seguirán al
garete, desprotegidos frente a la incontrolable violencia del crimen
organizado, hasta que el gobér demuestre qué tan bueno fue para
darle votos a su candidato presidencial.

Lo mismo ocurrió en Veracruz con Javier Duarte de Ochoa, en laChi
huahua de César Duarte Jáquez y en Qu intana Roo Roberto Borge
Angulo, los tres perdieron en las urnasy dos de elios están en la cárcel
y otro prófugo. ¿Ahora se entiende el hartazgo y encañonamiento..?

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losrnaiosos. blogspot. mx/
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La buena: los participantes del Debate Chilan
go mostraron coincidencias en la necesidad de
infraestructura para salud y transporte.

La mala: como prometer no empobrecer, se
dieron vuelo con la oferta de hospitales, trenes, co
rredores de transporte y espacios que difícilmente
podrían concretarse con el presupuesto capitalino.

Eso sí, ya van quedando claros los niveles dis
cursivos entre uno y otro candidato y como que
hasta se antojaría que el próximo debate ya no fue
ra de 7 sino de 5... coff, coff, Lore, Puri coff, coff...

Así como en el mar hay riesgo de que pique un
aguamala, los políticos en CDMX siempre tie
nen el riesgo de quemarse cuando llega Mau
ricio Toledo, se les cuelga del hombro y toma
selfies para presumir a sus "amigos" en redes.

Ahora que el Frente unió agua y aceite, el
perredista ya hizo su víctima fotográfica al can
didato presidencial, Ricardo Anaya, quien apa
reció gulp con una tensa sonrisa.

Pero no todos están dispuestos a dejar que
se les suba "El Tomate", entre ellos Xóchitl Gál
vez, quien cuentan que ya le echó ojos de pis
tola a más de un impresentable que quería la
foto triunfal.

Andarán en lo mismo, pero no se dicen
¡guales.

demisfuentes (<treforrrm.com
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BINOCULARES
Sube de nivel

Por cierto que el segundo de
bate de los candidatos a la

Jefatura de Gobierno, resultó
más dinámico, atractivo e in
cluso con discusiones más in

tensas que el primero. Varios
factores influyeron para ob
tener ese resultado. Primero,
porque el formato acordado
por los representantes de
partidos y candidaturas per
mitió que los moderadores
realizaran preguntas y, sobre
todo, que los debatientes ex
plicaran cómo planean cum
plir con sus propuestas. Se
gundo, el IECM acertó en
consultar a la ciudadanía, a
través de las redes sociales,
cuáles eran los temas prio
ritarios que debían abordar
los aspirantes en materia de
Economía y Desarrollo Social;
y tercero, los candidatos ya
no necesitaron presentarse
ante la audiencia, entraron de
lleno a la discusión de los

temas, y mostraron en con
junto más seguridad y pre
paración en sus intervencio
nes.

Mudo
Ayer, quien se quedó mudo

fue el candidato del PRI al

gobierno de Ciudad de Mé
xico, Mikel Arrióla, tras el re
to que Le lanzó la candidata
de la coalición Por la Ciudad

al Frente, Alejandra Barra
tes. Cuando Mikel pensó que
asestaría un golpe, Barrales
además de esquivarlo le lan
zó un reto, que le comprobara
la acusación de que tenía una
propiedad en Polanco y de
ser cierto, ella renunciaba a
su candidatura. De ser falso,
el priísta renunciaría a la con
tienda. A Mikel no le quedó
de otra que cerrar la boca y
darle la vuelta al tema. Ba

rrales sacó la artillería y pa
reció ser la más preparada
para el debate, pues le al
canzó para repartir contra to
dos.

¿De qué habla?
El que de plano parece que
vio otro debate y no el de los
candidatos a la Jefatura de

Gobierno organizado por el
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México, fue René
Juárez, el actual presidente
nacional del PRI, quien vo
ciferó en redes sociales que
Mikel había ganado,
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Rea
Compartida
El PRI, que actualmente

detenta la presidencia muni
cipal de Ecatepec, tiene las alarmas
encendidas e inició un fuerte traba

jo de reorganización: ya conformó
una planilla competitiva, en la que
además de su candidato a la alcal

día, Isidro Moreno, destaca la pre
sencia de Marco Antonio Fragoso
en la segunda posición de la plani
lla, lo que le asegura un lugar en el
próximo cabildo.
Este personaje viene del gobier

no de Eruviel Ávila y es un actor con
Iglesias y Asociaciones vinculadas a
ellas. Su incorporación en la plani
lla tiene implícitos varios mensajes.
Por cierto, ayer varios líde

res transportistas del Estado
de México anunciaron que hoy lle
varán a cabo una movilización

hacia Los Pinos, como parte de las
acciones en contra de la regulariza
ción de las unidades de servicio

público de pasajeros.
Según moverán 40 mil unida

des, pero no se sabe de cuáles pun
tos partirán acciones para presio
nar a las autoridades estatales. El

lío va a comenzar a las 6:00 horas, a
ver qué pasa.
En la PGR preparan maletas,

Al menos 4 mil empleados
serán reubicados en dos edificios

distintos. Uno de ellos, de 25 pisos,
se ubica junto a la estación del

Metro Insurgentes, el otro en las
inmediaciones del Metro Cuatro
Caminos.

Los trabajos están muy avan
zados, es cuestión de semanas para
concretar la mudanza.
En Argentina, fuerte eco

tuvo la participación del
titular de la Profeco, Rogelio Cerda
Pérez, en la Cumbre del Consumidor
G20, entre sus contrapares del
hemisferio cuando resaltó las

recientes reformas a la Ley del
Consumidor.

Varios de los asistentes solicita

ron al funcionario federal copia del
documento, considerado por aca
démicos de varios países, como
uno de los códigos vanguardistas
que debe ser replicado entre los
países miembros de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE).
Luego de que Mikel Arrióla

sacó una foto de un edificio

en Polanco, Alejandra Barrales lo
retó a que si es verdad ella renuncia
a la candidatura, pero que si no lo
demuestra lo tiene que hacer él.
Mikel no le respondió... por el

momento. ¡Ah! Pero sí le recordó a
Claudia Sheinbaum que no se ha
hecho el antidoping.
PD: "Quiero dejarles claro, no

declino a favor de ningún
candidato": Margarita Zavala. Al
menos por ahora, dicen las redes.
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Margarita
Los memes, Las críticas y también
Lag felicitaciones circularon en las
redes, los críticos, los comenta

ristas y los mexicanos en general
no dejaron de hablar de Margarita
Zavala, la candidata independiente
a la presidencia de la República que
dijo adiós a la contienda. A Marga
rita Zavala todavíase Le recuerda

comopanista en apoyo a Josefina
Vázquez Mota cuando fu,e candida
ta a gobernadora por el Estado de
México, aconsejándole que no se
doblara y ella, Margarita, se dobló.

El que se asomó al Valle de México
fue Juan Zepeda, el candidato aL Se
nado por el Frente, quien dicen que
además de estar concentrado en

la zona oriente y municipios gober
nador por eL PRD para pedir el voto,
aanda huyendo desús acreedores.

EL IEEM informó que garantiza# Los
ciudadanos eL derecho constitucional

de acceder a La información pública y
a la protección de los datos persona
les que obran en gú poder, através de
Lilibeth Álvarez Rodríguez, TituLar de
la Unidad deTransparencia, dijo que
cualquier ciudadano puede conocer

información referente a los procesos
electorales, asícomo el funcÍ0R;i
miento del órgano electoral.

Por cierto, el Instituto Electoral del
Estado de México anda duro en lo

que publican Los medios de comu
nicación en temas de encuestas;

pero en redes, por desgracia nada se
puede hacer y es ahí donde circulan
las eftcuestSS:e informaciones fal

sas, las peores Intrigas y ataques que
mucho enrárecen el clima electoral.

La verdad estas leyes electorales
son ambiguas, por eso hoy vemos
informaciones oficiales en donde

no hay ríombres de gobernadores,
presidentes municipales ni funcio
narios en general. Los candidatos
ya nombrados en Edomex traen üij
cierre en la boca y procuran no ha
blar ante los medios. Vaya tiempos
medievales en pleno 2018.

La alarma sísmica colocada en

Huixquilucan,con 30 puntos en
diversos edificios funcionó con*gran
éxito, y afortunadamente.no se
registraron daños en este munici
pio. ni en ningún otro del Estado de
México.
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Negociaciones privadas AnayaZavala

JOSÉ
UREÑA

Pocos la vimos venir.
Pero hubo una crónica oculta de una renuncia

anunciada, la de Margarita Zavala.
Ésta es parte de esa historia, confirmada por

anayistas:
La renunciante candidata independiente dialogaba

desde hace algunas semanas en secreto con represen
tantes del candidato presidencial de la alianza Por Mé
xico al Frente.
Uno de los principales interlocutores era o es el

ex secretario de Gobernación, Santiago Creel, con
invocaciones a la reunificación panista y promesas de
integración en el potencial futuro gobierno del panista.
Hubo avances, aunqueoficialmenteno acuerdo final.
De los encuentros privados surgió el coqueteo público.
El principal de ellos se conoció cuando Ricardo Ana

ya, casi seguro de reintegrarla a su campaña, dijo que si
debiera votar por alguien distinto a él, sería Margarita
Zavala.
Avanzaba el diálogo y la propuesta a principios de

semana estaba redondeada desde la perspectiva del
queretano:
Para evitar el triunfo de Andrés Manuel López y

atisbar el suyo, lo conveniente sería la renuncia a la can
didatura con invitación a los seguidores de Margarita a
apoyar a Anaya.
Pero si eso no era posible, segunda opción, ella podría

dar libertad a todos los zavalistas a fin de fortalecer al
queretano con el voto útil.

COLABORADORES TRAICIONADOS

Pese a los diálogos ocultos, los mayores sorprendidos
fueron los colaboradores de Margarita Zavala.
Ayer, convocados por la todavía candidata porque no

ha comunicado su decisión al Instituto Nacional Electo
ral (INE) y por ello el organismo de Lorenzo Córdova
todavía la considera, discutían qué hacer.
En primera instancia, se sienten traicionados por

quien los convocó a una cruzada distinta y contra el
desprestigio de los partidos.
Hay cuadros de peso:
Varios ex gobernadores Alberto Cárdenas, Fernan

do Canales, José Guadalupe Osuna, la luchadora
social Eufrosina Cruz, la ex directora del Conaculta
Consuelo Sáizar...
Cuadros muy agraviados por Ricardo Anaya y quie

nes difícilmente regresar íanal Partido Acción Nacional
(PAN) y menos con Anaya, quien impuso su candidatu
ra contra panistas y aliancistas.
Empero, algunos sí lo harán porque no se identifican

con otros proyectos de gobierno.
No más de 30% de los seguidores de la ex primera

dama voltearán al PAN, contra 70% de abstencionistas
o votos hacia otros candidatos.

PRI, MEADE Y REBELDES DEL PAN
1. Quienes definitivamente buscan nuevos aires po

líticos serán los calderonistas como Ernesto Cordero,
presidente del Senado.
Con él están varios legisladores Ernesto Gil, Salva

dor Vega Casillas, José Luis Lavalle y demás declara
dos por Ricardo Anaya como los rebeldes del PAN.
Doble contra sencillo: en silencio o en público, ellos se

irán detrás de Javier Lozano en apoyo del priista José
Antonio Meade.
2. La encuestadora Masive Caller confirmó lo sabido

enTabasco:
Al frente marcha Adán Augusto López, del Movi

miento Regeneración Nacional (Morena), seguido
de lejos por la priista Georgina Trujillo y el aliancista
Gerardo Gaudiano.
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[ ¿SERÁ?
La balanza de Margarita
Quien puede resultar beneficiado de la renuncia de Mar
garita Zavala a sus aspiraciones presidenciales es José
Antonio Meade. Araíz de la metamorfosis del PAN y su
alianza con el PRD y MC, lo cierto es que buena parte del
calderonismozavalismo se siente más identificado con
el ex secretar io de Hacienda, con el que comparten visión
sobre educación, economía y combate al crimen orga
nizado, que con Ricardo Anaya, quien ahora defiende
conceptos como el ingreso básico universal o la creación
de una comisión de la verdad. ¿Será?

Atizan violencia
Para abonar al clima de inseguridad que se vive en este
proceso electoral, en el que más de 90 candidatos han
sido asesinados, el ex perredista guer rerense David
Jiménez Rumbo incitó públicamente a la violencia en
contra de la aspirante frentista al Senado, Beatriz Moji
ca Morga. En una declaración ante medios en su estado,
el exdiputado federal anunció su apoyo a la campaña del
priista Manuel Afiorve, y dijo que había regresado para
obtener la sangre de "la Malinche", refiriéndose a la an
terior secretaria general del sol azteca. La situación pren
dió ya las alertas de la PGR, de Alberto Elias Beltrán,
dependencia que, nos cuentan, en los próximos días
citará muy seguramente adonDavid Jiménez. ¿Será?

Debates, retos
y acusaciones
El debate de anoche de los candidatos al Gobierno de
la CDMX tuvo momentos interesantes: se lanzaron
algunas propuestas concretas como el impulso a los
mercados públicos, así como la edificación de la Ciudad
Universitaria, unmegapulmónyun corredor empresa
rial en los terrenos del actual Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México. Asimismo la reconstrucción
de las viviendas destruidas por el sismo, sin costo para
los afectados; el apoyo a las jefas de familia y la detona
ción de las vocaciones de las delegaciones, así como los
festivales para impulsar el turismoyla economía... Las
acusaciones no faltaron, el Colegio Rébsamen y hasta un
"ex marido" salió a relucir. Al final, entre toda esa lluvia
de señalamientosy propuestas quedó un reto, como
sucedió en el debate de los presidenciables, esta vez de
Alejandra Bar rales a Mikel Arrióla: si demuestra que
el departamento, cuya foto exhibió en pleno debate, es
de ella, renunciaría a su candidatura; si no, quien debe
renunciar será él. ¿ Se acordarán de ese reto, a partir de
hoy? ¿Será?

Rescatarían Panamericano
Nos platican que para proteger y preservar la fuente
de empleos, el Sindicato Nacional de Trabajadores de
Traslado Federal de Valores, Custodia, Seguridad, Men
sajería y Servicios anunció que hará todo lo posible por
adquirir el cien por ciento de las acciones de la empresa
Servicio Panamericano de Protección; esto con la finali
dad de evitar problemas legales con la compañía por la
cláusula de exclusión de extranjeros. ¿Será?
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•Y POR QUÉ ENTRÓ?
• El Fiscifi
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A CACHAR VOTOS
• Rocha
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Mi se atrevan
# íagu
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Financiamiento privado
• ÜEL6UERA
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Notición
Hernández
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